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Елена Домчева

СВОБОДНАЯ комната не долж-
на быть причиной кухонных спо-
ров между соседями по комму-
нальной квартире. Метры надо 
отдать той семье, у которой жил-
площадь меньше. В этом увере-
ны авторы законопроекта, вне-
сенного накануне в Госдуму. 

Между тем эксперты «Россий-
ской газеты» полагают, что но-
вовведение еще больше усугубит 
отношения между жильцами 
коммуналок, коих в России с ка-
ждым годом становится все 
меньше и меньше.

Авторы инициативы — депута-
ты Заксобрания Ленинградской 
области — напоминают, что в 
большинстве случаев дележ пу-
стующей комнаты проходит в 
коммуналках с боями. На жил-
площадь претендуют, как прави-
ло, сразу несколько соседей.

И как показывает судебная 

практика, изученная законодате-
лями, суды зачастую принимают 
разные решения во время разре-
шения подобных споров. В одном 
случае они обращали внимание 
на то, как долго заявитель стоит в 
очереди на расширение жилья, в 
другом на степень его нуждаемо-
сти. Предложенные поправки в 
Жилищный кодекс должны рас-
ставить все точки над «i», гово-
рится в пояснительной записке к 
законопроекту.

Как пояснил ведущий юри-
сконсульт фонда «Институт эко-
номики города» Дмитрий Горде-
ев, получить пустующие квадрат-
ные метры в коммуналке сегодня 
можно несколькими законными 
способами. К примеру, их могут 
получить по договору соцнайма 
те соседи, которые признаны или 
могут быть признаны малоиму-
щими и нуждающимися 
в жилых помещениях. 
То есть стоят в очереди. 

ПРОЕКТ Свободную комнату 
в коммуналке получит тот, у кого 
меньше квадратных метров

Просят не занимать

Наталья Козлова

ДО СЕМИ лет лишения свободы 
и немалые штрафы в ближайшее 
время могут светить создателям 
финансовых пирамид. Это сказа-
но в законопроекте, который 
одобрила комиссия правитель-
ства РФ по законопроектной дея-
тельности. Документ направлен 
та то, чтобы задушить на корню 
деятельность различных МММ. 

Если бы знаменитый Леня Го-
лубков после принятия этого за-
конопроекта с экрана рассказал, 
как хорош его способ зарабаты-
вания денег, то его бы наказали 
штрафом, а хозяина пирамиды 
посадили. 

В новом документе речь идет 
о поправках в Уголовный кодекс 
России и изменениях в Кодекс об 
административных правонару-
шениях. Административно, то 

есть просто штрафом, будут на-
казывать «за деятельность по 
привлечению денежных средств 
и (или) другого имущества физи-
ческих или юридических лиц, а 
также организацию такой дея-
тельности, если эти действия не 
содержат уголовно наказуемого 
деяния». 

Заплатить штраф придется, 
кроме этого, и за публичное рас-
пространение завлекающей ин-
формации о выгоде пирамидо-
строения. Имеется в виду реклама 
в печатных СМИ, на телевидении 
и в Интернете. Накажут за рекла-
му «привлекательности участия в 
такой деятельности и (или) содер-
жащей призыв к участию в ней».

Документ предлагает увели-
чить размер административного 
штрафа для граждан — 
от 5 тысяч и до 50 тысяч 
рублей.

Игорь Иванов, 
президент Российского совета 
по международным делам

ДОГОВОРЕННОСТИ, достигну-
тые между «шестеркой» между-
народных посредников и Теге-
раном по вопросам иранской 
ядерной программы — это одно 
из самых значимых позитивных 
событий мировой политики по-
следнего времени. Если эти до-
говоренности не станут жер-
твой объективно сложного про-
цесса имплементации, либо не-
дальновидных политических 
интриг, то они, несомненно, мо-
гут сыграть важную роль и не 
только в деле урегулирования 

ядерной программы Ирана. 
Укрепляется режим нераспро-
странения ядерного оружия, по-
являются дополнительные воз-
можности для объединения уси-
лий ведущих мировых держав 
на Ближнем Востоке и в других 
кризисных регионах, можно 
ожидать положительной реак-
ции со стороны мировых эконо-
мических рынков. 

Конечно, переговорный про-
цесс «шестерки» с Тегераном — 
явление в известном смысле уни-
кальное, и прямые аналогии 
между иранским ядерным вопро-
сом и другими пробле-
мами мировой полити-
ки вряд ли уместны. 

ПРАВО Одобрен законопроект 
о наказании для создателей 
финансовых пирамид

Лене Голубкову 
нашли статью 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Слаженные действия 
России и США во многом 
обеспечили достижение 
договоренностей по Ирану

Иранский прецедент 
и украинский узел

УКАЗ Антимонопольщики 
займутся тарифами

ФАС-контроль

Сергей Куликов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин подписал указ, упразд-
няющий Федеральную службу по тарифам (ФСТ) и пере-
дающий ее функции Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС). За три месяца правительство должно син-
хронизировать с ним свои нормативные акты. 

Свой прогноз о перспективах расширения полномо-
чий ФАС «РГ» дал руководитель направления «Финансы 
и экономика» Института современного развития Ники-
та Масленников.

Никита Иванович, как эти перемены отразятся в эконо-
мике, что принесут потребителям?
НИКИТА МАСЛЕННИКОВ: Возникает мощный регулятор, зато-
ченный на поддержку конкуренции в сфере инфраструк-
турных монополий с их тарифным образованием, до сих 
пор не всегда понятным потребителям. Кроме того, объе-
динение двух ведомств позволит сделать оптимальной 
госполитику для поддержки конкуренции.

Хорошо, если тарифы будут понятны и прогнозируе-
мы года на три, а лучше лет на пять. Не исключаю, что это 
может дать экономике страны мощный толчок 
к проведению структурных реформ естествен-
ных монополий.
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Финансы Россияне положили в банки 
почти 20 триллионов рублей

Включая вклады

Ирина Ивойлова

К
ак изменились льготы для 
олимпиадников? Зачем 
абитуриенту цифровая под-

пись? Как поступить в магистра-
туру без экзаменов? Об этом кор-
респондент «РГ» беседует с ректо-
ром МГУ Виктором Садовничим.

Виктор Антонович, вузам выде-
лено 410 тысяч бюджетных мест 
на дневных отделениях. Причем 
увеличился прием на техниче-
ские и естественно-научные фа-
культеты. Что показывают пер-
вые итоги вступительной кампа-
нии? Хотят ли абитуриенты идти 
в инженеры, физики, химики? 
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: На этот год при-
шелся пик демографической 
ямы. Тем не менее сегодня в МГУ 

подано 27 тысяч заявлений. На-
много больше, чем в прошлом 
году. В среднем конкурс по фа-
культетам — 4 человека на место. 
Но это, подчеркиваю, реальный 
конкурс. Ситуация выровнялась: 
на мехмате, географическом, ме-
дицинском факультете, инфор-
матике конкурс такой же высо-
кий, как и на гуманитарных на-
правлениях. На мехмате, напри-
мер, на одно место претендуют 8 
абитуриентов. Больше только на 
факультете госуправления, но 
там и бюджетных мест в разы 
меньше.  МГУ не станет ни на ко-
пейку повышать в этом году пла-
ту за учебу. Для иностранцев, 
учитывая курс валюты, стои-
мость в рублевом выра-
жении снизилась почти 
в два раза.

Роман Маркелов

Р
оссияне снова понесли 
деньги в банки. По дан-
ным ЦБ, только за по-
следний месяц объем 
вкладов населения вы-

рос на 500 миллиардов рублей, 
немного не дотянув до 20 трилли-
онов. Это больше, чем доходы 
бюджета страны.

Скорее всего, деньги из кар-
манов граждан так и будут пере-
текать на банковские депозиты — 
других способов не только сохра-
нить, но и приумножить свои 
сбережения больше не осталось, 
считают эксперты «Российской 
газеты».

Но и этот поезд может скоро 
уйти — ставки по банковским 
вкладам снижаются. Однако 
впрыгивать на подножку послед-
него вагона стоит все-таки с 
умом, сохраняя от рисков себя и 
свои деньги — в пропорции «пять-
десят на пятьдесят» в разных ва-
лютах, уверены аналитики. Мож-
но, конечно, и вообще не ходить 
«на вокзал», оставив деньги под 
матрасом или положив их в бан-
ковскую ячейку, но тогда стоит 
готовиться к безвозвратной по-

тере примерно каждого десятого 
рубля в сбережениях.

Что произошло? По данным 
Банка России, базовые ставки по 
срочным депозитам в рублях до 
года снизились более чем на два 
процента, по депозитам от года — 
на 1,9 процента. Накануне мега-
регулятор опубликовал и данные 
по средней максимальной ставке 
по рублевым депозитам в десяти 
крупнейших российских банках 
— теперь она равняется 10,78 
процента. Еще в начале нынеш-
него года ее уровень превышал 
15 процентов.

Это означает, что депозиты 
понемногу становятся менее вы-
годными. «Но ставки снижаются 
по объективным причинам — эко-
номика просела не так глубоко, да 
и инфляция падает», — отмечает 
доцент факультета финансов и 
банковского дела РАНХиГС при 
президенте РФ Василий Якимкин. 
При снижении роста потреби-
тельских цен ставки по вкладам 
объективно не могут быть высо-
кими. Тем более что ЦБ с начала 
года вслед за снижением инфля-
ционных рисков опуска-
ет и уровень ключевой 
ставки.

Александра Воздвиженская

ТЕХ, кто вложил свои сбереже-
ния в золото, новости с бирж се-
годня совсем не радуют. Желтый 
металл подешевел до пятилетних 
минимумов. Восемь дней трой-
ская унция (31,1 грамма) неу-
станно падала, наконец остано-
вившись чуть выше отметки в 
1100 долларов. 

Однако это не означает, что 
тем, кто хранит сбережения в зо-
лоте, стоит от него отказываться. 
Наоборот: лучше дождаться рас-
цвета рынка, который может 
произойти примерно через 10—
15 лет. Главное — выдержка!

А новичкам, кто давно хотел 
попробовать вложиться в жел-
тый металл, лучше всего в конце 
года закупать инвестиционные 
монеты, когда Федеральная ре-

зервная система США повысит 
ставки, считают эксперты «Рос-
сийской газеты».

Высчитать, когда золото нащу-
пает дно и, по известной поговор-
ке, «начнет копать дальше», — за-
тея бессмысленная, но есть не-
сколько моментов, которые нуж-
но знать, ступая на тропу инвесто-
ра. Для любого человека важнее 
всего — защита от глобальных ка-
таклизмов, поэтому в золото нуж-
но вкладывать ту часть сбереже-
ний, которую можно заморозить 
на 20 лет. А если катастрофы не 
удастся избежать, доходность все 
равно будет высокой.

При наличии солидного капи-
тала можно вложить в золото 
пять процентов сбережений. Чем 
больше источников до-
хода, тем выше можно 
повышать эту планку.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Студентами МГУ смогут стать три с половиной 
 тысячи победителей и призеров олимпиад

Мой университет

2
Сергей Нарышкин: 
Для борьбы с ИГИЛ нужна 
широкая коалиция России 
и Запада

3
Банк БРИКС начал работу

5
Ростуризм советует, 
как вести себя в Турции

ПЛАВАНИЕ

Баррель
вряд ли упадет 
ниже 60 долларов, 
считают эксперты
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Австралийский доллар  42,0108
Азербайджанский манат  54,2158
Армянский драм**  11,8755
Белорусский рубль****  37,5016
Болгарский лев  31,6294
Бразильский реал  17,8300

Венгерский форинт**  19,9897
Вон Республики Корея***  49,3915
Датская крона*  82,9103
Доллар США  57,0025
Евро  61,7622
Индийская рупия**  89,6583

Казахстанский тенге**  30,4728
Канадский доллар  43,8886
Киргизский сом**  90,5317
Китайский юань*  91,7989
Молдавский лей*  30,1282
Новый румынский лей  14,0128

Новый туркменский манат  16,2925
Норвежская крона*  69,2896
Польский злотый  15,0291
СДР  79,1520
Сингапурский доллар  41,6685
Таджикский сомони*  91,0045

Турецкая лира  21,2371
Узбекский сум***  22,2666
Украинская гривна*  25,8515
Фунт стерлингов  88,8327
Чешская крона*  22,8485
Шведская крона*  66,0470

Швейцарский франк  59,2850
Южноафриканский рэнд*  45,9698
Японская иена**  45,8385

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.07.15 
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КОШЕЛЕК Когда вложения
в драгметалл принесут прибыль

Терпение — золото

Участие ректора в разливе медовухи в Татьянин день — одна из добрых 
традиций МГУ.
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Банковская ячейка не подойдет для того, чтобы уберечь деньги от инфляции. Для этого лучше выбрать более привычный депозит.
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ПОДРОБНОСТИ 
Михаил Горбачев призвал 
восстановить отношения 
России и Запада

Вернуть доверие

Кира Латухина

БЫВШИЙ президент СССР Михаил Горбачев, несмотря 
на слухи о сложностях со здоровьем, выступил вчера в 
Москве на презентации книги немецкого журналиста и 
писателя Вильфрида Шарнагля «Смена курса. Полемика 
в пользу перемен в подходе к России» (к которой написал 
предисловие).

При этом больным политик не выглядел и произнес 
небольшую яркую речь. Начал со своего самочувствия. 
Заметив, что наблюдает за экс-президентом США Джорд-
жем Бушем-старшим, бывшим канцлером ФРГ Гельму-
том Колем и другими, он констатировал: «Постепенно 
они от палки дошли до тележек моторизированных. Я дол-
жен сказать, что оставил сегодня специально костыль 
свой дома, чтобы выступить перед вами нормально».

Россия и Германия в свое время смогли «выйти на до-
рогу сотрудничества», несмотря на войну, «которая при-
вела на грань пропасти», — подчеркнул политик. «После 
окончания горячей войны следы остались и в сердцах, и в 
душах, и в головах. Все понимали: ненависти было чрез-
мерно, и считали, что русские и немцы уже никогда не 
вернутся к сотрудничеству. Но то, что произошло потом, 
и эти два народа остановили такие острые процессы…», 
— напомнил Горбачев.

Бывший президент СССР отмечает признаки позитив-
ных сигналов с Запада: в заявлениях и немецких полити-
ков, и президента США Барака Обамы наметилась перео-
ценка позиций в отношении России. «Сейчас надо этот 
момент не упустить, развивать этот процесс с тем, чтобы 
мы вернулись на позиции доверия», — призвал он. «Сей-
час наметилось что-то, какой-то позитив у Обамы, что-то в 
Европе… Я бы призвал всех наших лидеров проявить от-
ветственность и мудрость в восстановлении доверия и диа-
лога по всей повестке дня», — заявил политик. 

Москва и Берлин начнут процесс восстановления со-
трудничества на прежнем уровне, убежден Горбачев: 
«Мне кажется, что уже в ближайшее время должно быть 
заявлено и со стороны России, и со стороны немцев, что 
мы восстанавливаем наши отношения и развиваем их по-
тенциал». «Почему же мы так — образованные народы, 
имеющие огромный опыт, — допустили, что сейчас выя-
сняем отношения друг с другом?.. Надо вернуть то, что 
было нами достигнуто», — призвал он. И нельзя позволить 
это разрушить, нельзя допустить, чтобы странами могли 
помыкать. «Надо не терять время, чтобы не нарастал этот 
разрыв, отчуждение между нашими странами, между на-
родами, между культурами», — подчеркнул он.

ПРОЕКТ Руководителям 
адвокатских палат
разрешат дольше
оставаться на посту

Бессрочный 
защитник

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает отменить ограничения 
на количество сроков пребывания в должности президен-
та Федеральной палаты адвокатов, а также региональных 
адвокатских палат. Поэтому руководители смогут задер-
жаться на своих постах подольше, если, конечно, профес-
сиональная общественность не будет возражать. Напом-
ним, что эти должности выборные, так что плохому чело-
веку засидеться на посту скорее всего не дадут.

С такой инициативой выступил один из депутатов 
Госдумы. Норма, запрещающая быть президентом пала-
ты адвокатов дольше двух сроков подряд, была введена в 
2004 году. Однако, как обращают внимание эксперты, 
адвокатура отделена от государства и вряд ли правильно 
регулировать законом вопросы по сути внутреннего ре-
гламента адвокатской корпорации. Логично убрать ог-
раничение и предоставить адвокатам самим решать, кто 
и сколько должен руководить палатами.

По словам инициатора проекта, предлагаемые поправ-
ки позволят сохранить на высоких постах в адвокатской 
корпорации наиболее опытных и подготовленных людей, 
что будет в целом способствовать повышению эффектив-
ности адвокатской системы. 

ПАРЛАМЕНТ

В Госдуме
оценили
угрозы ИГИЛ

БОРОТЬСЯ 
КОАЛИЦИЕЙ 

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Государствен-
ной Думы Сергей Нарышкин 
считает необходимым «присты-
дить» Запад, который, по его 
мнению, ищет в России врага 
вместо того, чтобы объединить-
ся с ней в широкую международ-
ную коалицию по борьбе с тер-
роризмом.

Вчера, выступая на заседании 
«Открытой трибуны», посвя-
щенном угрозе со стороны «Ис-
ламского государства» (ИГИЛ), 
глава нижней палаты подчер-
кнул, что этот феномен не имеет 
отношения ни к государственно-
сти, ни к исламу. Эксперты, на-
помнил он, предупреждают, что 
ИГИЛ планирует расширяться не 
только путем запугивания и про-
мывания мозгов населению. 
«Эта организация хотела бы вы-
глядеть опорой порядка и своео-
бразно понятой справедливости 
как для населения региона Сред-
него и Ближнего Востока, так и за 
его пределами. В борьбе за сер-
дца и за умы людей террористи-
ческая структура берется за ис-
полнение ряда функций, которые 
свойственны органам государст-
венной и муниципальной влас-
ти», — подчеркнул парламента-
рий. По его мнению, борьба с 
ИГИЛ необходима путем объеди-
нения в широкую коалицию Рос-
сии и Запада, который вместо 
этого упорно продолжает искать 
врага не там, где нужно. 

Как всегда, был красноречив 
взявший слово лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский. Назвав 
ИГИЛ государством «исламских 
большевиков», он высказал 
предположение, что их цель — 
удар по России, Китаю и Европе. 
«Самое слабое место для нас — 
Средняя Азия. Там легко прой-

ти — везде басмачи, талибы, «Аль-
Каида». Также может быть удар с 
юга — Урал, Сибирь. А в Азии мил-
лионы русских, их первыми на-
чнут резать», — предположил Жи-
риновский. 

Успокоить коллег попытался 
президент независимого науч-
ного центра «Институт Ближне-
го Востока» Евгений Сатанов-
ский. Он отметил, что числен-
ность ИГИЛ на сегодняшний 
день не превышает 30 тысяч че-
ловек. «Их ядро, а именно сирий-
ско-иракский узел, значительно 
ослабло. По всей видимости, экс-
тремисты столкнулись с серьез-
ной нехваткой финансирова-
ния», — полагает он. 

Впрочем, недооценивать бое-
виков по-прежнему не стоит. 
Председатель президиума Сове-
та по внешней и оборонной по-
литике Федор Лукьянов выска-
зал мнение, что совместные 
крупные инфраструктурные 
проекты стран Центральной 
Азии, России и Китая могут пре-
дупредить угрозу распростране-
ния влияния ИГИЛ. Как и Жири-
новский, эксперт считает, что 
лучшего питомника, чем Цен-
тральная Азия, для рекрутирова-
ния сил ИГИЛ попросту не суще-
ствует. «Во многих странах этого 
региона наблюдается полное от-
сутствие перспектив развития. 
Молодые люди, которые там жи-
вут, чем дальше, тем меньше по-
нимают, что там будет через лет 
десять», — подчеркнул Лукьянов. 

Именно поэтому проблемы, 
связанные с Центральной Азией, 
следует рассматривать в разрезе 
политики объединения усилий с 
Китаем. В качестве примера эк-
сперт привел процесс сопряже-
ния ЕАЭС и экономического по-
яса «Шелкового пути». Кроме 
того, возможны новые договоры 
в рамках организаций ШОС и 
ОДКБ для того, чтобы воспре-
пятствовать проникновению 
идеологии ИГИЛ на территорию 
среднеазиатских стран через 
Афганистан и Таджикистан. 

Отдельная проблема — бегство 
молодых людей из России для 
того, чтобы присоединиться к 
ИГИЛ. Декан факультета психо-
логии МГУ Юрий Зинченко убе-
жден, что пора учить молодежь 
психогигиене. «Так, чтобы психо-
лог научил школьников, студен-
тов и учителей, как функциони-
рует психика и как на нее можно 
повлиять. И чтобы научил тому, 
что, когда я не справляюсь с 
внешним воздействием, то могу 
обратиться к родителям и психо-
логу», — обрисовал возможную 
схему эксперт. Правда, ему при-
шлось признать, что таких специ-
алистов в стране пока не хватает. 

Феномен ИГИЛ 
не имеет отношения 
ни к государствен-
ности, ни к исламу

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Дмитрий Медведев призвал активнее привлекать
частные инвестиции в медицинские разработки 

Здоровый бизнес
Владимир Кузьмин, Новосибирск

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев провел в Ново-
сибирске совещание по 

инновационному развитию ме-
дицины и использованию меха-
низмов государственно-частного 
партнерства (ГЧП) в этой сфере.

Несколько лет назад ГЧП в ме-
дицине воспринималось как эк-
зотика. В первую очередь, инве-
сторов сдерживала неуверен-
ность в прибыльности вложений. 
Но теперь механизмы ГЧП начи-
нают работать, заметил премьер: 
«Я не могу сказать, что мы дости-
гли здесь таких объемов инвести-
ций, как в целом ряде развитых в 
этом плане государств. Тем не ме-
нее ситуация изменилась, тем бо-
лее что есть общая цель и у госу-
дарства, и у бизнеса, и у науки — 
создать условия, при которых до-
стижения современной медици-
ны использовались бы для пра-
ктического здравоохранения». 

«Государство в целом поддер-
живает инновации в медицине. 
Наиболее успешным направле-
нием стала высокотехнологич-
ная медицинская помощь», — на-
помнил Дмитрий Медведев. За 
последние пять лет объем оказа-
ния такой помощи вырос более 
чем в два раза. На волне повыше-
ния интереса инвесторов к меди-
цинским разработкам нужно со-
здавать условия для участия го-
сударственных учреждений 
здравоохранения в совместной 
работе с бизнесом. Сейчас в ме-
дицине действует около 60 ГЧП. 
«При этом реализация многих 
проектов сдерживается из-за 
пробелов в законодательстве, из-
за институциональных ограни-
чений, которые нужно снимать», 
— подчеркнул председатель пра-
вительства. Помимо концессион-
ных соглашений, призвал он, не-

обходимо развивать и другие 
виды партнерства, включая ин-
вестиционные соглашения.

В министерстве здравоохране-
ния подготовили ряд предложе-
ний по изменению законодатель-
ства, чтобы стимулировать разви-
тие государственно-частного пар-
тнерства. «Мы представляем це-
лесообразным внести изменения 
в нормативную базу, прежде всего 

в Федеральный закон «О концес-
сионных соглашениях», которые 
бы позволили принимать участие 
федеральным учреждениям здра-
воохранения на стороне конце-
дента в обязательствах по концес-
сионным соглашениям», — поде-
лилась соображениями глава 
минздрава Вероника Скворцова. 
Это позволит федеральным орга-
низациям осуществлять полномо-

чия концедента и упростит подго-
товку объектов для концессион-
ных соглашений.

Изменения нужны и в поста-
новление правительства, где про-
писаны объекты, на которые рас-
пространяется действие кон-
трактов жизненного цикла. «Туда 
пока не входят объекты здраво-
охранения», — подчеркнула 
Скворцова.

Разработка технологий долж-
на сопровождаться эффектив-
ным внедрением. Как это делают 
в Новосибирске, Дмитрию Мед-
ведеву показали на предприятии 
«НЭВЗ-КЕРАМИКС», где освоили 
использование керамики под раз-
ные задачи. Бронекерамика ис-
пользуется в оборонно-промыш-
ленном комплексе, в том числе на 
новейших образцах отечествен-
ного тяжелого вооружения. И од-
новременно здесь выпускается 
продукция для совершенно мир-
ных целей. Например, эндопроте-
зы тазобедренных суставов, кото-
рые значительно превосходят за-
рубежные аналоги. Если ино-
странный образец служит 7—8 
лет, то отечественный — 20—25, 
рассказали главе кабмина. «Ну 

это надо еще доказать», — ответил 
на это Медведев. А вот ценовое 
преимущество неоспоримо: наш 
эндопротез стоит всего 45 тысяч 
рублей, а импортный — около 70—
80 тысяч. Но импорт пока зани-
мает все 100 процентов рынка, а 
на предприятии в ближайшие 
пять лет уже планируют произво-
дить коленные, плечевые и голе-
ностопные суставы. 

Председатель правительства 
также осмотрел Инновационный 
медико-технологический центр, 
ставший первым в стране меди-
цинским технопарком. Конечная 
цель проекта — создание меди-
цинского промышленного кла-
стера, чтобы изготавливать ме-
дицинские изделия на одной пло-
щадке с технопарком. 

Здесь же в центре прототипи-
рования инновационных меди-
цинских изделий и технологий 
главе правительства рассказали 
о перспективных наработках в 
области диагностирования пред-
расположенности людей к онко-
логическим заболеваниям. Такой 
анализ, рассчитывают ученые, 
будет стоить всего около 100 дол-
ларов.

Премьеру показали производство керамики, которую используют 
как в ОПК, так и медицине.

Президент Владимир Путин обсудил с главой Оренбуржья 
новые стройки и детский отдых

Рояль и масло
Кира Латухина 

П
резидент побеседо-
вал с губернатором 
Оренбургской обла-
сти Юрием Бергом. 
Глава региона рас-

сказал о борьбе с саранчой, отчи-
тался о новых проектах, упомя-
нул «рояльное движение», а так-
же пригласил посмотреть на про-
изводство масла.

«Как Оренбуржье поживает?» 
— поинтересовался Владимир Пу-
тин.

«Ничего, работаем», — отве-
тил Берг. И сразу пожаловался на 
погоду: «Была жара. Дождей 
очень мало, в 14 районах саранча 
не дает покоя. В этом году поряд-
ка 300 тысяч гектаров, где была 
саранча». Но власти не сдаются. 
«Работает самолет Ан-2, работа-
ют опрыскиватели — 800 штук», 
— сообщил губернатор. «С сосе-
дями, с Казахстаном, поддержи-
ваем связь постоянно, с акимами 
— в телефонном режиме, с глава-
ми пограничных муниципаль-
ных образований, — добавил он, 
уточнив: — У нас почти 2 тысячи 
километров протяженность гра-
ницы с Казахстаном».

Есть хорошие проекты в про-
мышленности. «Будем запускать 
новое производство — «ВОЛМА-
Оренбург», строительные мате-
риалы на местном месторожде-
нии гипса; завод бурового обору-
дования — то, что раньше получа-
ли из Канады, теперь делается у 
нас в Оренбурге», — порадовал 
глава региона. Кроме того, Юж-
но-Уральский машиностроитель-
ный завод по федеральной про-
грамме строит электрошлако-
вую печь. «Это новый шаг в ме-
таллургии, и это особенно важно 
для обрабатывающей промыш-
ленности», — довольно заметил 
губернатор.

«Самое главное, что не только 
сырьевые отрасли развиваются 
(у нас добывается порядка 22 
млн тонн нефти, 24 млрд кубоме-
тров газа), но и обрабатывающее 
производство», — отметил Берг. 
После чего перешел к сельскому 
хозяйству. «Если говорить о про-
довольственной безопасности, 
то область однозначно закрыта 
по потребностям в сельхозпро-
дукции, работаем еще и на Рос-
сию», — рассказал он и пригласил 
президента в сентябре на откры-
тие Сорочинского маслоэкстрак-
ционного завода.

«Этот маслоэкстракционный 
завод дорогой — 3,6 млрд ру-
блей», — прокомментировал гла-
ва государства. «С городской пе-
реработкой вообще все плохо 
было, а это наша гордость и Ми-

хаила Викторовича Бабича (пол-
пред президента в ПФО. — Прим. 
«РГ»), он — «мотор» этого проек-
та», — уточнил собеседник.

Речь зашла и о реализации 
майских указов. «У нас впервые 
за всю историю Оренбуржья за 
2014 год сдано жилья на 1 милли-
он 152 тысячи квадратных ме-
тров», — сказал Берг. «За четыре 
года вы практически удвоили 
строительство», — сделал вывод 
Путин. Берг подтвердил и вспом-
нил, как в прошлом году докла-
дывал о том, что ликвидировали 
очереди в дошкольные учрежде-
ния для детей от 3 до 7 лет. «В 
этом году мы ликвидируем оче-
редь для детей от 1,5 до 3 лет, сей-
час заканчиваем», — сообщил он. 
«Вообще, это очень хорошая про-
грамма. Благодаря ей серьезная 

проблема была решена», — резю-
мировал региональный лидер и 
поблагодарил президента за вни-
мание к этой теме.

«Конечно же, мы говорим и о 
продолжительности жизни: она 
немного увеличилась, в 2014 
году была положительная дина-
мика, в 2015-м — пока отрица-
тельная», — перешел к демогра-
фии Берг. «У нас не было в обла-
сти перинатального центра, сей-
час по программе с «Ростехом» 
строится — на 170 мест. Мы все 
свои обязательства выполняем, 
даже введем его досрочно в мае 
следующего года», — обещал он.

«Минздрав помогает вам?» — 
поинтересовался глава государ-
ства. «Да, конечно, и с «Росте-
хом» все хорошо», — с благодар-
ностью произнес собеседник.

Упомянул Берг и об еще одном 
интересном проекте — с пиани-
стом Денисом Мацуевым. «Я 
знаю, что вы к нему очень по-до-
брому относитесь, он и наш боль-
шой друг. Благодаря ему у нас по-
явилось «рояльное движение», — 
проинформировал губернатор. — 
Уже восемь роялей приобретено 
для сельских домов культуры. И в 
последний его приезд в один день 
он побывал в четырех отдален-
ных районах».

Еще глава региона сообщил о 
реконструкции Орского драма-
тического театра. «Сейчас закан-
чиваем долгострой, который 30 
лет стоял — драматический театр 
в Бугуруслане, — также сказал он. 
— Очень хороший получился Ле-

довый дворец в городе Новотро-
ицке». «Еще онкологический ди-
спансер, реконструкцию которо-
го полностью по своей инициати-
ве ведет Уральская горно-метал-
лургическая компания», — пере-
числял Берг. «И проект, который 
я вам раньше показывал, — дет-
ский образовательно-оздорови-
тельный центр «Солнечная стра-
на», уже работает», — заключил 
он. «Сколько ребятишек здесь?» 
— уточнил Путин. «При круглого-
дичной работе во время учебного 
года — 130, а летом — 260 детей в 
смену. Там лечебная база, место 
красивое», — ответил губернатор.

В ходе беседы президента с Юрием 
Бергом речь зашла и о реализации 
майских указов. 

Акцент

 Оренбургская область за четы-
ре года практически удвоила 
строительство жилья
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КСТАТИ
Председатель правительства назначил руководителем Федеральной 
службы по надзору в сфере транспорта Евгения Дитриха. На своем посту 
Дитрих сменил Александра Касьянова в связи с его выходом на пенсию.

КСТАТИ
Президент посетит жеребьевку раундов отборочного цикла чемпиона-
та мира-2018, которая пройдет в Константиновском дворце Санкт-
Петербурга 25 июля. Об этом заявил пресс-секретарь главы государст-
ва Дмитрий Песков. Кроме того, предполагается, что Владимир Пу-
тин встретится с главой ФИФА Йозефом Блаттером, также намере-
вающимся приехать на жеребьевку. Церемонию покажут на террито-
рии более 100 стран мира, начнется она в 18.00 по московскому времени 
и продлится два часа.

ФАС-контроль

Что касается потребителей, то если будут по-
нятные тарифы — всем станет легче, будь то 
промышленные предприятии или обычный 

гражданин, призванный платить за услуги ЖКХ. 
По крайней мере, можно будет планировать свои траты.

Какие три первоочередные задачи, на ваш взгляд, долж-
но решить обновленное ведомство?
НИКИТА МАСЛЕННИКОВ: Первая — свести к минимуму риски 
конфликта интересов. Вторая — опять же перейти к сред-
несрочной программе установления тарифов — на 3—5 
лет. Третья — дать импульс развития конкуренции через 
реформу инфраструктурных монополий.

А какой вы видите стратегическую задачу?
НИКИТА МАСЛЕННИКОВ: В отечественной экономике 50—60 
процентов занимает государственный сектор. А потому 
стратегическая задача обновленного ведомства — содей-
ствие насаждению конкурентных начал именно в госсек-
торе.

1

Дмитрий Медведев не исключил сокращения срока разрешенного неиспользо-

вания сельхозземель с 5 до 3 лет. Об этом премьер, являющийся также предсе-

дателем «Единой России», заявил на встрече с новосибирским активом партии. 

«Нужно сделать все, чтобы у тех, кто получил землю, но отказывается ее обраба-

тывать, были стимулы или начинать это делать, или сдать эту землю под угрозой 

взыскания денежных штрафов», — заявил глава кабмина. Сокращение сроков 

разрешенного неиспользования «упростит изъятие земельных участков в слу-

чае, если это будет необходимо», — пояснил он. 

МЕЖДУ ТЕМ
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Михаил Горбачев напомнил о дружбе России и Германии.
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Максим Макарычев

В
о вторник утром в 
Шанхае состоялась це-
ремония официально-
го начала работы Банка 
БРИКС, или Нового 

Банка развития (НБР). Вполне 
естественно, что стал вопрос о 
личности человека, которому 
предстоит командовать мощным 
финансовым институтом.

11 мая страны-учредители ор-
ганизации приняли решение, что 
первым президентом Банка 
БРИКС на пятилетний срок ста-
н ет  п р е д ста в и тел ь  И н д и и , 
68-летний Кундапур Ваман Ка-
матх. Он является обладателем 
многочисленных титулов, вклю-
чая «Финансовый человек года в 
Индии», «Лучший азиатский 
бизнес-лидер», «Выдающийся 
финансовый лидер Азии», и даже 
такого необычного, как «Наибо-
лее продвинутый в электронном 
отношении директор азиатских 
банков». По мнению аналитиков, 
этот успешный банкир, которо-
му подвластна реализация лю-
бой бизнес-идеи, входит в десят-
ку наиболее уважаемых пред-
принимателей в своейстране.

Он родился 2 декабря 1947 
года в крупном промышленном 
городе Бангалор. После оконча-
ния колледжа поступил в Нацио-
нальный институт технологии, 
получив степень бакалавра в об-
ласти машиностроения. 

Карьеру в стране с миллиар-
дным населением, в которой 
трудно пробиться наверх про-
стому парню, Каматх строил не 
по протекции родственников 
или влиятельных покровителей, 
а благодаря собственным талан-
ту и старанию. В корпорации 
«Промышленных кредитов и ин-
вестиций Индии» (ICICI) Каматх 
с 1971 года прошел все ступени 
карьерной лестницы: от менед-
жера до президента. Пожалуй, 
нет таких направлений работы 
этого самого успешного в Индии 
частного банка, который бы не 
освоил первый президент Банка 
БРИКС. Каматха захватывают 
новые и дерзкие, на первый 
взгляд, бизнес-проекты, кото-
рые он делает успешными.

Про него говорят, что 
ему интересно все новое: от 
электроники до медицины. 
Этот финансист никогда не 
стеснялся работать в ча-
сти создания новых на-
правлений бизнеса, та-
ких как лизинг, венчур-
ный капитал, сфера кре-

дитных рейтингов. В 1988 году он 
начал работать в отделе частного 
сектора Азиатского банка разви-
тия. За его спиной успешная реа-
лизация проектов АБР в Китае, 
Индии, Индонезии, Филиппин, 
Бангладеш и Вьетнаме. Каматх 
был представителем АБР в сове-
тах нескольких компаний.

В1996 году он стал управляю-
щим директором и главным ис-
полнительным директором 
ICICI. Под его руководством 
корпорация преврати-

лась в диверсифицированную 
технологически корпорацию по 
оказанию финансовых услуг, ко-
торая имеет лидерские позиции в 
банковской сфере, в страховании 
и управлении активами в Индии. 
2 мая 2011 года Каматх был на-
значен неисполнительным пред-

седателем второй по величине 
корпорации-экспортера 
программного обеспечения 
Infosys Ltd. Он является чле-
ном правлений образова-
тельных учреждений, пред-

седателем совета управляющих в 
Индийском институте менед-
жмента, членом Национального 
совета Конфедерации индийской 
промышленности, советов ди-
ректоров ряда мировых нефтя-
ных и медкорпораций.

Какова же будет вероятная 
стратегия управления Каматхом 
мощным Банком БРИКС? Сейчас 
главным для себя он видит созда-
ние мощной, высокопрофессио-
нальной команды, способной 
управлять столь солидным капи-
талом. Дотошный в деталях, пре-
ференций и льгот никому не со-
здаст, дав понять, что «НБР будет 
смотреть на предложения от ка-
ждой страны, и они будут рассма-
триваться в порядке поступле-
ния». К кредитованию первых 
проектов банк, которым руково-
дит Каматх, намерен приступить 
в апреле 2016 года.

Главным в деятельности НБР 
финансист видит не сколько по-
лучение прибыли и процентов. 

«Я думаю, что банк был создан, 
чтобы дать всем четко понять, 
что развивающиеся страны те-
перь могут твердо стоять на но-
гах, — дал понять Каматх в ин-
тервью ТАСС. — Необходимо 
обеспечить выполнение задач, 
которые интересуют акционе-
ров, то есть реализацию социаль-
но значимых проектов, которые 
приносят пользу обществу. Поэ-
тому нам необходимо убедиться, 
что проекты являются социально 
полезными, и люди получат поль-
зу от их реализации. Таким обра-
зом, пользу от проектов мы бу-
дем рассматривать комплексно, 
а не только с узкой точки зрения 
банкира: «Я получу свой капитал 
обратно, я получу проценты, и 
поэтому я доволен». Нет, помимо 
этого, должно быть соответствие 
интересам страны, которая ведет 
тот или иной проект».

Такой совет дает россия-
нам доцент кафедры 
фондовых рынков и фи-

нансового инжиниринга РАН-
ХиГС Сергей Хестанов. Аналити-
ки Wall Street Journal более кон-
сервативны: они считают, что 
нужно подражать мировым инве-
сторам.

Так, общая рыночная стои-
мость финансовых активов в 
мире в конце 2014 года составля-
ла 102,7 триллиона долларов, из 
них 1,4 триллиона — это доля ре-
зервов золота, предназначенного 
для инвестиций. Выходит, если 
держать сбережения в той же 
пропорции, то доля личных золо-
тых запасов в сбережениях долж-
на составлять 1,3 процента. За-
гвоздка в другом: такие вложе-
ния вряд ли дадут ощутимый фи-
нансовый результат.

Многие полагают, что покупка 
ювелирных украшений — тоже хо-
рошая инвестиция, но на поверку 
оказывается, что здесь вы плати-
те в основном за работу ювелира. 
Это становится накладно при 
продаже: если цепочка или коль-
цо — не высокохудожественное 
произведение, то велика вероят-
ность, что выручить за них боль-
ше, чем при покупке, не удастся.

Покупать золотые слитки в 
этом плане более выгодно, так 
как третьим лицам «комиссия» 
не пойдет. Зато придется запла-
тить налог на добавленную стои-

мость (НДС), поэтому физлицам 
лучше выбрать другой путь — по-
купку инвестиционных монет.

Они выглядят не так красиво, 
как обычные, но зато не придется 
уплачивать НДС. Если удастся 
найти банк, который продает та-
кие монеты по цене, максималь-
но близкой к себестоимости зо-
лота, то выигрыш налицо. Но 
здесь стоит быть осторожным: 
некоторые организации исполь-
зуют наценку до 30 процентов, 
предостерегает Сергей Хестанов.

Для долгосрочных инвести-
ций удобны обезличенные ме-
таллические счета (ОМС) в бан-
ках и инвестиционные фонды. В 
этом случае не нужно хранить зо-
лото дома. Подвох в другом: эти 
активы не застрахованы государ-
ством в случае банкротства бан-
ка или фонда.

В целом для рынка драгоцен-
ных металлов применима форму-
ла «чем хуже ситуация в мировой 

экономике, тем лучше золоту». 
За всю историю торгов дороже 
всего этот металл был в сентябре 
2011 года: тогда за тройскую ун-
цию давали 1912 долларов. Се-
годня — 1105. По наблюдениям 
аналитиков, больше всего на 
цену золота влияет укрепление 
или ослабление доллара. А в по-
следние дни — и Китай.

Намерение КНР сделать юань 
золотым известно давно, и в каче-
стве первого шага китайские 
власти рассматривают необходи-
мость включения юаня в корзину 
резервных валют Международ-
ного валютного фонда (МВФ), го-
ворит председатель Союза золо-
топромышленников РФ Сергей 
Кашуба. Сейчас в корзину входят 
доллар, евро, фунт стерлингов, 
иена и швейцарский франк.

«Чтобы достичь этой цели, 
Китаю необходимо опублико-
вать данные по своим золотова-
лютным резервам, что он и сде-

лал в минувшую пятницу — про-
должает собеседник «РГ». — Вре-
мя для этого выбрано не случай-
но: в прошлый раз статистика 
КНР по запасам золота обнародо-
валась в 2009 году, а теперь она 
приурочена к заседанию совета 
управляющих МВФ. Собрание 
должно пройти в октябре этого 
года, и там, возможно, рассмо-
трят этот вопрос».

Большинство аналитиков 
рынка золота считали, что Китай 
за 6 лет купил более 4 тысяч тонн. 
Однако оказалось, что КНР поку-
пала лишь 100 тонн золота в год, 
то есть запасы выросли на 600 
тонн. Именно разница между 
ожиданиями и реальностью так 

ударила по стоимости тройской 
унции в последние дни.

«В связи с этим Союз золото-
промышленников не исключает 
понижения цены на золото до 
конца года вплоть до 1000—1020 
долларов за унцию», — говорит 
Сергей Кашуба.

Еще в минувшую пятницу, 
когда рынок не так резко отреа-
гировал на данные по запасам в 
КНР, ожидания были более пози-
тивными. Но основной удар в 
перспективе желтому металлу 
нанесет не Китай, а повышение 
ставок Федрезервом США, кото-
рое усилит негативные факторы 
на рынке и значительно повлияет 
на цену золота.

Персона Банком БРИКС руководит решительный финансист из Индии

Банк открыт

Возглавивший Банк БРИКС Кунда-
пур Ваман Каматх считается одним 
из самых успешных менеджеров.

Акцент

 Для вложений выгоднее всего 
покупать золотые инвестици-
онные монеты, так как за них 
не придется платить НДС

Акцент

 Каматха, если верить экспер-
там, захватывают новые 
и дерзкие проекты, которые 
он делает успешными

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4799

ДИПЛОМАТИЯ 
БЕССИЛЬНА?
СЕГОДНЯ говорить о летнем затишье не приходится, но 
все же с приближением августа организованная полити-
ческая жизнь затихает. (Что, конечно, не исключает сюр-
призов, на которые, как мы знаем, август зачастую очень 
богат.) С чем международная политика уходит на услов-
ные каникулы до осени?

Главные события истекшего сезона — Минский про-
цесс, подъем Исламского государства, обострение грече-
ского долгового кризиса и успешное завершение перего-
воров по иранской ядерной программе. У каждого из 
этих явлений своя предыстория и логика, однако в сово-
купности они составляют вполне целостную картину 
глобальной политики. Украина, Греция и Иран — три лица 
современной дипломатии.

Минский процесс — пример отчаянной попытки пре-
кратить масштабное кровопролитие в ситуации, когда в 
полной мере непонятны ни участники конфликта, ни их 

конечные цели. Уси-
лия переговорщиков 
направлены на выра-
ботку таких форму-
лировок, которые по-
зволили бы быть ми-
нимально конкрет-
ными, потому что 
четкие и точно про-
писанные обязатель-
ства брать на себя 
никто не хотел. Судь-
ба договоренностей 
вполне характерна: 
перепалки идут даже 
не о том, кто их вы-
полняет, а что озна-
чает выполнение. 
При этом все, как 

мантру, повторяют, что альтернативы Минским соглаше-
ниям нет, и это правда. Прекращение большой войны — это 
уже достижение, а установление прочного мира, похоже, 
просто невозможно. Понятно, что положение хрупкое и 
опасное, но оно иллюстрирует одну из сегодняшних истин 
— в мире, который пребывает в переходном состоянии не-
понятно куда, есть проблемы, вовсе неразрешимые. Мак-
симум — их можно пытаться минимизировать.

На том фоне иранские переговоры — противополож-
ный полюс. Они тянулись так долго, потому что главные 
участники — Тегеран и Вашингтон — стремились пропи-
сать буквально каждый шаг. Причем максимально кон-
кретно, чтобы не могло возникнуть двойного толкова-
ния. Причина простая — полное недоверие друг к другу. 
Места ни для каких джентльменских соглашений нет, все 
должно быть запротоколировано, механизмы контроля 
заранее предусмотрены. Только в этом случае есть шанс 
на исполнение, и нынешняя сделка позволяет на это над-
еяться. Женевско-венский процесс (в отличие от Мин-
ского) показал, что если стороны точно знают, чего хо-
тят, и действительно желают договориться, очень много-
го можно добиться. Понятно, что политической воли до-
бавила общая обстановка — рассыпающийся Ближний 
Восток заставляет переступать прежние ограничения и 
искать новые формы политического выживания.

Греция — еще один вариант. Достигнутый в результате 
«компромисс» оставил у всех тяжелое послевкусие и ощу-
щение того, что ничего не решено, зато совершено наси-
лие. С одной стороны, давно понятно, что в еврозоне надо 
наводить порядок, а для этого — если консенсус не склады-
вается сам собой — нужна чья-то лидерская воля. Этот кто-
то очевиден — Германия, самая мощная страна Евросоюза. 
С другой стороны, проявление этой воли сразу всех напу-
гало, а главное — возник вопрос: знает ли лидер, что делать? 
Пока Берлин фактически принудил Грецию и остальных 
партнеров продолжать движение по пути, который был из-
бран пять лет назад: суровая санация недееспособных и, в 
принципе, никаких поблажек. Уверенности в правильно-
сти такого подхода все меньше, но Германия — держава по-
следовательная, если она за что-то берется, то педантично 
доводит до конца. Как бы то ни было, кризис еврозоны по-
казал третий тип переговорного подхода — диктат наибо-
лее сильного, который кто-то принимает добровольно и с 
охотой, а кто-то со страхом и сомнением.

Четвертое глав-
ное событие уходя-
щего сезона — успехи 
Исламского государ-
ства — отчасти ниве-
лирует все вышеиз-
ложенное, посколь-
ку демонстрирует 
стихию, перед кото-
рой дипломатия и 
политика бессиль-
ны, в какой бы форме 
они ни проявлялись. 
Исламское государ-
ство — системный 
слом модели, схемы, 
по которой в ХХ веке 
был устроен Ближ-
ний Восток. Ворон-
ка, которая засасы-
вает людей, государ-
ства, общественно-политические формации. Загадочная 
популярность людоедской жестокости, которую практи-
кует ИГ, за пределами даже их культурно-религиозного 
ареала (европейцы и россияне, которые готовы влиться в 
ряды) заставляет задуматься о чем-то более масштаб-
ном, чем корни исламского экстремизма. 

Мир переживает болезненные перемены уже давно. Но 
сейчас распространяется неуверенность не только в буду-
щем, но и в том, что известные способы решения социаль-
ных проблем вообще действенны. Рост правого и левого 
популизма в Европе, поляризация в США, разрушительная 
радикализация Ближнего Востока, поиск новой идентич-
ности на бывшем советском пространстве, даже нервоз-
ность Китая, первого ученика в школе глобализации, поро-
ждают растущий запрос на альтернативы. Никто не может 
гарантировать, что они вообще работоспособны, но сам по 
себе спрос, как и положено, порождает предложение. 

Тревожным симптомом минувшего периода стали 
участившиеся разговоры о большой войне. Страх, ушед-
ший, казалось, навсегда на рубеже 1990-х годов, вновь 
дает себя знать. При этом, как отмечают многие специа-
листы, никакого реального основания ни для гонки воо-
ружений, ни для серьезного столкновения интересов нет. 
Но в современном мире грань между реальностью и ил-
люзией практически стерлась.

Судьба Минских 
договоренностей 
характерна — пере-
палки идут даже 
не о том, кто их 
выполняет, 
а что означает 
выполнение

Женевско-венский 
процесс (в отличие 
от Минского) пока-
зал, что если сторо-
ны точно знают, чего 
хотят, и действитель-
но желают догово-
риться, очень много-
го можно добиться

Новые решения в ЖКХ
Сегодня одна из самых 

острых тем, волнующих гра-
ждан, состояние жилищно-ком-
мунального хозяйства. «Единая 
Россия» реализует несколько 
проектов в этой сфере: «Управ-
дом» и «Школа грамотного по-
требителя». В прошлом году по 
инициативе нашей партии в Че-
лябинске состоялся всероссий-
ский форум «ЖКХ — новое каче-
ство». Во исполнение его резо-
люции фракция «Единая Рос-
сия» в Государственной Думе 
приняла много важных решений.

Во-первых, затраты на обще-
домовые нужды исключены из 
платы за коммунальные услуги и 
включены в плату за содержание 
общего имущества многоквар-
тирного дома.

Во-вторых, упрощен порядок 
инициирования, организации и 
проведения общих собраний 
собственников помещений мно-
гоквартирных домов. Протокол 
общего собрания жильцов при-
равнивается к официальному до-
кументу, за фальсификацию ко-
торого предусмотрена уголов-
ная ответственность.

В-третьих, расширены полно-
мочия советов многоквартир-
ных домов, собственникам пре-
доставлена возможность уста-
новления вознаграждения пред-
седателю совета.

В-четвертых, введены штра-
фы в пользу потребителей с 
управляющих и ресурсоснабжа-
ющих организаций за некачест-
венные коммунальные услуги.

В-пятых, введен пятилетний 
льготный период оплаты взно-
сов на капитальный ремонт для 
домов-новостроек.

Однако на минувшей неделе на 
расширенном заседании прези-
диума генерального совета «Еди-
ной России» с участием регио-
нальных отделений партии было 
отмечено, что в сфере ЖКХ оста-
ется ряд нерешенных проблем.

Прежде всего это проблемы 
осуществления капитального ре-
монта многоквартирных домов. 
«Единая Россия» считает необ-
ходимым запустить программу, 
по которой часть средств на про-
ведение капремонтов будет вы-
деляться государством, часть 
предоставляться по льготным 
кредитам. Также надо обеспе-
чить сохранность денег, нака-
пливаемых гражданами на спе-
циальных счетах, начислять на 
них проценты, аналогичные тем, 
которые банки предлагают для 
депозитов физических лиц.

Другая проблема — отсутст-
вие механизма переселения лю-
дей из аварийных домов, при-
знанных таковыми после 1 янва-
ря 2012 года. В ближайшее время 
мы разработаем и законодатель-
но закрепим такой механизм.

Еще одна проблема — недоста-
точная открытость и прозрач-
ность работы органов государст-
венного жилищного надзора. Мы 
считаем, что надо создать «теле-
фонные центры» при жилищных 
инспекциях с целью консульти-
рования граждан об их правах и 
обязанностях. Кроме того, необ-
ходимо ввести постоянное рей-
тингование региональных жи-
лищных инспекций в зависимо-
сти от открытости, прозрачно-
сти деятельности, эффективно-
сти рассмотрения обращений. 
При этом размеры штрафов в от-
ношении управляющих компа-
ний за некачественное предо-
ставление жилищно-коммуналь-
ных услуг и другие администра-
тивные нарушения должны зави-
сеть от площади обслуживаемых 
домов и количества пострадав-
ших жителей.

Также «Единая Россия» пред-
ложила ввести проверку профес-
сиональных компетенций пред-
седателей товариществ собст-
венников жилья и сдачу ими ква-
лификационных экзаменов. По-
мимо этого нужно обеспечить 
переход на прямые договоры 
между ресурсоснабжающими 
организациями и конечными по-
требителями коммунальных 
услуг и принять исчерпывающие 
меры по защите прав и интере-
сов добросовестных плательщи-
ков за эти услуги.

Региональным отделениям 
нашей партии поручено прове-
сти обсуждение вышеперечи-
сленных инициатив, а министер-
ству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства реко-
мендовано учесть их при форми-
ровании Стратегии развития 
ЖКХ в Российской Федерации и 
обеспечить их реализацию. Над-
еюсь, что исполнительная власть 
поддержит наши предложения.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике
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БАНК БРИКС: СПИСОК ОТКРЫТ
Полностью оплаченный капитал Банка БРИКС составляет 10 милли-
ардов долларов, которые страны внесут поровну. 
В перспективе собственный капитал банка может быть увеличен до 
100 миллиардов долларов. Устав Банка БРИКС допускает присоедине-
ние к нему других стран, но контроль над новой структурой учреди-
тели сохранят — их доля в капитале не должна обыть ниже 55%. 
У Банка БРИКС нет задачи конкурировать со Всемирным банком или 
другими международными институтами. Россия по-прежнему будет 
сотрудничать с ними. Просто Всемирному банку уже не под силу объ-
ять необъятное. И тем не менее создание Банка БРИКС отражает воз-
никающую мультиполярность финансового мира. 
Как и любой международный институт развития, Банк БРИКС будет 
выдавать кредиты на коммерческих условиях. В России на поддержку 
могут рассчитывать проекты, добивающиеся расположения Фонда на-
ционального благосостояния. Они крупные и «длинные», тщательно 
проработанные 

Подготовил Игорь Зубков
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Штаб-квартира Банка БРИКС разместилась в Шанхае.
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Александр Бастрыкин, 
руководитель Следственного комитета РФ

— Классическая модель финансовой пирамиды предполагает утаивание ее орга-

низаторами от потенциальных вкладчиков источника происхождения выплачи-

ваемого им дохода либо инсценировку прибыли от якобы высокодоходного 

вида финансовой деятельности. При этом от потенциальных вкладчиков также 

скрывается, что на определенном этапе деятельности компания по объектив-

ным причинам может прекратить выплату дохода по взносам. Квалификация 

действий создателей пирамид, основанных на такой классической модели, как 

правило, не вызывает сложностей. Во всем мире они привлекаются к уголовной 

ответственности за мошенничество. 

— Уверен, что скорейшее введение в России уголовной ответственности за со-

здание финансовых пирамид имеет принципиально важное значение для обес-

печения экономической безопасности государства, особенно в современных 

условиях рецессии национальной экономики и снижения уровня доверия гра-

ждан к банковской системе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Прогноз Азиатские страны поднимут цену нефти 

Китай катит 
бочку

Игорь Зубков 

Н
а следующей неделе 
гл а в а  м и н э н е р го 
Александр Новак и 
генеральный секре-
тарь Организации 

стран — экспортеров нефти 
(ОПЕК) Абдалла аль-Бадри обсу-
дят ситуацию на рынке нефти.

Обсудить есть что — с Ирана 
снимают санкции, он возвраща-
ется на мировой рынок нефти, и 
если ОПЕК, куда входит Иран, не 
потеснится, нефти станет слиш-
ком много даже для нынешних и 
без того невысоких цен. 

Так же, как сообщили в минэ-
нерго, стороны обсудят новые 
технологии добычи нефти в мире 
и системы налогообложения, ко-
торые действуют в ведущих стра-
нах—добытчиках нефти.

Об этих и других проблемах, о 
надеждах нефтяных держав кор-
респондент «Российской газеты» 
беседовал с начальником Управ-
ления по стратегическим иссле-
дованиям в энергетике Аналити-
ческого центра при правительст-
ве РФ Александром Курдиным. 

Александр Александрович, что 
же — теперь цена на нефть будет 
зависеть от Ирана?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Скорее, не столь-
ко от Ирана, сколько от его взаи-
модействия с другими странами 
ОПЕК. Данные второго квартала 
показывают, что выпуск нефти 
странами ОПЕК увеличился, и 
довольно значительно — за счет 
Саудовской Аравии и Ирака. Они 
сейчас превышают квоту ОПЕК 
(30 миллионов баррелей в день) 
более чем на миллион баррелей.
Пока остается рассчитывать, что 
это просто временная несогласо-
ванность. Проблема недисципли-
нированности встанет перед 
ОПЕК в полный рост в конце  года 
— начале следующего, когда будет 
закончен процесс снятия сан-
кций с поставок иранской нефти. 

Сколько Иран тогда сможет вы-
ставить на рынок? 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Дополнительно 
около миллиона баррелей в день. 

Может, чуть больше. И как ОПЕК 
адаптируется к этому, пока непо-
нятно. Возможно, квота ОПЕК 
будет все же увеличена или прои-
зойдет перераспределение стра-
новых квот внутри организации.

А сланцевая нефть США останет-
ся фактором, давящим на цены? 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Конечно. О том, 
как чувствуют себя компании, 
ведущие сравнительно дорого-
стоящую добычу сланцевой не-
фти, говорит динамика действу-
ющих буровых установок. 

Если в конце прошлого года, 
на пике сланцевой добычи, было 
около 1,5 тысячи буровых, то в 
июне этот показатель достиг дна 
— около 600 буровых, а в послед-
ние недели добавилось несколь-
ко десятков буровых. 

Это не очень много, но это по-
казывает, что при цене около 60 
долларов за баррель, как и про-
гнозировали аналитики, амери-
канская сланцевая добыча закан-
чивает сворачиваться и начинает 
входить в устойчивую зону.

То есть начинается новый цикл 
роста сланцевой добычи?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Во всяком слу-
чае, стабилизация. 

С предложением вроде бы все 
ясно, давайте поговорим о пара-
метрах спроса. Здесь какие клю-
чевые переменные? 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Во-первых, до-
статочно хорошие темпы роста 
сейчас показывают развитые 
страны, хотя в прошлом году 
именно они были основными ви-
новниками замедления спроса на 
нефть. Это касалось и Америки, и 
Европы, Япония вообще показы-
вала небольшой минус по ВВП. 

Дело в том, что в последнее 
время в развитых странах спрос 
на нефть обычно стабилен, но в 
прошлом году он снизился почти 
на полмиллиона баррелей в день, 
и это оказало заметное влияние 
на нефтяной рынок. 

В этом году, по ожиданиям 
МВФ, рост по группе развитых 
стран будет чуть более 2 процен-
тов, а в следующем, возможно, 
еще выше. Япония выбирается из 
красной зоны, в США ожидается 

неплохая динамика, примерно на 
уровне прошлого года — около 2,5 
процента, в еврозоне — 1,5 про-
цента вместо одного процента го-
дом ранее.

Фактор Греции для европейской 
экономики, а значит, и для спро-
са на нефть перестал играть 
роль?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Греческий фак-
тор может на несколько десятых 
процента затормозить европей-
скую экономику. Вроде бы доли 
процента — совсем не много, но, 
когда мы говорим о росте 0,8 и 
1,5 процента, эта разница прин-
ципиальна.

Значит, Грецию еще со счетов 
списывать нельзя? 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Как фактор нес-

табильности — безусловно. Одна-
ко в этом году в развитых стра-
нах ожидается прирост потре-
бления нефти почти на полмил-
лиона баррелей в день. 

Благодаря этому в мировых 
масштабах прирост составит не 
0,7 миллиона баррелей, как в 
прошлом провальном году, а свы-
ше 1 миллиона баррелей в день. И 
это довольно существенно. 

А что с развивающимися страна-
ми? Обвал на фондовом рынке 
Китая всех напугал. 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Во-первых, оче-
видно, что несколько дней назад 
китайские биржи достигли дна, 
что началась коррекция в обрат-
ную сторону. Рынки вернулись к 
более или менее устойчивому со-
стоянию, во всяком случае, бир-
жевые индексы остаются сущест-
венно выше, чем они были в нача-
ле года.

Во-вторых, состояние дел на 
бирже совсем не обязательно от-
ражает то, что происходит с эко-
номикой. Последняя статистика 
по китайской макроэкономике 
обнадеживает. Прирост промыш-
ленного производства, а именно 
он характеризует динамику 
спроса на энергоносители, по 
итогам июня составил 7 процен-
тов и оказался существенно 
выше консенсус-прогнозов. 

Но более важным сейчас мо-
жет стать быстрый рост Индии, 

стран Юго-Восточной Азии. По-
мимо Китая, они являются дру-
гим столпом роста спроса на 
нефть. Поэтому мировой спрос в 
целом пока что ожидается до-
вольно неплохим. 

Когда же будет достигнут баланс 
спроса и предложения?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: В начале следую-
щего года или в конце текущего 
перманентный избыток нефти на 
рынке исчезнет. 

Запасы начнут потихонечку 
сокращаться, это поддержит 
цены на нефть снизу. Но все это — 
при условии, что ОПЕК удастся 
прийти к соглашению относи-
тельно принятия новой иранской 
нефти на рынок, а сами члены 
ОПЕК будут вести себя дисци-
плинированно. 

Но так же вероятен и другой сце-
нарий — нефти в мире станет 
больше на 2 миллиона баррелей 
в день, чем могло бы быть при со-
блюдении ОПЕК своей же квоты.
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Если на рынке 
появится «лишняя» иранская 
нефть и она не будет адаптирова-
на с помощью ограничений со 
стороны ОПЕК, достижение рав-
новесия будет немножко отложе-
но. Спрос будет абсорбировать 
иранскую нефть дольше, это за-
тянется, может, еще на год. Пото-
му что сначала цена останется на 
уровне 55—60 долларов за бар-
рель, и это станет фактором огра-
ничения роста добычи, прежде 
всего, в Соединенных Штатах. А 
спрос при этом будет продол-
жать расти, потому что, как я уже 
сказал, мировая экономика все-
таки чувствует себя неплохо. 
Особенно если у нас не будет ни-
каких новых конфликтов, сан-
кций и прочих проблем, которые 
вносят лишнюю нервозность. 

Какие в таком случае надо закла-
дывать ожидания по цене нефти 
в бюджет на следующий год? 
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Всегда хороша 
разумная осторожность. Навер-
ное, выше 60 долларов за баррель 
заходить пока не стоит. 

А каков предел оптимистичных 
ожиданий?
АЛЕКСАНДР КУРДИН: Не более 70 дол-
ларов за баррель к концу года. 
Если цена на нефть начнет возра-
стать, то начнет расти и добыча в 
Соединенных Штатах, и цены 
снова снизятся.

Акцент

 Бюджет 2016 года надо рас-
считывать по цене нефти 
не более 60 долларов за бар-
рель, уверены эксперты

Включая вклады

По ней мегарегулятор 
одалживает деньги ком-
мерческим банкам. Уро-

вень ключевой ставки упал с 17 
процентов в начале года до ны-
нешних 11,5 процента. «После за-
седания совета директоров Банка 
России 31 июля, ее уровень может 
снизиться еще на 0,5 процента», — 
прогнозирует Василий Якимкин. 
Следовательно, ставки по банков-
ским вкладам могут проседать и 
дальше. 

Но пока выгодные вклады в ру-
блях в надежных банках все еще 
можно найти, считает собеседник 

«Российской газеты». По мнению 
Василия Якимкина, хорошим 
уровнем ставки по депозиту на 
сегодняшний день можно считать 
14 процентов. Такой уровень еще 
не является рискованным, по-
скольку вписывается в рекомен-
дации ЦБ банкам не превышать 
среднюю максимальную ставку в 
десяти крупнейших кредитных 
организациях на 3,5 процента.

Однако одними только рубле-
выми вкладами не обойтись, по-
лагают эксперты. «Не исключе-
но, что будет расти доходность и 

вкладов в долларах — американ-
ская валюта может укрепиться 
ко всем другим после решения 
Федеральной резервной систе-
мы США повысить ключевую 
ставку», — полагает эксперт. Поэ-
тому он советует разбивать дол-
госрочные вклады пополам — 
хранить 50 процентов сбереже-
ний в рублях и 50 процентов в 
долларах. 

Других привычных вариантов 
сейчас, похоже, не остается — евро 
из-за греческого кризиса пережи-
вает нелучшие времена, а тради-
ционные вклады в дешевеющую 
на данный момент недвижимость 
себя не оправдывают, добавляет 
Василий Якимкин. Кстати, воз-
можный рост курса доллара бли-
же к концу года накануне спро-
гнозировали и в Центре макроэ-
кономических исследований 
Сбербанка, указав заодно и на ри-
ски отсрочки восстановления 
экономики из-за внешних шоков. 
Впрочем, никаких катастрофиче-
ских последствий они точно не 
несут, отмечают в кредитной ор-
ганизации.

Но при любом раскладе на бу-
дущее, как уже было сказано, сов-
сем невыгодно держать деньги 
дома под матрасом или отдавать 
наличку на сохранение в банков-
скую ячейку. «В обоих случаях 
часть сбережений съест инфля-
ция, которая, по прогнозам, к 
концу года может составить око-
ло 12 процентов. А в случае с бан-
ковской ячейкой придется допол-
нительно платить еще и за ее об-
служивание», — напоминает эк-
сперт «Российской газеты».

Лене Голубкову 
нашли статью

О том, что необходимо 
принимать законы и 
наказывать строителей 

финансовых пирамид, говорят 
уже несколько лет. Первые такие 
«строители», точнее, отцы и ма-
тери-основатели из МММ, «Вла-
стелины» и прочих пирамид уже 
отсидели свой срок по статье 
«мошенничество», вышли и за-
нялись любимым делом.

Одним из первых об уголов-
ной ответственности для таких 
граждан заговорил руководи-
тель СКР Александр Бастрыкин. 
Потом депутаты. Но финансовые 
пирамиды, обманувшие в нашей 
стране несметное число гра-
ждан, по-прежнему живее всех 
живых. 

По новому законопроекту 
можно будет привлекать органи-
заторов финансовых пирамид к 

уголовной, а участников — к ад-
министративной ответственно-
сти еще на этапе создания пира-
миды. Хотя сейчас это можно 
сделать, лишь когда она рухнет. 
Предложена новая уголовная 
статья «Незаконная деятель-
ность по привлечению денежных 
средств». По ней организаторам 
и наиболее активным участни-
кам пирамиды (которые привле-
кли в нее более 1,5 млн руб.) гро-
зит до семи лет со штрафом до 1 
млн руб. Для участников пира-
миды, привлекших в нее менее 
1,5 млн руб., предусмотрено ад-
министративное наказание — 
штраф до 15 тыс. руб.

Эксперты утверждают, что с 
начала 90-х в нашей стране вы-
качивали деньги из населения 
примерно 1700 финансовых пи-
рамид. 
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ЦИФРА

70
ДОЛЛАРОВ 
за баррель — такую цену нефти мы 
можем увидеть в конце этого года. 
Если повезет

Динамика цен на нефть: 
обзоры, комментарии, 
прогнозы
www.rg.ru/sujet/1783
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Рынок пытается удержать цены на 
нефть от критического падения. И 
пока это удается.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:

(499) 257 40 98
(499) 257 37 52
E-MAIL:

REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:

WWW.RG.RU

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК Образование и работа

СРЕДА Недвижимость, 
строительство, ремонт

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
рубрика выходит каждую среду

ИНФОРМАЦИОННЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по вопросу строительства полигона ОАО 
«Тульская мусороперерабатывающая компания» 

Название, цели и месторасположение намечаемой деятельности: 
«Строительство полигона твердых бытовых отходов в г. Туле» по адресу: 
установленного относительно ориентира, расположенного за пределами 
участка. Ориентир нежилое здание. Участок находится примерно в 1240 м 
от ориентира по направлению на юго-запад. Почтовый адрес ориентира: 
обл. Тульская, г. Тула, р-н Центральный ш., Новомосковское д. 64-б, Ка-
дастровый номер 71:30:050417:2 мощностью не менее 400 тыс.м3 в год.

Представлять организацию, для всех заинтересованных лиц будет 
Тульское региональное отделение Центра экологической политики и 
культуры, расположенное по адресу: город. Тула, ул. Свободы д. 38, 
оф. 504. (тел. 71-09-59).

Ознакомиться с проектной документацией можно по указанному 
адресу с 9.00 до 16.00 с понедельника по пятницу.

Заказчик в лице указанной организации принимает и документирует 
замечания и предложения от общественности в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящей информации. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения в 
форме публичных слушаний, администрация муниципального образова-
ния город Тула.

Публичные слушания состоятся 24 августа 2015 года по адресу: г. Тула 
ул. Оборонная 114 а, в актовом зале 5 этажа, в11.00.

Приглашаются все желающие принять активное участие в обществен-
ных слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО КС РФ разрешил 
спортсменам ввозить 
анаболики по назначению 
врача

Больше 
не контрабанда

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КС РФ разрешил ввозить в Россию сильнодействующие 
препараты, приобретенные легально и по рецепту врача. 
Такое постановление опубликовано вчера на официаль-
ном сайте ведомства.

Поводом к рассмотрению вопроса стала ситуация, в ко-
торой оказались два спортсмена из Казахстана. В 2013 
году Олег Недашковский и Сергей Яковлев приехали в Ека-
теринбург для участия в соревнованиях по пауэрлифтингу. 
С собой у них были специальные спортивные препараты, 
имеющие в составе сильнодействующее вещество тесто-
стерон. Однако к участию в турнире спортсменов не допу-
стили таможенники: они посчитали провоз анаболиче-
ских стероидов контрабандой. Суды общей юрисдикции 
эту позицию поддержали, поскольку тестостерон входит в 
Список сильнодействующих веществ вне зависимости от 
торгового названия препарата. При этом само по себе при-
обретение и хранение этих препаратов не подлежит уго-
ловному наказанию, 
а перемещение через 
границу — уже статья 
226.1 УК РФ.

Основная пробле-
ма заключается в 
том, что спортсмены 
приехали к нам из 
государства — члена 
Таможенного союза. 

— Данная статья 
УК РФ не позволяет 
разграничивать за-
прещенные и разре-
шенные действия, 
связанные с таким перемещением, — сказано в материа-
лах дела, — и допускает признание незаконным любого 
перемещения сильнодействующих веществ независимо 
от количества и целей, а следовательно, не отвечает тре-
бованиям правовой определенности.

По мнению заявителей, в этом случае оказываются 
нарушенными сразу несколько принципов Конститу-
ции, в том числе закрепленный в статье 41 принцип по-
ощрения деятельности, способствующей «укреплению 
здоровья человека, развитию физической культуры и 
спорта». Изучив все обстоятельства дела, КС признал на-
личие правовой неопределенности, поскольку «феде-
ральный законодатель сформулировал диспозицию дан-
ной нормы как бланкетную и не установил перечень ве-
ществ, равно как не определил и критерии законности 
или незаконности их трансграничного перемещения».

— Поскольку в пределах единой таможенной террито-
рии Таможенного союза предполагается, по общему пра-
вилу, свободное перемещение товаров (работ, услуг), за-
преты и ограничения в перемещении сильнодействую-
щих веществ тем более должны быть выражены недвус-
мысленным образом, — указали судьи.

В рамках ТС есть соглашение о порядке перемещения 
наркотических средств, психотропных веществ, которое 
разрешает ограниченный ввоз таких препаратов по ме-
дицинским показаниям. Но сильнодействующие вещест-
ва в списке отсутствуют. Федеральный законодатель был 
обязан либо формально исключить применение статьи 
226.1 УК РФ к случаям непротивоправного ввоза для 
личных нужд содержащих сильнодействующие вещества 
лекарственных препаратов, либо определить порядок их 
разрешенного трансграничного перемещения. Дело 
спортсменов подлежит пересмотру. 

Проверке подвер-
глись нормы 
Уголовного кодекса, 
которые были оспо-
рены двумя гражда-
нами Казахстана

В РОССИИ СТАЛО НА 50 БАНКОВ МЕНЬШЕ

ЦБ во вторник отозвал лицензии еще у двух кредитных организаций. 

Теперь банков, покинувших рынок в 2015 году, стало ровно 50.  Сколько их будет 

еще, никто не скажет. ЦБ планомерно проверяет своих подопечных и «удаляет с 

поля», если они нарушают законодательство.

Лицензии с 21 июля были отозваны у столичных Объединенного банка промыш-

ленных инвестиций (ОБПИ) и Тайм Банка. Первый лишился права на работу из-

за того, что предоставлял недостоверную отчетность и размещал деньги в низ-

кокачественные активы. ОБПИ занимал по величине активов 378 место в отече-

ственной банковской системе, физлица хранили в нем около 907 миллионов ру-

блей.

Тайм Банк потерял лицензию из-за высокорискованной кредитной политики, а 

также сомнительных операций по выводу денег за рубеж. Тайм Банк располагал-

ся в табели о рангах по величине активов на 628 строчке, физлица доверили ему 

примерно 555 миллионов рублей. 

Оба банка входили в систему страхования вкладов. Страховое возмещение вы-

плачивается вкладчику в размере 100 процентов суммы всех его счетов в банке, 

в том числе открытых для предпринимательской деятельности, но не более 1,4 

миллиона рублей в совокупности. 

Выплаты бывшим вкладчикам ОБПИ и Тайм Банка начнутся до 4 августа. До 27 

июля АСВ сообщит о банках-агентах, через которые будут приниматься заявле-

ния и выплачивать деньги.
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Эксперты не совету-
ют держать сбере-
жения только в 
рублях или только в 
долларах
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ТУРИЗМ

Насколько 
безопасен 
отдых 
в восточных 
странах

ДУМАЙТЕ 
САМИ

Алена Узбекова

В МИД и Ростуризме проком-
ментировали многочисленные 
обращения граждан, связанные 
с террористическими актами в 
Турции, Тунисе и Египте.

«Главный вопрос  — ехать на 
отдых в эти страны или нет. Мы 
не можем этого запретить. Но 
меры безопасности, безусловно, 
надо соблюдать, — рассказала 
«РГ» пресс-секретарь Ростуриз-
ма Ирина Щеголькова. — Если вы 
едете на отдых в страну с неспо-
койной обстановкой, не стоит 
покидать курортные зоны, 
ездить на экскурсии и уж тем бо-
лее арендовать машину, чтобы 
отправиться в глубь страны».

Кроме того, эксперты реко-
мендуют тщательно выбирать 
направление отдыха. Перед по-
купкой путевки лучше ознако-
миться с ситуацией, почитать 
новости. И если сейчас неспо-
койно в восточных странах, надо 
взвесить все «за» и «против», 
планируя поездку, советуют эк-
сперты.

Много вопросов по компен-
сациям при отказе от тура, рас-
сказали «РГ» в Ростуризме. То 
есть если тур уже куплен, до 
отъезда остается пара дней, но 
ехать страшно. Можно ли отка-
заться от поездки и получить 
уплаченные деньги обратно? 
«Как правило, туроператорские 
компании в этом случае вы-
ставляют штрафы в размере 
100 процентов от стоимости 
тура, — рассказала Ирина Ще-

голькова. — И в этом случае их 
тоже можно понять. Сейчас, на-
пример, туроператоры обязаны 
за сутки до вылета обеспечить 
туриста обратными авиабиле-
тами, и они это требование вы-
полняют. А значит, туроператор 
действительно уже перечислил 
средства авиакомпании за кон-
кретного пассажира, эти деньги 
не лежат в ящике, чтобы их 
можно было достать и тут же 
вернуть обратно». 

Что можно посоветовать в 
таком случае? Либо как-то дого-
вариваться с туроператором и 
страховой компанией, либо, 
если ехать страшно, платить 
штраф, говорят эксперты. Од-
нако в статье 14 Федерального 
закона «Об основах туристской 
деятельности в РФ» закрепляет-
ся право туриста потребовать в 
судебном порядке расторжения 
договора о реализации турпро-
дукта или его изменения в слу-
чае возникновения угрозы без-
опасности жизни и здоровья в 
стране временного пребыва-
ния.

Тем временем в МИД России в 
связи с серией терактов в регио-
не Ближнего Востока и Северной 
Африки, в том числе в Тунисе, 
Кувейте и Йемене, и с растущим 
количеством обращений росси-
ян о «запрете» выезда в ту или 
иную страну также напомнили, 
что «по общепризнанным прин-
ципам и нормами международ-
ного права каждый гражданин 
имеет право покидать любую 
страну, включая свою собствен-
ную». Это конституционное пра-
во может быть ограничено толь-
ко в случае защиты законных ин-
тересов других лиц, обеспечения 
обороны страны и безопасности 
государства.

Однако в статье 5 федераль-
ного закона о порядке выезда и 
въезда в Российскую Федерацию 
сказано, что, если на территории 
какого-либо иностранного госу-
дарства возникают обстоятель-
ства, затрудняющие защиту рос-
сийских граждан, правительство 
доводит до их сведения рекомен-
дации о нежелательности въезда 
в это государство. Но такие реко-
мендации не являются основа-
нием для временного ограниче-
ния права на выезд из России. 
Иными словами, гражданин са-
мостоятельно принимает реше-
ние о поездке за границу.

Узнайте больше: Для 
поездки в Европу 
потребуются отпечатки 
пальцев Где их можно будет 
сдать?
www.rg.ru/art/1134314

Просят не занимать
«Если все претенденты 
в одинаковых условиях, 
то «выигрывает» тот, у 

кого номер в очереди меньше, — 
говорит эксперт. — Депутаты же 
предлагают вообще не брать в 
расчет очередность. Предоставив 
преференции одним, они отберут 
их у других».

Это, по мнению Гордеева, при-
ведет к еще большему количест-
ву скандалов и судебных исков.

Если же доход у соседей при-
личный и их никак нельзя на-
звать малоимущими, то пустую 
комнату им предложат выку-
пить. Все варианты просчитаны 
и строгая очередность предус-
мотрена, отметил Гордеев. В свя-
зи с этим он сделал вывод, что 

менять закон нет никакого смы-
сла, действующая редакция Жи-
лищного кодекса и так опти-
мальна для решения подобных 
вопросов.

Точное количество комму-
нальных квартир в России сегод-
ня не знает никто, рассказала ис-
полнительный директор ПН 
«ЖКХ-Контроль» Светлана Раз-
воротнева.  Согласно последней 
переписи населения 2010 года, 
постоянными жильцами комму-
нальных квартир себя назвали 
2,8 миллиона человек, то есть 
всего 2 процента всего населе-
ния. Коммуналки сегодня есть 
практически в каждом городе, но 
больше всего их в Санкт-Петер-
бурге. 

Несмотря на то что федераль-
ной программы по расселению 
таких квартир не существует, с 
каждым годом в России их ста-
новится все меньше. Куда же они 
исчезают? По словам Дмитрия 
Гордеева, большинство из них 

расселяют риелторы. Особенно 
если речь идет о старинном зда-
нии в центре Москвы или Петер-
бурга. Жильцам покупают от-
дельные квартиры, а бывшую 
коммуналку после ремонта про-
дают по очень выгодной цене. 

Кроме того, дома с комму-
нальными квартирами активно 
идут под снос. Многие из них 
были построены в начале прош-
лого века, и за это время они, ко-
нечно, стали аварийными. «Боль-
шинство коммуналок лет через 
двадцать исчезнут традицион-
ным образом, — уверен собесед-
ник «РГ», — их просто ликвидиру-
ют из-за старости. Для создания 
же новых квартир такого типа 
нет никаких предпосылок».

Жителям же тех домов, кото-
рые не привлекли внимания ри-
елторов и пока еще не признаны 
ветхими, остается ждать своей 
очереди на получение новой 
квартиры. Напомним, что сегод-
ня россияне в среднем стоят в 
жилищной очереди двадцать лет. 
В том случае, если комнаты в соб-
ственности, жильцы могут выку-
пить все соседние комнаты, «со-
брав» целую квартиру. Но на это 
тоже может уйти вся жизнь, гово-
рят эксперты. 

Акцент

 Коммунальные квартиры 
в центре Москвы 
или Санкт-Петербурга зача-
стую расселяют риелторы

Количество звонков на двери уже не всегда совпадает с количеством жильцов в коммуналке.
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Солдата пустят
в столовую 
по отпечаткам пальцев

Покажи руки 
перед едой

Михаил Фалалеев

ОРИГИНАЛЬНЫЙ способ борьбы с воровством приду-
мали в Южном военном округе. Там в ближайшее время 
перейдут на электронную систему контроля, управле-
ния доступом и заказа питания, которая будет считывать 
биометрические данные военнослужащих. В пресс-
службе округа сообщили, что в некоторых воинских ча-
стях такая система уже действует. Офицерам и солдатам 
выданы электронные карточки, куда занесены их биоме-
трические данные. Информацию считывают два терми-
нала. В комплект входят еще сервер обработки данных и 
два принтера для распечатывания информации. Прежде 
чем войти в столовую, солдат подносит свою карточку к 
устройству — как в метро. Загорается индикатор — и са-
дись за стол. 

Понятно, что если боец прибыл сюда из другой части, 
где такой «умной» системы еще нет, или просто потерял 
свою карту, его все равно голодным не оставят. Тут смысл 
в другом — точно подсчитать расход продуктов. Ведь как 
бывает? Стоит на до-
вольствии в части, 
скажем, тысяча че-
ловек. Но многие из 
них в данный мо-
мент в различных 
командировках — на 
учениях, работах, 
кто-то в госпитале 
или в отпуске. В ито-
ге в столовую прихо-
дит чуть больше по-
ловины. А «хитрому-
дрый» начпрод все 
равно в отчете пи-
шет, что плотно поо-
бедала вся тысяча. 
Надо ли объяснять, куда пошла арифметическая разни-
ца? Теперь же не смахинируешь: электроника схватит за 
руку.

 Впрочем, это лишь один из примеров вполне эффек-
тивного использования дактилоскопии. С 2011 года она 
обязательна для всех госслужащих, чья профессия свя-
зана с особым риском. То есть все люди, носящие пого-
ны, моряки, рыбаки, шахтеры, спасатели, летчики, гео-
логи, полярники, инкасаторы, охранники и многие дру-
гие, обязаны, что называется, «откатать пальчики». 
Эти данные заносятся в специальный информацион-
ный банк. 

Нужно это по нескольким причинам и все они весь-
ма неприятные. Военные до сих пор помнят, как долгое 
время после окончания «первой чеченской» войны в 
рефрижераторах под Ростовом хранились неопознан-
ные трупы наших солдат. Другая причина — возмож-
ность быстрого раскрытия преступлений, в том числе 
— воинских. Допустим, из оружейной комнаты или 
склада пропали автоматы, патроны, гранаты. Кто 
вскрывал ружпарк? Достаточно снять оставленные 
здесь отпечатки пальцев и пробить по базе. Ну и теперь 
— борьба с тыловым воровством. Возможно, такие же 
контролирующие системы появятся на вещевых и то-
пливных складах.

ТЕХНОЛОГИИ «Умные часы» 
начнут продаваться 
в Москве 31 июля

Apple сверила 
часы с Россией

Всеволод Пуля

APPLE объявила о старте официальных продаж «умных 
часов» Apple Watch в России 31 июля. В этот же день бу-
дет открыт Apple Shop в московском ЦУМе. Российские 
покупатели смогут приобрести модели Apple Watch и 
Apple Watch Sport как с 38-мм, так и с 42-мм диагональю 
экрана.

Цена составит от 24 000 до 79 000 рублей в зависимо-
сти от размера дисплея, типа ремешка и материалов кор-
пуса. Apple Watch Edition, наиболее дорогая версия, поя-
вится в официальной продаже в России в конце 2015 
года, однако цены уже тоже названы: от 660 тысяч до 1 
млн 120 тысяч рублей.

Консультант iKS-consulting Максим Савватин оцени-
вает перспективы продаж «яблочных» часов в России в 
50 000 устройств до конца года, подчеркивая, что это оп-
тимистичный прогноз. Их цена значительно выше дру-
гих имеющихся моделей, поэтому конкурировать будет 
тяжело, объясняет он. Первая версия Apple Watch слиш-
ком сырая, чтобы ей можно было полноценно пользо-
ваться, считает эксперт по мобильным технологиям Ни-
колай Турубар. «Самые ярые поклонники давно ходят с 
часами, привезенными из-за границы, так что логика 
подсказывает: не стоит ожидать больших российских 
продаж», — объяснил он. Впрочем, «логика в отношении 
Apple часто не работает».

В России Apple Watch неофициально продаются в ин-
тернет-магазинах с самого выхода новинки. Стоимость 
«серых» устройств может быть ниже официальных, од-
нако здесь на них не распространяется гарантия и под-
держка Apple.

Все люди, 
носящие погоны, 
в том числе воен-
ные и полицейские, 
должны 
что называется, 
«откатать пальчики»

Документ читайте на сайте
www.rg.ru/art/1143912

За 2015 год в мире, по оценкам аналитиков, может быть про-
дано 15 млн Apple Watch.

Часы Apple Watch: фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1143711

МЕЖДУ ТЕМ
Авторы проекта также предла-
гают установить единый для всей 
России 30-дневный срок, в течение 
которого соседи могут заявить о 
своих правах на пустую комнату. 
В настоящее время этот период в 
каждом регионе разный. Напри-
мер, в Республике Ингушетия он 
составляет 30 дней с момента ос-
вобождения комнаты, в Нижнем 
Новгороде — 14 календарных дней 
со дня получения от властей за-
казного письма с предложением 
выкупить помещение, в Великом 
Новгороде — 10 рабочих дней с это-
го же дня. А в некоторых регионах 
подобный срок отсутствует вовсе.P
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Если вы едете 
на отдых в страну 
с неспокойной 
обстановкой, 
не стоит покидать 
курортные зоны
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Проверка слуха Полицейский спецназ экипирован 
по мировым стандартам

Щит и шок
Михаил Фалалеев

Щ
иты с встроенными 
электрошокерами 
могут поступить на 
вооружение спецпо-
дразделений МВД 

России, если пройдут испытания. 
Речь идет о стандартном средстве 
защиты под условным наименова-
нием «Забор» — обычных щитах из 
противоударного пластика, к ко-
торому подключен — опять же 
стандартный — электрошокер 
«АИР-107У». Изготовитель изде-
лия утверждает, что шокер защи-
щен от влаги, может включаться и 
выключаться по необходимости, а 
сам боец абсолютно изолирован 
от воздействия тока. Правда, цена 
кусается — 30 тысяч рублей за 
один щит. Смысл этого спецсред-
ства понятен — если кто-то из акти-
вистов уличных беспорядков по-
пытается отобрать у полицейско-
го щит, то получит весьма болез-
ненный электрический разряд. 

Правда, информация о том, что 
такие изделия уже появились в не-
которых полицейских подразде-
лениях, пока не подтверждается. 
Скорее всего, около сотни этих 
модернизированных щитов взяли 
для эксперимента. Ведь одно дело 
— теория, а как все будет в реаль-
ной ситуации — бой покажет. 
Вдруг, все-таки, коротнет во время 
дождя, вдруг боец схватится за 
опасный участок, вдруг во время 
схватки самого омоновца ударят 
токопроводящей кромкой. 

 Впрочем, собеседники «Рос-
сийской газеты» из полицейских 
спецподразделений информации 
о новом снаряжении не удиви-
лись. Действительно, наш спецназ 
стараются экипировать и воору-
жить по последнему слову техни-
ки и военной, так сказать, моды. 
Особенно — экипировать: несмо-
тря на то что в российском МВД 
имеются водометы, в том числе 
израильского производства, и 
гранаты со слезоточивым газом 
(знаменитая «Черемуха»), это по-
лицейское оружие «массового по-
ражения» до сих пор в России ни 
разу не применялось. Обходились 
другими спецсредствами — изде-
лием «Аргумент» («резиновая 
палка» и изделием «Нежность» 
(наручники).

 Зато обмундированию и сред-
ствам защиты бойца спецподра-
зделения уделяют особое внима-
ние. Это и понятно: спецназовец — 
штучный, его надо беречь. 

 Российский омоновец снаря-
жен не хуже европейских коллег. 
Зачастую — по их образцу, но эко-
номней и, как это не удивительно, 
эффективней. Наши полицейские 
не стесняются перенимать все 
лучшее, что есть на Западе, а наши 
производители — делать все то же 
самое, но из более дешевых и каче-

ственных материалов. И прода-
вать свою продукцию спецслуж-
бам по более низким ценам. Даже 
в магазинах и по Интернету мож-
но приобрести полную экипиров-
ку вдвое, а то и втрое дешевле, чем 
у западных производителей. У нас 
полное снаряжение стоит пример-
но 50 тысяч рублей. 

 У омоновцев помимо так назы-
ваемого офисного и парадного об-
мундирования есть три вида слу-
жебной формы: «синяя» — «ночь-
91», «зеленая» — для действий в 
полевых условиях, например на 
Северном Кавказе, и «черная» — 
для спецопераций по захвату осо-
бо опасных преступников.

Что такое «зеленая» форма — 
понятно: достаточно рассмотреть 
полевое снаряжение российского 
солдата.  Впрочем, речь идет не об 
обычной пехоте : омоновец в лю-
бых условиях - элитный боец 
спецподразделения, «заточен-
ный»  для выполнения особо труд-
ных задач, которые солдату-сроч-
нику не поручишь.  Поэтому и по-
левая экипировка у него всегда бу-
дет особая. В силовых структурах 
и спецслужбайъх рассматривает-
ся вопрос о едином снаряжении и 
вооружении всех спецназов, кото-
рые будут воевать, так сказать, на  
общих основаниях, в полях, лесах, 
горах (как известно, солдат войну 

не выбирает).  Скорее всего, за 
основу будет принята оснастка 
бойца ГРУ, максимально приспо-
собленная для ведения боевых 
дейтсвий с учетом пожеланий 
«братских» спецназов.  Экспери-
ментальные образцы такого сна-
ряжения уже есть. Например, 
«Ратник». По сути это - модуль, ко-
торый может быть приспособлен 
под разные условия, в том числе - 
климатические, географические и 
даже - под конкретного врага.

«Черная» — это усиленная бро-
незащита, особенно — пуленепро-
биваемый шлем (тут главное — 
чтобы шея выдержала удар пули 
из, скажем, автомата Калашнико-
ва). А «синюю» почему-то имену-
ют «французской защитой». 
Именно в ней омоновцы успокаи-
вают футбольных фанатов или 
разгоряченной толпы. Обязатель-
ные атрибуты — пластиковый 
шлем «Джета» (усиленный вари-
ант мотоциклетного), бронежилет 
5-й степени защиты, налокотни-
ки, наколенники, набедренники и 
прочие «навороты». Причем каж-
дый такой элемент — а их более де-
сятка — стоит от 700 до 2,5 тысячи 
рублей. Кстати, иные элементы 
обмундирования и защиты спец-
назовцы покупают сами, подгоняя 
под себя любимого — в бою любая 
мелочь может стоить жизни. 

СПРАВКА «РГ»
Вот стандартный комплект: «Жилет ОМОН черный»
Артикул: 4104042 
Боковые стяжки позволяют носить жилет поверх бронежилета и зим-
ней одежды. Задние разгрузочные шлевки под поясной ремень, перера-
спределяющие нагрузку. 
Насыщение: 
1) ограничители для автоматного ремня
2) наручники
3) запасной магазин к ПМ
4) фонарь 
5) газовый баллон 
6) карман для документов
7) 2 магазина АК или 36 патронов 12-го или 16-го калибра
8) рация 
9) пистолет Макарова. Кобура с застежкой из стропы с турникетной 
(расстегивается только с одного бокового направления) кнопкой YKK 
STOCKO. Кнопка установлена внутри массивной пластиковой ухват-
ки, облегчающей работу с застежкой
10) ИПП 
11) карман для плащ-накидки или веревки с «кошкой»
12) дубинка 
13) 2 дымовые гранаты 

Акцент

 У омоновцев есть три вида 
служебной формы: 
«синяя» — «ночь-91», «зеленая» 
и «черная» — для спецопераций 
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МЧС В стране стало больше
 авиапроисшествий 
и пожаров

Первым делом 
самолеты 

Тимофей Борисов

В МЧС сегодня проведут «разбор полетов» за первое 
полугодие этого года. расскажут, Где что горело, падало, 
заливало, тонуло. При этом МЧС даст оценку действи-
ям всех служб, работавших слаженной командой (ну, 
или не всегда слаженной) в рамках единой госсистемы 
по профилактике и предупреждению различных ЧС. 
Подведение итогов пройдет в национальном антикри-
зисном центре, но основные проблемы уже определены 
— это резко увеличившееся число аварий малой авиа-
ции и лесные пожары.

Причина первой проблемы в том, что с улучшением 
благосостояния населения больше бизнесменов стали 
покупать частные вертолеты и самолеты, а уровень об-
учения на частного авиатора остается низким. Плюс 
вечная проблема — промилле. Отсутствие ГАИ в воздухе 
приводит к пьяному пилотированию и катастрофам, 
кроме того, авиационную статистику портит и малая 
госавиация. Там причина падения в основном техниче-
ская — из-за устаревания авиапарка. 

Что же касается пожаров, то тут выводы МЧС неуте-
шительные для коллег из сопредельных министерств. 

«При возникновении природных пожаров негатив-
ными факторами могут являться несвоевременный мо-
ниторинг пожарной обстановки, несоответствие сил и 
средств планам тушения лесных пожаров, что приводит 
к увеличению количества очагов и площади горения. 
Эти недостатки имели место в Амурской области, За-
байкальском и Красноярском краях, Бурятии, Тыве и 
Хакасии» — такой вывод содержится в докладе началь-
ника антикризисного центра МЧС России Виктора Яцу-
ценко.

Среди других важных выводов, которые генерал оз-
вучит сегодня, необходимость развивать систему кос-
мического мониторинга, которая пока не на высоте. 
Долгие поиски пропавших вертолетов и самолетов по-
казывают, что съемку из космоса надо совершенство-
вать. 

СПЕЦСЛУЖБА ФСБ задержала 
крупных торговцев 
оружием

Пистолеты 
шли на черный 
рынок

Иван Егоров

ФСБ пресекла деятельность межрегиональной органи-
зованной преступной группы, которая занималась неза-
конным оборотом огнестрельного оружия. Нелегальные 
«оружейники» организовали каналы поставок из стран 
Евросоюза и Украины в Россию. 
  — В июле 2015 года в Смоленске при сбыте очередной 
партии оружия с поличным задержана часть организато-
ров криминального бизнеса, одним из которых являлся 
ранее судимый гражданин Азербайджана, — сообщили 
корреспонденту «РГ» в Центре общественных связей 
ФСБ. — Одновременно с этим в 12 регионах страны за-
держано 14 активных членов преступной группы, трое 
из которых — действующие сотрудники полиции. Банди-
ты пользовались поддельными документами и фальши-
выми автомобильными номерами.

Как отметили в ЦОС ФСБ, в результате проведенной 
спецоперации из незаконного оборота изъято более 150 
единиц огнестрельного оружия иностранного и россий-
ского производства. 
В том числе пулемет 
«Калашникова», ав-
томаты «Калашни-
кова», пистолеты-
пулеметы, караби-
ны, винтовки «М-
16», «М-4», «G-З», 
пистолеты «Глок», 
«Чезэт», «Дезер-
тИгл», «Берета». А 
еще револьверы, в 
том числе с приспо-
соблениями для бес-
шумной стрельбы, 
гранатомет, гранаты, основные части и комплектующие 
для изготовления более 200 единиц оружия, свыше 2 500 
боеприпасов различного калибра, более 10 кг взрывча-
тых веществ и детонаторы.

Во время спецоперации было также ликвидировано 4 
цеха по изготовлению и модернизации средств пораже-
ния, а также 2 мастерские по производству боеприпасов.

Сейчас следственными подразделениями ФСБ и МВД 
России возбуждены уголовные дела. Проверяется воз-
можная причастность «оружейников» к совершению 
тяжких преступлений на территории России.

Это уже вторая крупная спецоперация ФСБ по тор-
говцам оружия, которая прошла в этом году. Так в сере-
дине января в Великих Луках Псковской области при 
сбыте партии оружия задержан с поличным организатор 
криминального бизнеса и девять его сообщников в воз-
расте от 30 до 54 лет. По данным ФСБ, злоумышленники 
организовали цеха по изготовлению и переделке огне-
стрельного оружия. В результате спецоперации были 
изъяты 72 единицы огнестрельного оружия, в том числе 
пулеметы, автоматы, пистолеты, револьверы, пистоле-
ты-пулеметы, винтовки и карабины отечественного и 
иностранного производства. Причем оружие это — от-
нюдь не «эхо войны», которым богата земля Псковщины, 
а современные образцы. Например, два пулемета и два 
автомата Калашникова, 21 винтовка и карабин, 8 писто-
летов-пулеметов, 8 пистолетов иностранного производ-
ства, 8 пистолетов «ТТ», винтовка «СВД» с оптическим 
прицелом и приспособлением для бесшумной стрельбы.

ВООРУЖЕНИЕ РВСН полностью обновит мобильные комплексы 
с межконтинентальными баллистическими ракетами 

Меняем 
«Тополя» на «Ярсы»
Иван Петров

Р
акетные войска стратегиче-
ского назначения полностью 
перейдут на подвижные 

грунтовые ракетные комплексы 
«Ярс» с межконтинентальными 
баллистическими ракетами РС-24 
и РС-26. Такое заявление вчера 
сделал бывший начальник Главно-
го штаба РВСН генерал-полков-
ник Виктор Есин (ныне консуль-
тант командующего РВСН). По его 
словам, полностью перевести все 
ракетные дивизии, оснащенные 
комплексами «Тополь», на «Ярс» 
и его модификацию «Ярс-М» пла-
нируется к 2021 году. К этому вре-
мени «Тополь» будет снят с воору-
жения, уточнил бывший воена-
чальник.

В свою очередь референт ко-
мандующего РВСН Игорь Денисов 
заметил, что средств из бюджета 
на замену «Тополей» на «Ярсы» 
запланировано достаточно.

В настоящее время «Тополя-
ми» вооружены 7 ракетных диви-
зий из 12, находящихся в составе 
РВСН. Тейковская ракетная диви-
зия (Ивановская область) кроме 
ракетных комплексов «Тополь-
М» уже имеет у себя на вооруже-
нии и «Ярсы». Ее перевооружение 
завершено. 

До конца года на «Ярсы» будут 
перевооружены еще три полка 
РВСН — один в Новосибирской ди-
визии и два в Нижнетагильской. А 

в 2016 году заступит на боевое де-
журство головной ракетный полк 
Йошкар-Олинской дивизии 
РВСН, оснащенный «Ярсами».

При этом комплекс «Ярс-М» с 
ракетой РС-26, по словам генерал-
полковника Виктора Есина, впер-
вые заступит на боевое дежурство 
в 2016 году в Иркутском соедине-
нии РВСН. Принят на вооружение 
новый ракетный комплекс будет в 
конце 2015 года. 

Ранее информагентства со 
ссылкой на командующего РВСН 
генерал-полковника Сергея Кара-
каева сообщали, что испытания 
ракетного комплекса «Ярс-М» — 
всех его узлов и агрегатов — в на-
стоящее время продолжаются. 
Летные испытания ракеты, по его 
словам, уже завершены.

Стоит отметить, что именно 
«Ярсам» предстоит стать нашим 
ответом на размещение элемен-
тов американской системы ПРО в 
Европе. «Эти ракетные комплек-

сы имеют существенно сокращен-
ный начальный участок полета, 
что позволит избежать основной 
угрозы от средств европейского 
района ПРО», — пояснил началь-
ник отдела 4-го ЦНИИ Миноборо-
ны РФ полковник Олег Пышный. 

По его словам, наши ракетные 
комплексы имеют полный набор 
мер и средств, которые позволят 
нам быть уверенными в том, что 
мы решим задачу преодоления 
ПРО и в варианте, когда в Европе 
будет развернута более современ-
ная модификация американских 
«антиракет».

«Нам известна программа раз-
вития противоракет семейства 
SM-3, или «Стандарт-3» по нашей 
классификации. Мы ожидаем, что 
противоракета SM-3 может поя-
виться на американских кораблях 
и на базах в Польше и Румынии на 
рубеже 2018 года, и они будут не-
сти угрозу», — сказал полковник 
Пышный.

СПРАВКА «РГ»:
США начали разрабатывать си-
стему ПРО в 2002 году. Целью про-
граммы была заявлена защита 
США и их союзников от баллисти-
ческих ракет Ирана и КНДР. Пре-
зидент Барак Обама в 2009 году 
программу пересмотрел. Акцент 
был сделан как на стационарные, 
так и на мобильные ракетные 
комплексы преимущественно 
морского базирования. 
Создание системы запланировано 
в четыре этапа. Первый из них 
уже реализован: в США установле-
но 30 ракет-перехватчиков шах-
тного базирования. В Катаре, Ку-
вейте, ОАЭ и Бахрейне размеще-
ны комплексы Patriot. В Турции - 
радар системы раннего предупре-
ждения. В районе Средиземного 
моря находятся корабли с ком-
плексами Aegis и ракетами-пере-
хватчиками Standard 3. На вто-
ром и третьем этапах Standard 3 
модернизируют. Четвертый 
этап был рассчитан до 2020 года. 
Однако в марте 2013 года адми-
нистрация США отказалась от 
этих планов, но запланировала 
развертывание еще 14 ракет-пере-
хватчиков на Аляске и установку 
второй РЛС в Японии. Кроме того, 
планируется размещение ракет-
перехватчиков в Румынии (к 2015 
году) и в Польше (к 2018 году).

Акцент

    «Ярсы» имеют сокращенный 
начальный участок полета, 
что позволит избежать 
угрозы от американской ПРО

Изъято более 
150 единиц оружия, 
в том числе автома-
ты, пистолеты-пуле-
меты, карабины, 
винтовки 

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 22.07.2015 г.

ТИП. № 15-07-00291
Свободная цена

Тираж 145709
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Анатолий Кучерена, 
адвокат:

— История любопытная. Стороны могут спорить до бесконечности: дебошир 

может доказывать, что никакого дебоша не было, а связавшие его пассажиры — 

что тот вел себя неадекватно. В любом случае, чтобы дать правовую оценку дей-

ствий и самого дебошира, и пассажиров, которые его связали, нужно учесть все 

возможные в этой ситуации последствия. Нельзя никого, разумеется, незакон-

но лишать возможности передвижения, но в то же время надо понимать, что ког-

да люди находятся в самолете, в замкнутом пространстве, они начинают дейст-

вовать сообразно ситуации.  А она , судя по всему,  такова: пассажиры пресекли 

незаконные действия своего  попутчика.  И если  они при этом даже нанесли ему 

вред, соразмерный  той опасности, которую он представлял, то никакой ответ-

ственности они не несут. Ну что такое синяк  и безопасность полета?  Что такое 

полет со связанными руками и ногами и жизнь сотни человек?  Величины несо-

измеримы!

Ольга Журман

С
вязанным скотчем 
вышел вчера из само-
лета, совершавшего 
рейс CX 6951/S7 546 
из Гонконга во Влади-

восток, 30-летний пассажир. 
Только так его удалось утихоми-
рить на борту лайнера пятерым 
мужчинам. После приземления 
воздушного судна дебошир сразу 
попал в руки полицейских.

 — Приземлившийся борт уже  
встречали наши сотрудники. По-
зже одна из пассажирок самоле-
та написала заявление о наруше-
нии порядка во время полета 
пьяным гражданином, — говорит 

«РГ» представитель пресс-служ-
бы управления на транспорте 
МВД России по ДФО Екатерина 
Тарасова.

В отделении полиции напи-
савшая заявление женщина рас-
сказала, что на протяжении все-
го полета парень вел себя вызы-
вающе, нелестно высказывался в 
адрес стюардесс и угрожал, а 
также хамил каждому, кто пы-
тался за них вступиться.

Вчера же один из пассажиров 
самолета разместил в Интернете 
видео инцидента. На кадрах вид-
но, что поводом для потасовки 
стали какие-то слова нетрезвого 

дебошира в красной футболке в 
адрес одного из попутчиков. По-
сле чего пятеро мужчин броса-
ются на него с кулаками. Пасса-
жира валят в проход лайнера и 
продолжают бить ногами. 

В линейном отделе полиции в 
аэропорту Владивостока на до-
ставившего пассажирам непри-
ятности в полете оформили два 
протокола об административ-
ных правонарушениях. За хули-
ганство (ст. 20.1 КоАП РФ) и по-
явление в общественных местах 
в состоянии опьянения (ст. 
20.21), после чего отпустили. 
Оба правонарушения влекут 
штраф от пятисот до одной тыся-
чи рублей или административ-

ный арест на срок до пятнадцати 
суток. И больше дебоширу ниче-
го не грозит.

Между тем на одном из при-
морских форумов обсуждается 
вопрос об излишней жестокости 
пассажиров по отношению к ави-
адебоширу: «Усмирять по-раз-
ному можно. Парень его ногами 
бил!!! Можно было и без этого 
обойтись», — пишут одни. «Исто-
рия может иметь продолжение, 
если протрезвевший наруши-
тель подаст заявление по поводу 
правомерности действий окру-
жающих», — считают другие. Кто 
из них прав, рассудит время.

Избивать дебошира — по закону неправомерно, но по-человечески — понятно.

Акцент

 Поводом для потасавки стали 
слова пьяного дебошира

Скандал На высоте 10 тысяч метров пассажиры рейса Гонконг — 
Владивосток  сами исполнили функции полиции, 
суда и судебных приставов

Верховный самосуд
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Расселение 
аварийного 
жилья идет 
с задержкой 

НЕ ДО ОТПУСКА

Ирина Рыбникова 

ГЛАВЫ Солнечногорского, Се-
ргиево-Посадского, Ступинско-
го и Орехово-Зуевского районов, 
Звенигорода, Орехово-Зуево и 
Коломны не пойдут в отпуск до 
тех пор, пока не нарастят темпы 
строительства жилья для пересе-
ленцев из аварийных домов. 
«Никаких отпусков тем, кто сры-
вает программу по расселению 
аварийного фонда», — заявил 
вчера на заседании кабинета ми-
нистров региона губернатор Ан-
дрей Воробьев. 

В этом году область планиро-
вала построить для переселен-
цев 166 тысяч квадратов нового 
жилья, куда должны переехать 
10,5 тысячи граждан. Половина 
года уже прошла, а новоселами 
пока стали только 708 человек. 
«Отставание от графика зафик-
сировано почти по 102 тысячам 
кв. метров, по 30 тысячам из них 
строительство не ведется — это 
наиболее сложная ситуация», — 
отмечает министр стройком-
плекса области Марина Оглоб-
лина. И перечисленные выше му-
ниципалитеты лидируют по не 
начатым стройкам. Кстати, и в 
прошлом году ликвидация ава-
рийного жилья в области шла с 
задержками. Тогда основной 
причиной называлась некачест-
венная подготовка документа-
ции, позволившей выиграть кон-
курсы застройщикам, не рассчи-
тавшим свои силы. Но и пересе-
ленцев в прошлом году было го-
раздо меньше — 4 с лишним тыся-
чи человек. 

Между тем Подмосковье — 
единственный регион в стране, 
пообещавший раньше других 
ликвидировать на своей терри-
тории все аварийное жилье, при-
знанное таковым на 1 января 
2012 года. Такого жилья насчи-
тали более 200 тысяч квадратов. 

СВЯЗЬ 
За анонимный 
Wi-Fi будут 
штрафовать

ПОПАЛИ 
ЗА РАЗДАЧУ

Татьяна Шадрина

ТЕ, КТО раздает Wi-Fi бесплат-
но и не требует от пользователей 
идентификации, будут оштрафо-
ваны на сотни тысяч рублей. 
Речь идет о кафе, ресторанах 
и других публичных местах.

Такие поправки в законода-
тельство разработали в минком-
связи, сообщили в ведомстве.

В прошлом году была введена 
обязательная идентификация 
пользователей в открытых пу-
бличных сетях. Но не везде про-
сят назвать номер телефона или 
логин на портале госуслуг, чтобы 
идентифицироваться. Предпри-
ниматели считают слишком за-
тратным для себя устанавливать 
оборудование для раздачи Wi-Fi.

Как известно, сим-карта при-
вязана к паспорту и можно легко 
определить, кто заходит через 
сеть мобильного оператора в Ин-
тернет. А вот в бесплатных сетях 
Wi-Fi , если при допуске нет 
идентификации, можно пользо-
ваться Интернетом анонимно. 
И след преступника, например, 
при снятии денег через мобиль-
ный банкинг с чужого счета, мо-
жет затеряться. Точкой входа 
при расследовании преступле-
ния будут считать сеть Wi-Fi, 
а кто именно ей воспользовался, 
чтобы украсть деньги, останется 
неизвестным. 

Чтобы сподвигнуть бизнес-
менов на установку необходимо-
го оборудования, минкомсвязь 
предлагает установить для них 
ответственность. Для индивиду-
альных предпринимателей 
штрафы за несоблюдение требо-
ваний будут от 5 до 50 тысяч ру-
блей, для юрлиц — от 100 до 200 
тысяч рублей. Повторное нару-
шение обойдется индивидуаль-
ным предпринимателям от 10 до 
100 тысяч рублей или дисквали-
фикацией на срок до трех лет, 
а юрлицам — штрафом от 200 
до 300 тысяч рублей. 

СВЯЗЬ

Посылкам 
облегчат 
таможенные 
правила

БАНДЕРОЛЬ 
БЕЗ ГРАНИЦ

Татьяна Шадрина

В  ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНАХ — 
очередной бум. За первое полуго-
дие объем экспортных посылок 
вырос на 30 процентов по срав-
нению с прошлым годом, сооб-
щили «РГ» в «Почте России».

В перспективе, при упроще-
нии таможенного оформления 
экспортных товаров цифры бу-
дут еще выше. Долго ждать не 
придется: на днях утвержден 
план поддержки доступа на рын-
ки зарубежных стран и поддер-
жки экспорта. К примеру, эк-
спортер, в том числе интернет-
магазин, будет предоставлять та-
моженникам не несколько декла-
раций на товары, а один реестр 
на всех получателей.

Упрощение таможенных про-
цедур для отправки товаров за 
рубеж почтой будет служить сти-
мулом для развития, отметил за-
мглавы «Почты России» по логи-
стике Алексей Скатин. Отделе-
ния почты есть даже в самых от-
даленных регионах страны. При 
этом вопрос качества доставки 
внутри России остается одним из 
наиболее важных. Жалоб на до-
ставку за последние три месяца 
стало меньше на 14 процентов. 
Спрос на посылки за первые пол-
года вырос в 1,5 раза. 80 процен-
тов зарубежных посылок — по-
купки из интернет-магазинов.
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КОНЦЕРТЫ

В Москве 
выступил 
французский 
композитор 
Ян Тирсен

РОК В ТЕМПЕ 
ВАЛЬСА

Андрей Васянин

МУЗЫКАЛЬНЫЙ вечер в клубе 
Yotaspace показал, что в разгар 
лета и сезона отпусков москов-
ские клубы  способны собирать 
полные залы не только на кон-
цертах мегазвезд.

При всей крепкой и непрехо-
дящей любви москвичей к фран-
цузу Яну Тирсену он никак не 
может сравниться по популяр-
ности с недавно посетившими 
Москву Kasabian и Placebo, но, 
оказалось, может собрать срав-
нимое количество молодой пу-
блики. А ведь выйдя пятнадцать 
лет назад в наш эфир с незабвен-
ными вальсами из фильма 
Amelie, Тирсен не создал с тех 
пор ничего столь же концентри-
рованно-хитового, зато регуляр-
но выпускает альбомы, где сов-
мещает мелодику французского 
шансона с инди-роком, бас-гита-
ру с аккордеоном, рок-барабаны 
с вибрафоном и скрипкой, вы-
ступая со своей группой в теа-
трах и клубах, занимаясь музы-
кой независимой и некоммерче-
ской. 

Как на сцене появился маэ-
стро Тирсен, заметили немно-
гие: к своим инструментам под 
зазвучавшие над залом англий-
ские стихи вышло несколько 
мужчин, один уселся за электро-
пиано в центре сцены, надавил 
первые клавиши, начав меланхо-

личную, тихую мелодию. Из ди-
намиков зазвучал женский го-
лос, еле слышно вступил удар-
ник, на другом краю сцены заше-
лестел бубен: это была 
Meteorites, песня, завершающая 
вышедший по осени тирсенов-
ский альбом Infinity. Музыка еще 
звучала, а ее автор (как публике 
постепенно становилось ясным), 
невысокий седоватый мужчина, 
оставил клавиши, взял в руки 
акустическую гитару и  продол-
жил номер мягким вальсочком, 
неуловимо напоминавшим La 
Valse D’Amelie. Еле слышное 
thank you после дружных апло-
дисментов, гитару — в сторону, 
палочки вибрафона — в руки, и 
ноты следующей пьесы переда-
ются нам  звонким колокольно-
вибрафонным звоном, ближе к 
концу набирая звучности.

Тирсен никогда не  делал ни-
чего напоказ, для публики. Его 
новый альбом, практически весь 
вошедший в сет-лист концерта — 
набор пьес с пением и без оного, 
каждая с непростой драматур-
гией и самой прихотливой ин-
струментовкой. Решая на кон-
церте свои музыкально- художе-
ственные задачи, он вдруг под-
кладывал под тему на губной 
гармошке плотный рок-бэкгра-
унд с наотмашь работающими 
барабанами и бас-гитарой, по-
сле чего брал короткую паузу, 
начиная на  волынке и продол-
жая на электропиано La Dispute 
— ту самую, под которую Амели и  
ее парень Нино рассекают в са-
мом конце фильма на моторол-
лере. Седобородый автор дейст-
ва был вездесущ: отходя от кла-
виш, брался за гитару, вслед за 
ней вешал на плечи аккордеон, 
пел вторым голосом не выпуская 
скрипки из рук — разве что толь-
ко за барабаны не садился. 

Под эту музыку нельзя было 
танцевать: рок в любой момент 
мог прерваться вальсом или 
быть таким эпически-напряжен-
ным (скрипично-барабанно-во-
кальная The Gutter), что и  в ритм 
притопнуть лишний раз неудоб-
но.  Ее нельзя было напевать — 
почти все песни были для нас но-
выми, а исполнялись музыканта-
ми не только на английском, но и 
на фаррерском.  Ее лучше всего 
было слушать в концертном зале 
с мягкими креслами, но оказа-
лось, что и в  рок-клубе, забитом 
«под завязку» от танцпола до 
вип-лож, крики «браво» иной 
раз  оказываются уместнее фа-
натского посвиста.

Ян Тирсен выпускает альбомы 
независимые и некоммерческие, 
связывая французский шансон с 
инди-роком.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

БЕЛЫЕ И ЧЕРНЫЕ
ИСААК Осипович Дунаевский ушел из жизни 25 июля 
1955 года, без двух дней 60 лет тому назад. Его похорони-
ли на Новодевичьем кладбище, хотя народных артистов 
РСФСР там хоронить не полагалось — этой чести удоста-
ивались только народные артисты СССР. А две сталин-
ские премии через два года после смерти вождя-тирана 
значили уже не так много. 

Но у Дунаевского своя судьба. Звание народного ар-
тиста РСФСР он получил в год своего пятидесятилетия. В 
самый разгар антисемитской компании и  борьбы с кос-
мополитизмом, после кровавого разгрома Еврейского 
антифашистского комитета. Для музыканта, родившего-
ся в семье банковского служащего в местечке Лохвицы, в 
роду которого были известные канторы, это звание в ту 
пору было своего рода «видом на жительство», почти 
правом на жизнь. Композиторам, сочинявшим «легкую 
музыку», как и артистам эстрады, титул «народный ар-
тист СССР» тогда не давали, что заставляло печалиться 
даже великого Л. О. Утесова, который был удостоен его 
первым среди деятелей эстрады  только в 1965 году,  на 

излете своей творче-
ской жизни.   

Вокруг  смерти И. 
О. Дунаевского рои-
лись разные слухи и 
небылицы. Но стоит 
довериться Глебу 
Скороходову, одно-
му из самых педан-
тичных историков 
эстрады, который по 
часам описав по-
следний день жизни 
композитора, при-
водит единственно 
верную причину его 
смерти — не выдер-
жало сердце. За этим 
диагнозом — «не вы-

держало сердце» — пятьдесят пять лет необычайно на-
пряженной жизни, почти полвека из которой было отда-
но творчеству. 

Он был среди тех, для кого русские революции 1917 
года — февральская и октябрьская — даровали свободу 
бытия, в которую он шагнул весело и бесстрашно. Он 
был искренне увлечен созданием великой утопии. Он жа-
ждал перемен. Он расслышал магическую музыку новой 
жизни и был готов положить ее на нотный стан. В словах 
«Мы рождены, чтоб сказку сделать былью» еще не было 
и намека на иронию, только энергия неслыханного прео-
бразования бытия.  

Это было время, когда создавались невероятные 
творческие союзы. Все знают о многолетнем сотрудни-
честве Л. О. Утесова и И. О. Дунаевского, которое нача-
лось еще в 1924 году. Меньше известно о дружбе Дуна-
евского с Д. Д. Шостаковичем, с которым его помимо 
страсти к музыке связывало и увлечение преферансом 
(о чем с неповторимым юмором любила рассказывать 
К. И. Шульженко). Они помогали друг другу в трудные 
периоды их жизни, а у одного и у другого таких было не-
мало. И умели сохранять честность друг перед другом в 
самых сложных обстоятельствах. Когда Григорий Алек-
сандров в трудные для Дунаевского первые послевоен-
ные годы предложил не ему, а Шостаковичу сотрудни-
чать с ним в работе над картиной «Встреча на Эльбе», 
Шостакович прежде всего позвонил Дунаевскому, что-
бы не обидеть его своим согласием. Они подпитывали 
друг друга человечески и  творчески. И дело, понятно, 
не только в том, что Шостакович, услышав увертюру 
Дунаевского к фильму «Дети капитана Гранта», пу-
блично назвал ее выдающимся явлением симфониче-
ской музыки. А Дунаевский — мастер эстрадной вокаль-
ной формы — мог дать какие-то подсказки Шостаковичу, 
когда тот сочинял «Песню о встречном». Просто они по-
могали  друг другу жить и творить в трагические време-
на. 

И это вовсе не была игра на выживание. Конечно, им 
надо было выстраивать отношения с властью (созна-
тельно избегаю эпитетов к этому слову, они бессмы-
сленны; для художника во все времена власть есть 
власть, как написал бы А. П. Чехов). Но они  не могли по-
зволить себе, чтобы отношения с властью убили музы-
ку внутри них. Музыку, которая была спасением и при-
бежищем в эпоху, когда любая человеческая жизнь, вне 
зависимости от талантов и званий, могла быть размоло-
та в лагерную пыль. Дунаевский был «необыкновенным 
умницей» (так часто называл его Л. О. Утесов).  Про кро-
вавое колесо эпохи ему стало ясно уже в середине 30-х. 
На съемках «Веселых ребят» арестовали соавторов сце-
нария Владимира Масса и Николая Эрдмана. В 1938 
году был расстрелян 
старый большевик 
Борис Шумяцкий, 
тот самый руково-
дитель «Госкино», 
который, увидев 
знаменитое эстрад-
ное обозрение «Му-
зыкальный мага-
зин», созданное Уте-
совым и Дунаев-
ским, предложил им сделать на его основе звуковой ки-
нофильм — так началась работа над «Веселыми ребята-
ми». В том же 1938-м расстреляли Владимира Нильсе-
на, оператора этой ленты, дальнего родственника Б. 
Шумяцкого. Даже я помню свидетельства многих быв-
ших сидельцев (например, Д. Г. Медведенко, драматурга 
и театроведа), которые рассказывали о концертах в ла-
герях, где известные артисты, получившие разные  сро-
ки, под аплодисменты спев «Я другой такой страны не 
знаю, где так вольно дышит человек», надевали лагер-
ные бушлаты и возвращались в свою зону. А сколько та-
ких историй приходилось слушать Дунаевскому! 

Но именно потому, что он был не просто умницей, а 
настоящим мудрецом, он знал, что жизнь человеческая 
не укладывается в простое черно-белое кино. И он умел 
из черно-белой клавиатуры рояля извлечь звуки, вспы-
хивающие многоцветным фейерверком счастья. 

Советская «легкая музыка» ХХ века подарила со-
звездье замечательных талантов. Дунаевский был пер-
вым среди равных.  И останется им навсегда. 

   Когда звучит его музыка — от самой ранней оперетты 
«Женихи», до самой  поздней «Белой акации», над кото-
рой он продолжал работать до конца дней, понимаешь, 
что земные компромиссы не затронули его бессмертную 
душу. Он пробуждал в своих слушателях мечту о лучшей 
жизни, в которой человек становится подлинным хозяи-
ном своих поступков и чувств. Он вселял в нас бесстра-
шие. И мы до сих пор благодарны ему за это.        

В словах «Мы 
рождены, чтоб сказ-
ку сделать былью» 
еще не было и наме-
ка на иронию, толь-
ко энергия неслы-
ханного преобразо-
вания бытия

Дунаевский вселял 
в нас бесстрашие. 
И мы до сих пор бла-
годарны ему за это  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В столичной Галерее на Солянке прошла встреча с Инной Макаровой

Дорогой наш человек
Наталья Соколова

В
стреча с народной артист-
кой Инной Макаровой 
прошла в рамках выставки 

«Трое Германов». Почему имен-
но с ней? Актрисе довелось сыг-
рать в фильме «Дорогой мой че-
ловек» (1958), в основу которого 
был положен роман Юрия Герма-
на «Дело, которому ты слу-
жишь». Сегодня мало кто может 
рассказать, каким был Юрий 
Павлович в работе, на съемочной 
площадке, в личном общении. 
Юрий Герман — знаковая фигура 
в литературном и кинематогра-
фическом мире — уважаемый 
сценарист и автор десятков про-
изведений.

Инна Владимировна вспоми-
нает, что график в те годы у нее 
был очень плотный. На съемки 
«Дорогой мой человек» она при-
летела тоже со съемочной пло-
щадки — снималась в фильме 
«Димитровоградцы» в Болгарии. 
«У меня дома — дочь, муж, мама, а 
тут опять съемки, — говорит Инна 
Макарова. — Сыграть в этой ленте 
меня пригласил Иосиф Хейфиц. 
До съемок я читала роман Юрия 
Германа и с материалом была 
немного знакома. А подкупила 
меня возможность пожить на 
время съемок в Ленинграде. Я 
просто жила этой ролью. Очень 
хорошо помню съемки эпизода в 
больнице, когда моя героиня про-
износит: «Нашла, нашла!» Я спу-
скаюсь по лестнице в буфет, и все 
еще в образе. В голове снова и 
снова: «Нашла, нашла». Сколько 
фильмов нас вдохновляют, что-то 
меняют в нас. Эта картина была 
знаковой в моей биографии». 

После съемок актриса поеха-

ла в Эдинбург на кинофестиваль. 
По ее словам, картина была при-
знана лучшей во многих странах 
мира, а ее каждый месяц пригла-
шали за границу. В Эдинбурге в 
гости ее позвал лично мэр 
города. За чаем он спро-
сил: «Вы знаете, что о 
в а с  п и ш е т  D a i l y 
Mail? Что вам, та-
кой большой зве-
зде, из дорогого 
пятизвездочно-
го  отел я  п р и -
шлось переехать 
в совсем скром-
ную гостиницу». 
Актриса свободно 
говорила по-англий-

ски и призналась, что команди-
ровочных, выданных на родине, 
не хватило на оплату дорогой го-
стиницы и ей действительно при-
шлось переехать в другое место...

Кто-то из  зала  спросил: 
«Ваша мама, писа-

тельница Анна Ива-
новна Герман. Вы 
не искали своих 
родственников 
среди Германов?»

—  Н е т,  м о я 
мама — сибиряч-
ка. Бабушка рас-
сказывала, что 
дед был из поль-
ских переселен-

цев. Род-

ственной связи с Германами у 
нас точно быть не могло.  

Вспомнила она и работе с Ба-
таловым. Макарова рассказала 
историю, как Юрий Герман спас 
Баталова от гнева начальства. 
Приближалось столетие со дня 
рождения Ленина — фильмы 
должны были выходить один за 
другим, но артистов на роль во-
ждя не хватало. Кто-то из асси-
стентов режиссера предложил 
Баталову сыграть Ленина. Бата-
лов отказался. Вечером он сидел 
в Комарово на даче у Хейфица. 
Звонок от Германа: «Вся студия 
гудит: ты отказался играть Лени-
на. Будут обсуждать на парткоме. 
Сиди на даче три дня, не подходи 

к телефону, я все ула-
жу». На заседании пар-
ткома действительно 
обсуждали, как Баталов 
отказался играть Лени-
на. Герман встал и зая-
вил: «Я хочу сказать об 
уровне ассистентов ре-

жиссера, идет по 
коридору Бата-
лов  —  смеш-
ной, почти ко-
мический, ха-
р а к т е р н ы й 
артист. И ка-
кая-то «дура» 

п р е д л а г а е т 
сыграть ему Ле-

н и н а » .  В от  та к 
Юрий Павлович все 

повернул в пользу Бата-
лова, а актер вышел из 
своего «комаровского 
подполья».  

Инна Макарова не 
могла не рассказать и о 
других своих работах. 
Учась в институте, 

Инна Владимировна стала лауре-
атом Сталинской премии за 
фильм «Молодая гвардия». 

— Что вы чувствовали, когда 
вас к себе пригласил Сталин?

— Сталин был такой высокий по 
сравнению со мной. Он как-то сво-
еобразно посмотрел на меня. А я 
не знала, как побыстрее сбежать 
из кабинета. Когда он умер, меня 
попросили пойти на его похороны. 
Я тогда работала в театре Киноак-
тера. Когда это случилось, я хоро-
шо помню, как все наши актрисы 
сидели на лестнице и рыдали. Я не 
рыдала, но знала, что я должна его 
проводить. Мне было жалко его, 
закончилась эпоха — это наша 
история, молодость. Говорят, что 
люди в то время испытывали 
страх. Я не испытывала. Все инсти-
туты работали. Было ощущение, 
что нужно что-то исправлять, ме-
нять в лучшую сторону. И мне хо-
телось помочь в этом, чем я могла. 

«Как вы относитесь к новой 
ленте «Молодая гвардия?» — 
спросили из зала. «Это просто не 
смешно, я посмотрела этот сери-
ал только совсем немного, — ска-
зала актриса. — Он не имеет ника-
кого отношения к правде и реаль-
ности. Я вообще очень не люблю 
современные картины». 

«С какой картиной ассоции-
рует вас современный зритель, в 
первую очередь?» — последовал 
вопрос из зала. Инна Владими-
ровна считает, что с «Высотой». 
«Мне повезло, у меня были хоро-
шие режиссеры, — признается 
Макарова. — Не было случая, что-
бы я отказывалась от роли, а по-
том жалела об этом. Я всегда со-
глашалась, всегда работала в пол-
ную силу. Жалеть о чем-то несыг-
ранном мне было некогда».

Кино В прокат выходит новый фильм Джона Ву «Переправа»

Титаник по-китайски

Александр Нечаев

Д
ля тех, кто привык, что 
фильмы Ву — это стиль-
ные боевики, в кото-
рых режиссер упива-
ется своим абсолют-

ным умением снимать голово-
кружительные сцены в рапиде и 
в самые драматические момен-
ты впускать в кадр белых голу-
бей, новая картина режиссера 
«Круто сваренных» и «Без лица» 
станет сюрпризом. То есть голу-
би-то на месте, а от всего осталь-
ного не  осталось и следа. 

«Переправа» — масштабная 
историческая мелодрама о гра-
жданской войне в Китае, охваты-
вающая период с начала 1948-го 
по конец 1949-го года. Кульми-
национный момент — затопле-
ние судна, на котором разгром-
ленные остатки армии Гоминь-
дана бегут с континентального 
Китая на Тайвань. В первой ча-
сти до этого, впрочем, еще дале-
ко.

Тут Джон Ву подобно многим 
пожилым авторам берется за ре-
ставрацию полумертвого «боль-
шого стиля» — балы, костюмы, 
красивые женщины с высокими 
прическами, осанистые генера-
лы, красиво разрывающиеся 
снаряды в соседнем окопе... Уже 

предыдущая дилогия Джона Ву 
«Битва у Красной скалы» давала 
понять, что он примерно в этом 
направлении и движется. Одна-
ко скорость движения режиссе-
ра, начинавшего с дерзких и сме-
лых боевиков в Гонконге, к само-
му старомодному и избитому из 
жанров оказалась неожиданной.

Корреспондент «РГ» расспро-
сил Джона Ву, как так вышло. 

Многие углядели в «Переправе» 
красноречивые параллели с «Ти-
таником» Джеймса Кэмерона. 
Вам такие сравнения кажутся 
правильными?
ДЖОН ВУ: Нет, мне кажется, что это 
некорректные сравнения. Пото-
му что «Титаник» завоевывает 
внимание зрителя совсем други-
ми моментами, нежели «Пере-
права». Хотя я понимаю, откуда 

пошли все эти разговоры: «Пере-
права» ведь, как и «Титаник», — 
это большая история любви на 
фоне драматических историче-
ских событий. Но тогда правиль-
нее говорить о фильме «Доктор 
Живаго» Дэвида Лина — с ним у 
«Переправы» куда больше точек 
соприкосновения. Хотя истори-
ческий фон в моей картине все-
таки уникальный.

Кстати, об историческом фоне. 
«Переправа» ведь едва ли не пер-
вый сделанный в КНР фильм, в 
котором бойцы Гоминьдана по-
казаны положительными героя-
ми. Это такой культурный сиг-
нал остальным — мол, теперь 
можно?
ДЖОН ВУ: Я не ставил себе цель 
умышленно героизировать бой-
цов Гоминьдана. Это прежде все-

го история людей, которые быва-
ют разные. Конечно, на стороне 
Гоминьдана воевали и хорошие 
люди. Так что я просто старался 
максимально соблюсти истори-
ческую справедливость: именно 
поэтому на первом плане у меня 
образ положительного офицера, 
сражающегося против коммуни-
стов. Я проявил максимальную 
широту взглядов и показал, что 
сегодня не важны никакие исто-
рические стереотипы. 

Как вы сейчас, когда стилистика 
ваших картин изменилась до не-
узнаваемости, оцениваете свой 
голливудский период?
ДЖОН ВУ: В Голливуде я занимался 
популяризацией китайской куль-
туры, знакомил мир с особенно-
стями нашего менталитета. С по-
мощью моих фильмов американ-
цы смогли увидеть многие китай-
ские тонкости и понять, как мы 
думаем и смотрим на мир. 

С вашем именем связан один из 
лучших периодов в истории не-
зависимого гонконгского кино, 
которое сегодня испытывает 
сильное цензурное давление со 
стороны властей континенталь-
ного Китая. Вы разделяете опасе-
ния ваших гонконгских коллег, 
что все это может закончиться 

исчезновением гонконгского 
кино как феномена?
ДЖОН ВУ: Уже прошло так много лет 
с тех пор, когда я работал в гон-
конгской системе кинопроизвод-
ства. Тогда, конечно, все было по-
другому. Но ситуация начала ме-
няться в конце 90-х годов. Уже тог-
да доля фильмов, снятых в конти-
нентальном Китае, в гонконгском 
кинопрокате была довольно вели-
ка. И люди в Гонконге с удовольст-
вием их смотрели. Поэтому нель-
зя говорить, что вот был незави-
симый кинематограф Гонконга, 
который погубили китайские 
правила. Объединение двух тра-
диций продолжается, и для гон-
конгского кино в этом есть нео-
споримая выгода — теперь оно 
имеет выход на огромную аудито-
рию остального Китая. Конечно, у 
гонконгского кино есть своя спе-
цифика, но многие мои знакомые 
успешно работают там, и серьез-
ных разногласий в связи с новыми 
условиями я не вижу. Гонконг ор-
ганично сливается с Китаем во 
всех сферах жизни, и кино в этом 
смысле — не исключение.

«Переправа» — это большая исто-
рия любви на фоне драматических 
исторических событий.

Акцент

 Гонконг органично сливается 
с Китаем во всех сферах 
жизни, и кино в этом 
смысле — не исключение

Трейлер фильма на сайте
www.rg.ru/sujet/3171
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Инна Макарова: «Жалеть о чем-то несыгранном мне всегда было некогда...»
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Президент
и премьер
Украины
спешно
покинули Киев

ОТ ВЕЧЕ 
ПОДАЛЬШЕ

Петр Лихоманов

МАССОВАЯ протестная акция 
«Долой власть предателей!», ко-
торую вчера вечером в Киеве ор-
ганизовал «Правый сектор» (ре-
шением Верховного суда РФ ор-
ганизация признана экстре-
мистской. — Прим. «РГ»), плани-
ровалась как исключительно 
мирное собрание, не имеющее 
своей целью кровопролитие. Об 
этом накануне «народного вече» 
сообщил сам главарь группиров-
ки Дмитрий Ярош. Несмотря на 
его увещевания, и президент По-
рошенко, и премьер Яценюк со-
чли за благо во вторник нахо-
диться подальше от Киева.

Так, Порошенко без преду-
преждения отправился в рабо-
чую поездку по Николаевской 
области, а Яценюк, в свою оче-
редь, полетел в Днепропетровск. 
Там, как сообщил правительст-
венный портал, он планировал 
лично проинспектировать элек-
тронную систему подачи заявок 
на бракосочетания в районном 
ЗАГСе.

Возможно, прогрессом в де-
лах матримониальных  Яценюк 
заинтересовался после вчераш-
него комментария Яроша по по-
воду вече, в котором тот прямо 
сказал, что «национальная рево-
люция не завершена», а прези-
дента и премьера назвал «старой 
командой, неспособной к си-
стемным реформам, что видно 
по их деятельности». Он также 
обещал, что «прямое народовла-
стие» поставит некие «кадровые 
вопросы» и за счет мирных ак-
ций, демонстрирующих единст-
во, выработает «ориентиры для 
продолжения изменений во всех 

сферах государства». От грубых 
нападок на бывших коллег по 
«евромайдану» Ярош воздер-
жался, однако свои, как будто 
миролюбивые, мысли о будущем 
государства изложил по телефо-
ну из известной только близко-
му окружению географической 
точки.

Вряд ли это было Закарпатье, 
где скоро уже тринадцатый день 
как с применением авиации и 
бронетехники безрезультатно 
продолжается «антитеррористи-
ческая операция» по поимке ше-
сти боевиков-«правосеков, 
устроивших бойню в Мукачево. 
Если отбросить версию о беспо-
мощности украинских спец-
служб, этому позору остается 
единственное объяснение: бое-
вики стали предметом торга 
между Ярошем и официальным 
Киевом. Не исключено, что этим 
объясняется и показная миро-
любивость Яроша, желающего 
не кровопролития, но легитима-
ции «Правого сектора».

Однако некие формальные 
угрозы Киев для Яроша обозна-
чил: к офису «Правого сектора» 
в Киеве подогнали два пустых 
милицейских автобуса, а бойцы 
карательного батальона при 
МВД «Киев-2», которых «право-
секи» ранее обвиняли в трусо-
сти, заявили о готовности разо-
гнать мирную акцию «побрати-
мов». Остальные «доброволь-
цы», включая самый боеспособ-
ный «Азов», заняли выжидатель-
ную позицию.

Похоже, от настоящей и мас-
штабной «ночи длинных ножей» 
Яроша оберегает страх Поро-
шенко не только перед выпущен-
ным на майдане демоном нациз-
ма, но и перед собственным па-
дающим рейтингом. Если верить 
данным соцопроса, проведенно-
го Киевским международным 
институтом социологии 
(КМИС), уровень его поддержки 
скатился до 14,6 процента. Так, 
сегодня за освобождение терри-
торий Донбасса силовым путем 
высказались всего 28,3 процента 
опрошенных, а за мирное урегу-
лирование — 56,8. Ради наступле-
ния мира 47,7 процента респон-
дентов готовы предоставить рус-
скому языку статус второго го-
сударственного, 40,7 процента — 
навсегда отказаться от вступле-
ния в НАТО, 33,9 процента – за-
быть о «евроинтеграции».

ЦИФРА

56,8
ПРОЦЕНТА
украинцев выступают за мирное 
урегулирование ситуации 
на Донбассе

ГЕОПОЛИТИКА 
Сирия заявила о желании
вступить в ЕАЭС

Дамаск 
попросился 
в Союз

Анна Федякина

СИРИЯ заинтересована во вступлении в Евразийский 
экономический союз. Эту информацию подтвердил си-
рийский премьер Ваиль аль-Хальки.

«Ведутся переговоры с российской стороной о присо-
единении к Евразийскому союзу и свободной таможен-
ной зоне, — сказал Ваиль аль-Хальки в интервью РИА Но-
вости. — Мы видим в этом пользу и укрепление отноше-
ний с дружественными нам государствами, что позволит 
облегчить экономические и торговые взаимодействия с 
ними». Как рассказал в интервью премьер Сирии, между 
Москвой и Дамаском уже подписаны соглашения на 
строительство газоперерабатывающих заводов, иррига-
ционных сооружений и электроподстанций. Кроме того 
два года назад Россия и Сирия заключили соглашение на 
разработку нефтяных месторождений на сирийском по-
бережье. О том, насколько вероятно вступление Сирии в 
ЕАЭС, «РГ» рассказал профессор, член научного совета 
Московского центра Карнеги Алексей Малашенко: 

 — Прежде всего Евразийский союз — это не только 
Россия, это блок государств. Поэтому решение о всту-
плении других членов в ЕАЭС должно быть принято сов-
местно. Но насколько я знаю, ни с Александром Лука-
шенко, ни с Нурсултаном Назарбаевым никаких разго-
воров на этот счет не было. Во-вторых, постоянно под-
черкивается, что ЕАЭС — это экономический союз. А ка-
кая экономическая польза Казахстану и Белоруссии от 
вступления туда Сирии? Предположим, что процесс 
вступления Сирии будет запущен, это только продемон-
стрирует, что Евразийский союз — прежде всего полити-
ческое объединение. 

Какая польза России от вступления Сирии? Россия за-
интересована в расширении интеграционного простран-
ства, но с экономической точки зрения — не все так 
просто. Подобные разговоры могут быть неким жестом, 
чтобы показать, что на Ближнем Востоке есть режимы, 
которые готовы присоединиться к Союзу. Представим на 
секунду, что Сирия вступила в ЕАЭС. К чему это приве-
дет в самой стране? Как к этому отнесется политический 
класс? Ведь президент Сирии Башар Асад рано или позд-
но уйдет, придут другие люди, и все разговоры о Евра-
зийском союзе останутся воспоминанием. Экономиче-
ская отдача от вступления Сирии в Союз для ее потенци-
альных партнеров на данном этапе невелика. Ведь если 
взглянуть на Сирию, то мы увидим, что там идет жесто-
чайшая гражданская война. Поэтому разговоры о всту-
плении Сирии в ЕАЭС — это все же больше демонстрация 
намерений, момент для которых выбран не очень удач-
ный.

Узнайте больше о шпионских скандалах
www.rg.ru/sujet/4124

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Запад Франции
охвачен протестными
акциями фермеров

В бой пошли 
трактора

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

НЕВИДАННОЕ по размаху протестное движение кре-
стьян охватило запад Франции и, в первую очередь, Нор-
мандию.

Во вторник сотни тракторов и другой сельскохозяйст-
венной техникой заблокировали остров-крепость Мон-
Сен-Мишель — местную достопримечательность, причи-
сленную ЮНЕСКО ко Всемирному наследию человече-
ства и ежегодно посещаемую миллионами туристов. 

Все дороги, ведущие в Кан, центральный город депар-
тамента Кальвадос, перекрыты фермерами, которые вы-
валили на асфальт тонны навоза, соломы, щебенки. Та-
кая же участь постигла уже в самом городе отделения 
банка «Аграрный кредит», а также ряд супермаркетов. 
Аналогичные акции прошли в соседних департаментах 
Сарта, Иль и Вилен, Эр. Жакерия нормандских крестьян 
того гляди перекинется на другие регионы Франции. Что 
заставило фермеров выйти на тропу войны? Отчаяние. 
Дело в том, что французское сельское хозяйство пережи-
вает серьезный кризис, и в первую очередь он коснулся 
животноводов. Последние годы закупочные тарифы на 
их продукцию постоянно таяли. Как рассказывал Ксавье 
Белен, президент Национальной федерации профсоюзов 
аграрного сектора, закупочная цена на тонну молока 
упала до 290 евро, в то время как для того, чтобы свести 
концы с концами, она должна быть в районе 370 евро. 
Примерно такая же картина сложилась в сфере мясоза-
готовок. В результате за последние годы о банкротстве 
были вынуждены заявить многочисленные фермеры, а, 
как недавно сообщил министр сельского хозяйства Сте-
фан Ле Фоль, около 25 тысяч животноводческих хо-
зяйств, а это 10 процентов от общего числа, балансиру-
ют на грани разорения. Наверное, поэтому среди кре-
стьян самый высокий уровень самоубийств в стране: ка-
ждые два дня один из них накладывает на себя руки. По-
чувствовав, что дело принимает опасный поворот, пре-
зидент Франсуа Олланд потребовал от министра сель-
ского хозяйства вмешаться в ситуацию, а также объявил 
о программе чрезвычайных мер помощи животноводам.

Скандал В Вильнюсе снесли советские памятники из числа культурных 
ценностей Литвы

Вазы вместо скульптур 

Надежда Ермолаева

С 
З е л е н о го  м о с та  в 
Вильнюсе сняли по-
следние группы со-
ветских скульптур — 
«Сельское хозяйст-

во» и «Учащаяся молодежь». Ви-
деозаписи с кадрами демонтажа 
бронзовых фигур разлетелись по 
всему Интернету.

Власти Вильнюса открыто при-
знались, что советские памятники 
были убраны с моста под обман-
ным предлогом их отправки на ре-
ставрацию. Скульптуры возвра-
щены на место не будут.

Мэр Вильнюса Ремигиюс Ши-
машюс объявил, что получает 
просьбы отдать скульптуры для 
использования их в качестве эк-
спонатов на частных музейных 
площадках. При этом он не скры-
вает, что самоуправление города 
не намерено реставрировать фи-
гуры — деньги на эти цели выделе-
ны не будут. Иными словами, мэр 

намеренно обманул горожан, ра-
нее обещав восстановить бронзо-
вые фигуры и вернуть их на место.

Признание вильнюсского гра-
доначальника вызвало бурю него-
дования у многих культурных дея-
телей Литвы. Председатель Госу-
дарственной комиссии по культур-
ному наследию Гражина Дремайте 
возмутилась тем, что мэр собира-
ется разделить скульптуры и вы-
ставить их на разных площадках. 
Она потребовала, чтобы бронзо-
вые фигуры были возвращены 
обратно на Зеленый мост. «Если 
мэрия не выделит деньги на ре-

ставрацию, это может сделать Де-
партамент культурного наследия», 
— пригрозила председатель комис-
сии. Дремайте подчеркнула, что в 
Литве вокруг советских скульптур 
слишком много политики. «Но хо-
телось, чтобы соблюдались зако-
ны. Ведь эти скульптуры находятся 
в реестре культурных ценностей 
Литвы», — заключила она.

Однако скорее всего защитить 
бронзовые фигуры от литовских 
«вандалов во власти» не получит-
ся. Так как за вопрос уничтожения 
советских памятников отвечает 
лично президент республики 

Даля Грибаускайте. Она первая 
накануне празднования 70-летия 
Великой Победы заявила, что 
бронзовым фигурам, олицетворя-
ющим освобождение Вильнюса от 
фашистов, не место в городе. 
Именно она запустила и поддер-
жала «глобальную ложь» о том, 
что власти хотят убрать памятни-
ки для проведения реставрации.

Ложь нужна была для того, 
чтобы снос фигур советских сол-
дат с Зеленого моста не стал по-
вторением событий «бронзовой 
ночи» в Таллине, когда эстонские 
власти снесли фигуру Бронзово-
го солдата, стоявшего в центре 
столицы, и перенесли памятник 
на окраину города. Тогда на про-
тяжении нескольких недель в 
Таллине проходили массовые ак-
ции протеста антифашистов и 
русскоязычного населения.

Сейчас городская админи-
страция Вильнюса предлагает го-
рожанам выбрать, чем можно за-
полнить пустующее пространст-

во на Зеленом мосту. Предлагают 
только один вариант: массивные 
вазы с посаженными в них живы-
ми цветами. Вопрос о том, чтобы 
вернуть на мост бронзовые фигу-
ры, даже не поднимается.

Отметим, что литовские влас-
ти уже не первый год ведут борь-
бу с советскими памятниками. 
Ранее Зеленый мост назывался 
мостом Черняховского. Этот 
объект был переименован сразу 
после того, как Литва вышла из 
состава СССР. Более того, нацио-
налисты вырыли гроб захоронен-
ного в Вильнюсе легендарного 
советского военачальника гене-
рала Ивана Черняховского. Его 
отправили в Россию, где он пере-
захоронен на Новодевичьем 
кладбище. Вслед за гробом ли-
товцы снесли и памятник генера-
лу, командовавшему освобожде-
нием Вильнюса от нацистов. 

ДИПЛОМАТИЯ Москва предложила свой вариант резолюции по катастрофе
малазийского «Боинга» над территорией Донбасса

Россия сказала спешке — «нет»
Евгений Шестаков 

Р
оссия предложила перейти 
от политических игр вокруг 
резолюции по катастрофе 

малазийского «Боинга» на Дон-
бассе к поиску компромисса. 

Постоянный представитель 
РФ при ООН Виталий Чуркин со-
общил о том, что в Совете Без-
опасности ООН в закрытом ре-
жиме прошло обсуждение рос-
сийского проекта резолюции, 
имеющего ряд принципиальных 
отличий от первоначально вне-
сенного малазийского варианта. 
В итоге сложилась нетипичная 
ситуация, при которой Совбезу 
предложено обсуждать не по-
правки к уже существующему 
документу, а две резолюции, 
основанные на различных под-
ходах к произошедшей трагедии. 
Ответный ход Москвы выглядит 
чрезвычайно своевременным, 
поскольку выбивает из рук ее 
противников основной пропа-
гандистский козырь — Россия 
якобы не заинтересована в объ-
ективном расследовании ката-
строфы с малазийским лайне-
ром. Предложенный Чуркиным 
вариант резолюции  опроверга-
ет это клише.

В отличие от малазийского ва-
рианта резолюции российский 
не предусматривает создания 
международного трибунала по 
«Боингу». В вынесенном Чурки-
ным на обсуждение Совбеза до-
кументе говорится о том, что ны-
нешнее расследование катастро-
фы ведется недостаточно про-
зрачно и использует методы, ко-
торые могут повлиять на его ре-
зультат. В духе малазийской ре-
золюции Москва выступает за 
«установление истинных причин 
авиационного инцидента и тре-
бует привлечения к ответствен-

ности виновных». Однако не счи-
тает трагедию в небе Украины 
«угрозой международной без-
опасности и стабильности» и 
рассматривает произошедшее в 
качестве уголовного преступле-
ния. Для проведения более объ-
ективных экспертиз российская 
резолюция предлагает привле-
кать к расследованию Междуна-
родную организацию граждан-
ской авиации.

В целом, как объяснил по ито-
гам заседания Совбеза Виталий 
Чуркин, «мне кажется, что эта 
спешка с созданием трибунала 
преодолена, а если спокойно, 
тщательно поработать, то можно 
выйти на достойное решение».

Российский постпред подверг 
критике логику своих ооновских 
партнеров, стремившихся при-
нять резолюцию по «Боингу» не-
пременно к годовщине катастро-
фы: «Я не вижу оснований торо-
питься. Это трагическая дата, ко-
торую надо отмечать минутой 
молчания, а не производством 

каких-то документов, поспешно 
подготовленных».

Впрочем, существуют сомне-
ния в том, что появление мала-
зийской резолюции, где предла-
галось создание международного 
трибунала, не было заранее под-
готовленным политическим хо-
дом противников Москвы. Как 
ранее намекал сам Чуркин, за 
этот вариант резолюции гораздо 
активней, чем сама Малайзия, 
агитировали в Совбезе предста-
вители Соединенных Штатов и 
Великобритании, что косвенно 
указывает на их причастность к 
созданию документа.

После появления российского 
варианта резолюции по «Боингу» 
Куала-Лумпур, не отказавшись 
окончательно от идеи междуна-
родного трибунала, дал понять, 
что Малайзия готова смягчить 
свою позицию. Глава министерст-
ва транспорта Малайзии Лиоу Ти-
онг Лай признал: создание трибу-
нала является лишь одним из ме-
ханизмов для наказания винов-
ных в гибели лайнера. Но далеко 
не единственным. Малайзия так-
же рассматривает возможность 
создания международного кри-
минального суда по катастрофе. В 
чем, безусловно, совпадают рос-
сийский и малазийский подходы 
к резолюции по «Боингу», так это 
в стремлении повысить роль ООН 
в проводимом расследовании и 
привлечь к участию в нем Гене-
рального секретаря организации 
Пан Ги Муна. 

«Очень важно, что мы расста-
лись с настроением попробовать 
найти общий знаменатель и по-
смотреть, как подход, предло-
женный малазийской стороной и 
предложенный нами соединить 
для того, чтобы Совбез мог сде-
лать следующий шаг», — проком-
ментировал итоги обсуждения 
российского варианта резолю-
ции Чуркин. Впрочем, пока не 
ясно, готовы ли к такому диалогу 
государства, поддержавшие ма-
лазийский документ — Бельгия, 
Британия, Австралия и Украина. 

Ряд членов Совета Безопасности, 
и это показало обсуждение рос-
сийского варианта резолюции, 
по-прежнему используют ди-
скуссии вокруг катастрофы ма-
лазийского «Боинга» над Дон-
бассом для раздувания на Западе 
антироссийских настроений. А 
потому вместо поиска общего 
знаменателя, к чему призывает 
партнеров Виталий Чуркин, 
представители этих стран по-
прежнему будут стремиться вне-
сти на голосование Совбеза ООН 
малазийский вариант резолю-
ции с косметическими, не меня-
ющими сути документа поправ-
ками. На это указывает коммен-
тарий постпреда Новой Зеландии 
Джерарда ван Бохемена. Он ут-
верждал, что в ходе обсуждения 
резолюции по  «Боингу», «звуча-
ла сильная поддержка идее созда-
ния трибунала», признав в тоже 
время, что у России «конечно, 
другие взгляды на этот счет». 

Как заявил на прошлой неделе 
пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков, Мо-
сква не определилась, стоит ли 
использовать право вето при го-
лосовании по проекту резолю-
ции. Многое зависит от того, в ка-
кой степени будут учтены в доку-
менте российские инициативы. 
Голосование по резолюции, на-
меченное на 21 июля, ранее было 
перенесено на 27 июля, однако 
последние события показывают, 
что и эта дата может оказаться не 
окончательной. Ведь, как напом-
нил Чуркин, когда Совет Безопа-
сности ООН разрабатывал доку-
менты, связанные с созданием 
трибунала по убийству премьера 
Ливана Рафика Харири, на этот 
процесс ушли месяцы…

Постпред РФ при ООН Виталий Чуркин предложил найти компромисс 
в подходах Малайзии и России относительно разбившегося «Боинга».

Акцент

 В резолюции по «Боингу» 
Россия и Малайзия выступают 
за повышение роли ООН 

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1143983

Мэр Вильнюса, обещавший отре-
ставрировать скульптуры, теперь 
навсегда убирает их с моста.

Акцент

 За вопрос уничтожения 
советских памятников 
отвечает лично глава Литвы
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Протесты нормандских фермеров из-за слишком низких 
закупочных цен могут перекинуться на всю Францию.
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Студентам-
иностранцам помогут 
пустить корни в России 

Где учился, там 
и пригодился?

Александр Емельяненков

К СУДЬБЕ выпускников российских вузов с иным, не 
российским, гражданством решили присмотреться и по-
мочь в натурализации. Под этим, как известно, имеется в 
виду «юридический процесс приобретения гражданства 
на основе добровольного желания».

Сейчас иностранные студенты, окончившие наши 
вузы и колледжи, могут получить российское гражданст-
во в упрощенном порядке. Но члены Экспертного совета 
при правительстве РФ сочли, что действующих норм не-
достаточно. И премьер Дмитрий Медведев дал поруче-
ние министру по вопросам открытого правительства 
Михаилу Абызову совместно с заинтересованными ве-
домствами в срок до 7 декабря нынешнего года разрабо-
тать меры «содействия натурализации выпускников 
российских вузов, являющихся иностранцами» и утвер-
дить такую «дорожную карту» соответствующим распо-
ряжением кабинета министров. 

Не так давно «РГ» интересовалась у ректора РУДН 
Владимира Филиппова, как часто их студенты пускают 
корни в России? Или большинство возвращаются туда, 
откуда приехали? По словам Филиппова, наиболее спо-
собные выпускники все чаще уезжают не к себе на роди-
ну, а в Западную Европу и в США. «Это, — признался рек-
тор, — российская беда: не созданы условия, чтобы у нас 
оставались самые талантливые. В результате получается, 
что мы готовим кадры не только для развивающихся, но 
и для многих развитых, в том числе европейских стран».

Возможно, теперь, когда к проблеме присмотрелись 
на уровне правительства, ситуация станет меняться в 
лучшую для России сторону.

СОБЫТИЕ Российские 
дайверы установили 
рекорд погружения 
в Баренцевом море

На глубине 
111 метров

Алексей Михайлов, Мурманск

ВО ВРЕМЯ экспедиции Русского географического обще-
ства «Заполярье России» члены подводного научно-ис-
следовательского отряда погрузились в Баренцевом 
море на глубину 111 метров.  

Это погружение, которое стало рекордным для Запо-
лярья при использовании российского оборудования, 
зафиксировала член Совета директоров Всемирной кон-
федерации подводной деятельности Божана Остойич, 
член команды Жака-Ива Кусто. 

Температура морской воды в день погружения со-
ставляла около 4 градусов выше нуля. Под водой дайверы 
провели 101 минуту.

— Одной из глав-
ных задач экспеди-
ции стали испыта-
ния российского 
оборудования для 
погружений, — рас-
сказал руководитель 
региональной под-
водной федерации 
Мурманской обла-
сти Алексей Поле-
щук.

Участники экспе-
диции испытывали 
незамерзающие ре-
гуляторы для под-
водного плавания ВР-171С и ВР-172 и легочный автомат 
ЛАМ-17, произведенные одним из российских холдин-
гов, входящих в госкорпорацию «Ростех». Новое обору-
дование решает проблему обмерзания легочного аппа-
рата в экстремальных условиях холода и может безот-
казно работать при температуре воды до -4 градусов не 
менее двух часов. Благодаря передовым технологиям ре-
дуктор стал проще и надежнее аналогов. Кроме того, бес-
пружинная технология позволила снизить общий вес 
оборудования, отметили на предприятии-изготовителе. 

По отзывам дайверов и Божаны Остойич, все отрабо-
тало отлично. 

«Особый научный интерес представляло исследова-
ние состояния человека при погружении на подобные 
глубины», — добавил Алексей Полещук. Учебники по во-
долазному делу, многие другие нормы, регламентируют 
погружение человека до 60 метров при использовании 
воздушной дыхательной смеси. Тем не менее состояние 
дайверов после погружения на 111 метров специалисты 
Военно-медицинской академии оценили как удовлетво-
рительное. Но рекорд потребовал максимального напря-
жения. Например, участникам экспедиции пришлось ис-
пользовать несколько газовых смесей. 

Еще одна научная задача, которая была возложена на 
участников экспедиции, касалась исследований гидро-
бионтов Баренцева моря на глубинах свыше 40 метров. В 
ближайшее время данные этих исследований будут пере-
даны в Полярный институт морского рыбного хозяйства 
и океанографии (ПИНРО) в Мурманске.

ПРОРЫВ

Дешевый 
водород сулит 
революцию 
на транспорте 

ПОЕДЕМ 
НА ВОДЕ? 

Юрий Медведев 

УЧЕНЫЕ Стэнфордского уни-
верситета создали «расщепи-
тель» воды, способный  24 часа в 
сутки и семь дней в неделю про-
изводить из воды водород и ки-
слород. 

По словам ученых, это своего 
рода мировой рекорд. Но самое 
важное — цена такого водорода 
намного ниже, чем у всех суще-
ствующих сегодня электролизе-
ров. Дело в том, что в них приме-
няются дорогие катализаторы — 
как правило, платина и иридий, 
на которых и протекает реакция 
электролиза. Кроме того, элек-
троды находятся в электролитах, 
разделенных дорогой мембра-
ной, обеспечивающей ионную 
электрическую проводимость. 
Словом высокая цена — остава-
лась главным препятствием для 
водородной революции на тран-
спорте, которую вот уже лет 
двадцать обещают энтузиасты 
водорода. 

Созданный американскими 
учеными «расщепитель» намно-
го дешевле: он сделан из оксида 
железа-никеля. Электролизер 
расщепляет воду при потенциа-
ле всего в 1,5 вольта, а его эффек-
тивность при комнатной темпе-
ратуре имеет беспрецедентное 
значение в 82 процента. 

Ключом к созданию высоко-
эффективного и простого ката-
лизатора стали ионы лития. Они 
намного увеличили площадь, на 
которой проходит реакция рас-
щепления воды, а также сделали 
ее более активной. Новая техно-
логия может стать бесконечным 
источником экологически чи-
стого водородного топлива для 
различных видов транспорта и 
для промышленных нужд.

ТЕХНОЛОГИИ   
Автомобиль 
стучит 
на водителя

КОЛПАК 
ДЛЯ ЛИХАЧА

Андрей Меркулов

МОЖНО ли предотвратить ава-
рии на дорогах? Такую задачу 
взялись решить французские ин-
женеры. Они создали систему, в 
которой бортовой компьютер в 
реальном времени собирает дан-
ные о поведении шофера, техни-
ческом состоянии машины, а 
также дороги, погоде и т.д. 

Говоря образно, на водителя 
«стучит» сам бортовой компью-
тер. Прежде всего, как измени-
лась его манера вождения. Не-
рвозность за рулем, а тем более 
засыпание — главная причина 
аварий во всем мире. 

Допустим, ясно: водитель за-
сыпает. Надо его будить, пода-
вать сигнал SOS! Но как? Зво-
нить на мобильник? Однако те-
лефон может разрядиться, сло-
маться, или вообще все происхо-
дит в «глухой» зоне... Поэтому 
инженеры придумали другой ва-
риант: посылать сигнал через 
радиосвязь, причем даже если 
она в машине выключена. Это их 
ноу-хау.

Такая система слежения заин-
тересовала страховые компании 
и крупные автопарки. Еще бы: 
есть возможность получить «ав-
топортрет» любого водителя. Ка-
кую скорость он предпочитает, 
лихачит или нет.  Как изнашива-
ет шины, мотор, тормоза, расхо-
дует топливо... Чем больше ри-
ски, тем дороже страховка. Кста-
ти, подобную полную информа-
цию о себе может получить каж-
дый водитель. А значит, увидеть 
свои слабые места и попробо-
вать их устранить. 

Мой университет
Университеты стали 
принимать документы 
по электронной почте. 

Но в МГУ таких онлайн абитури-
ентов пока немного. Почему?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Документы в 
электронной форме может по-
слать только тот, кто имеет циф-
ровую подпись. Она есть не у всех 
абитуриентов. Поэтому пока та-
ких заявлений всего около двух 
сотен. Но в любом случае, абиту-
риент потом должен приехать и 
привезти подлинник аттестата в 
университет. 

Вузы должны зачислить в пер-
вую волну 80 процентов посту-
пающих. Выходит, что в студен-
тах окажутся и слабые выпуск-
ники, которые просто успели во-
время принести подлинник? 
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: МГУ сумеет за-
числить 80 процентов сильных 
ребят. У нас уже сейчас оригина-
лов больше, чем количество мест. 
Подлинники аттестатов сдали 
почти 4 тысячи человек. В начале 
вступительной кампании неко-
торые ректоры говорили, что у 
них есть ощущение, что заявле-
ний пока не так много, как хоте-
лось бы. Но сейчас ситуация 
близка к прошлогодней. Силь-
ные, крупные вузы сумеют на-
брать эти 80 процентов, но будут 
и те, кто не сможет взять планку. 
Вузам, конечно, придется решать 
трудную задачку и высчитывать: 
сколько придет к ним во вторую 
волну, может, там будут более 
сильные абитуриенты?

Сколько бюджетных мест отдаст 
МГУ победителям и призерам 
олимпиад? Будут ли в этом году 
места для целевиков?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Для целевиков 
мы выделили 264 места. Могли 
бы и больше — около 600, но это 
наше продуманное решение. 
Подлинники аттестатов прине-
сли больше 470 победителей и 
призеров олимпиад, которые 
смогут поступить вне конкурса 
без экзаменов. Еще три тысячи 
олимпийцев подали заявления на 
получение льготы. Они получат 
100 баллов за дополнительное 
вступительное испытание или 
профильный ЕГЭ. Им всем при-
дется участвовать в общем кон-
курсе. Скорее всего, студентами 
МГУ смогут стать примерно три с 
половиной тысячи победителей и 
призеров олимпиад. Это больше, 

чем в прошлом году. К слову, 
только что подписан указ прези-
дента, который расширяет льго-
ты олимпиадникам – они смогут 
пользоваться ими не один год, 
как раньше, а четыре.

ЕГЭ по математике в этом году 
разделили на два уровня — базо-
вый и профильный. С базовым 
уровнем поступать в вузы, где 
нужна математика, нельзя. Вы-
ходит, выбор у многих техниче-
ских вузов, особенно региональ-
ных, в этом году будет меньше, а 
конкурс — ниже? 
В И К ТО Р  СА Д О В Н И Ч И Й : Рискую, что 
услышу возражения, но я, как ма-
тематик, без восторга отношусь к 
базовому уровню ЕГЭ. Есть вы-
пускники, которые сдали базо-
вый уровень, а потом выясни-
лось, что математика нужна им 
для поступления. Есть те, кто во-
обще не понял, что с базовым 
уровнем нельзя поступать в тех-
нические вузы и на математиче-
ские факультеты. Я видел таких 
абитуриентов. Ослабление вни-
мания к математике означает, на 
мой взгляд, понижение уровня 
школьного образования. Пони-
маю, многие родители считают 
так: зачем ребенка мучить мате-
матикой, если она ему не дается? 
Родители говорят: «Нам она не 
нужна, потому что наш сын не хо-
чет быть математиком!» Великий 
математик Колмогоров, между 
прочим, хотел быть лесником. 

Может, надо постепенно услож-
нять базовый уровень ЕГЭ?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Вот это другое 
дело. Надо искать способы, как по-
высить качество школьного обра-
зования. А если у ребенка пробле-
мы в школе с математикой, это 
совсем не значит, что у него нет к 
ней способностей. Скорее всего, 
дело в неумении преподавать. ЕГЭ 
надо менять так, чтобы он вытекал 
из уровня подготовки, а не требо-
вал специального натаскивания 
на эти предметы. Школа не долж-
на ориентироваться на требова-
ния будущего поступления в вузы. 

Есть идея расширить список 

обязательных экзаменов, сда-
вать их в 8-м, 9-м, 10-м классах, 
ввести устную часть не только по 
иностранным языкам, но и по 
истории, литературе. Думаю, со 
временем мы дозреем и до уст-
ной части по математике. Навер-
ное, не все будут за нее браться, 
но всем она и не нужна. 

Много ли желающих в Год лите-
ратуры пойти на филфак?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Конкурс непло-
хой, около шести человек на ме-
сто. 95 процентов — девушки. Все-
таки раньше, в 80—90-е годы, 
парней было больше. Думаю, та-
кая ситуация связана с рынком 
труда — запросы общества сейчас 
значительно меняются. Есть и 
другие причины. Поколение 
«большого пальца» или «опу-
щенной головы» — в разных стра-
нах молодежь называют по-раз-
ному, разучилась читать и ду-
мать над книгами. 20 лет на-
зад я был в Национальной 
библиотеке Франции, 
держал в руках фолиан-
ты VIII—IХ веков, а спе-
циалисты мне гово-
рили: «Скоро эти 
книги будут заме-
нены электронны-
ми вариантами!» 
Я не верил. Сей-
час, вспоми-
н а я  э т у 
встречу, 
понимаю, 
что опасе-
ния были 
п р а в и л ь -
н ы м и :  с 
уходом кни-
ги мы теряем 
о г р о м н ы й 
пласт культу-
ры. Не знаю, 
чем можно за-
менить удо-
вольствие от 
чтения книги, 
возможности 
п о р а з м ы ш -
лять над ней, 
листая стра-
ницы и воз-
в р а щ а я с ь  к 
прочитанно-
м у ?  Н о  н е 
сомневаюсь, 
что человече-
ство  когда-
нибудь опом-
нится. 

А что вы сейчас читаете?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Недавно прочи-
тал «Встречи на перекрестках» 
Примакова. Позвонил тогда Ев-
гению Максимовичу, поблагода-
рил его за книгу, мы вспомнили, 
обсудили некие наши общие эпи-
зоды. Пожелал ему здоровья, но, 
к сожалению, через неделю его 
не стало… Сейчас у меня на столе 
несколько детективов, читаю не-
сколько страниц перед сном в ка-
честве снотворного, очень помо-
гает. Старшая внучка Дарья 
предпочитает обычные книги, 
любит занимательные рассказы, 
а внук Антон сидит перед экра-
ном. Ищет информацию, увлечен 
информатикой. 

В этом году был первый массо-
вый выпуск бакалавров. При 
этом выросло и количество мест 
в магистратуре. Какие специаль-
ности востребованы?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Действительно, 
число мест в магистратуре значи-
тельно выросло. Если раньше в 
МГУ было, скажем, 500—600, то 
сейчас почти 3 тысячи. Самый 
большой конкурс — на психологи-
ческий, экономический факуль-
теты, факультет иностранных 
языков. Там везде почти 12 чело-
век на место. В МГУ есть програм-
мы интегрированной магистрату-
ры, когда бакалавры могут про-
должить свое обучение по вы-
бранной специальности и углу-
бить знания. Большая часть таких 
магистрантов поступает через 
универсиады — олимпиады для 
студентов. Это письменные зада-
ния, которые требуют творческих 
ответов. Но можно поступать ина-
че, сдав вступительные испыта-
ния, и в МГУ они очень серьезные. 

Зачем нам так много выпускни-
ков с высшим образованием, 
если работодатели твердят: нуж-
ны квалифицированные рабо-
чие руки? Только что появилось 
предложение сократить число 
мест в вузах, и тут же минобрна-
уки пришлось успокаивать об-
щество, что этого не будет. А по-
чему, собственно?

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Надо 
готовить каче-
ственных спе-
циалистов и 
не делать из ву-
зов запасную ска-
мейку, где молодой чело-
век сидит и не получает 
знаний. Если мы можем 
обеспечить качествен-
ную подготовку, то об-
разование никогда не 
лишнее. Опасность в 
том, что не все вузы 
дают это качество. Объ-
единение, укрупнение 
вузов, предложение о со-
кращении мест — попыт-
ки обеспечить хоро-
шее высшее об-

разование. 
Н о  з д е с ь 
нельзя пере-
гибать палку: с 
одной стороны, 
небольшим сла-
бым универси-
тетам нужна 
помощь,  а  с 
другой — надо 
сохранять вуз, 
если в нем хо-
рошая науч-
ная школа и 
традиции. 

Н а п р и -
мер, есть хоро-
ший судострои-
тельный или рыбный 
вуз. Да, у него узкая специфика, но 
есть хорошая школа, а мы говорим 
ему: «Давай иди в большой поли-
тех!» Я считаю, что нам надо раз-
вивать прикладной бакалавриат, 
среднее профессиональное обра-
зование. Почему бы не готовить 
специалистов, которые имеют 
знания и при этом хорошо умеют 
что-то делать руками, а не предла-
гать выпускнику школы абстрак-
тный факультет, после которого 
он вряд ли сможет найти работу? 

В МГУ будет когда-нибудь при-
кладной бакалавриат?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Университет 
сейчас строит школу для одарен-
ных детей с интернатом, часть 
программ там будет практикоори-

ентированной. С самыми способ-
ными ребятами будут заниматься 
ведущие ученые из наших инсти-
тутов, которые работают, напри-
мер, над созданием спутников. И у 
школьников будет возможность 

тоже участвовать в этом. Мы 
попробуем со школьной ска-
мьи готовить тех, кто спутни-

ки будет потом делать и запускать. 
Это, конечно, не техникум, и не 
уровень прикладного бакалаври-
ата, но так называемое ориенти-
рованное образование для лю-

дей с золотыми руками. 
Первый набор в школу пройдет 

в 2017 году. Пока вопрос, с какого 
возраста мы будем брать детей, 

но, скорее всего, это 5—6-е клас-
сы. Концепция обсу-

ждается, но уже 
ясно, что это не 

будет простым 
повтором знаме-
нитой колмого-
ровской школы, а 
будет ее развитием 
с учетом современ-

ных вызовов.

В ближайшее время 
может появиться 

международный рей-
тинг университетов со 

штаб-квартирой в Мо-
скве. Для чего нужен еще 

один рейтинг, ведь наши 
вузы участвуют во всех 

других международных ис-
следованиях и показывают 

там неплохие результаты?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: На последнем 

заседании совета Союза ректо-
ров мы приняли Лейденскую де-
кларацию, которая очень пра-
вильно ставит на место разные 
подходы к оценке университе-
тов. Этот документ подготовил 
Центр научно-технологиче-
ских исследований Лейден-
ского университета. В нем, в 
частности, говорится, что 
нельзя злоупотреблять нау-
кометрией и цифрами. У 
университетов есть много 
других задач в своем обще-
стве, в своей стране, есть 
мнение работодателей, ав-
торитет вузов. Это надо 
учитывать. Существующие 
международные рейтинги, 
например, опираются на 
индекс цитирования и пу-
бликации. А что считать 
публикацией — книгу или 
статью? Книги ученых 

нынешние рейтинги, можно ска-
зать, не учитывают. По индексу 
цитирования в некоторых уни-
верситетах уже устанавливают 
зарплату ученым. Но разве толь-
ко этим оценивается их труд? В 
Лейденской декларации иной 
подход. Там 10 принципов оцен-
ки, они и могут быть основой для 
нового рейтинга.

МЕЖДУ ТЕМ
В МИСиС рассказали, что  у абитуриентов интерес к инженерному 
образованию заметно вырос. И, что особенно важно,  стал более осоз-
нанным. Это видно как по количеству поданных заявлений, так и по 
доле оригиналов документов, что более важно. 
— Количество поданных оригиналов выросло практически в два раза — с 
1006 до 2019.  И это несмотря на то, что минимальный проходной 
балл увеличился с 185 до 200,  — рассказала ректор вуза Алевтина Чер-
никова. 
Увеличился и средний конкурс — до 12 человек на место. Лидерами по ко-
личеству поданных заявлений, как и в 2014 году, остаются специально-
сти Института информационных технологий и автоматизирован-
ных систем управления и Института новых материалов и нанотехно-
логий. Самый высокий конкурс на специальность  «Информационные 
системы и технологии» — 33 человека на место. Значительно выросло 
число поступающих, чей средний балл ЕГЭ выше 260, а также число 
призеров и победителей олимпиад школьников.

Акцент

 Зачем ребенка мучить мате-
матикой, если она ему 
не нужна? Великий матема-
тик Колмогоров, между 
прочим, хотел быть лесником 

Новое оборудова-
ние в экстремаль-
ных условиях может 
работать при темпе-
ратуре воды 
до -4 градусов 
не менее двух часов

Чтобы покорить глубину в 70 метров, надо тренироваться 
три года. Свыше 80 метров — удел самых подготовленных и 
мотивированных. 

За руль под шафе лучше даже 
не садиться: бортовой компьютер 
быстро доложит куда надо.  
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Виктор Садовничий: Надо со 
школы готовить тех, кто будет 
делать и запускать спутники. 
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Ольга Игнатова 

240 
бахчевых разва-
лов откроются в 
Москве с 3 авгу-

ста, рассказал «РГ» глава столич-
ного департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк. 

Арбузы завезут из Волгоград-
ской и Астраханской областей, 
хотя ситуация в этих регионах 
крайне непростая в связи с засу-
хой. «Жара повлияла на урожай, 
— пояснил Немерюк. — Он будет 
ниже обычного, но москвичи не 
испытают дефицита бахчевых. 
Мы уже договариваемся о пря-
мых поставках волгоградских и 
астраханских арбузов в Мо-
скву». Причем речь идет именно 
об отечественных сортах бахче-
вых, которые традиционно вы-
ращивают в наших южных реги-
онах. А вот китайские сорта, так-
же выращиваемые в Волгоград-
ской и Астраханской областях, 
по мнению главы департамента, 
невкусные, поэтому в Москву их 

привозить не будут. Но зарубеж-
ные бахчевые на наших прилав-
ках тоже появятся — из Ирана и 
Турции. 

Первые партии «зеленых по-
лосатых» будут продаваться в 
столице по 20 рублей за килог-
рамм. Но ближе к концу августа, 
когда начнется «пик» сезона, 
цена на них упадет до 12—15 ру-
блей за кило. Дыни традиционно 
стоят дороже — в среднем по 30—
40 рублей за килограмм. И прие-
дут они в Москву из Узбекистана. 
Считается, что тамошние дыни — 

самые сладкие. По прогнозам де-
партамента торговли, с августа 
по конец сентября может быть 
продано порядка 10 миллионов 
тонн дынь и арбузов. 

Новшеством этого сезона ста-
ло то, что места для бахчевых 
развалов впервые разыгрывали 
на электронных аукционах. По-
бедители аукционов, как сооб-
щил «РГ» глава департамента по 
конкурентной политике Генна-
дий Дегтев, получат право разме-
щать на земельном участке пло-
щадью от 4 до 7,5 кв. м торговую 

точку по продаже бахчи не толь-
ко в этом году, но и еще в течение 
четырех последующих лет. «Од-
нако торговую деятельность 
предприниматели смогут вести 
на этих площадках лишь в сезон-
ном режиме — с августа по ок-
тябрь», — отметил Дегтев. Стар-
товая цена на право размещения 
нестационарного торгового объ-
екта будет зависеть от его место-
расположения и площади. На-
пример, аукционы на размеще-
ние бахчевых базаров в Зеленог-
радском, Юго-Восточном, Юго-
Западном, Западном и Северо-
Западном округах начнутся с 16—
20 тысяч рублей, а в Северо-Вос-
точном округе — с 37,5 тысячи. За 
сколько в итоге «уйдут с молот-
ка» бахчевые точки в департа-
менте конкурентной политики, 
пока сказать не берутся, так как 
ранее их не продавали. Правда, 
сейчас вовсю идут аукционы на 
размещение в центральных рай-
онах столицы киосков нового 
образца по продаже мелкороз-

ничных товаров. Торги начина-
ются с отметки в 32—37 тысяч ру-
блей, которые нужно отдать за 
месячную аренду готового к засе-
лению киоска. А в итоге стои-
мость аренды вырастает до 60—
70 тысяч рублей. 

Решением городских властей 
бахчевые развалы запрещено 
размещать на газонах, в арках 
зданий, в 25-метровой зоне от 
периметра технических соору-
жений и наземных вестибюлей 
станций метрополитена, на обо-
чинах проезжей части маги-
стралей общегородского значе-
ния. Все официальные точки 
продажи бахчевых культур бу-
дут иметь разрешения на тор-
говлю и соответствующие доку-
менты. Каждая партия бахчевых 
проверяется Роспотребнадзо-
ром. При сомнениях можно за-
просить у продавцов медицин-
ские книжки, сертификат каче-
ства продукции и анализы по-
следних лабораторных испыта-
ний товара. 

ТРАНСПОРТ Внутри 
Бульварного кольца 
вводят повышающий 
тариф на парковку

Цена второго 
часа 

Ирина Рыбникова 

С 10 АВГУСТА внутри Бульварного кольца начнет дей-
ствовать дифференцированный тариф на парковку, со-
общил вчера заммэра столицы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. Все остальные платные парковки 
власти решили не дифференцировать. Соответствующее 
решение было принято на заседании президиума город-
ского правительства.

Дорожать по часам парковка будет на 75 улицах, вы-
бранных по рекомендациям экспертов Московского ав-
томобильно-дорожного института. Сейчас за стоянку 
внутри Бульварного кольца автомобилисты платят 80 
рублей в час. Теперь же за эту цену можно будет парко-
ваться только с 8 вечера до 8 утра и в первый час стоянки 
днем. Второй и последующий часы дневной парковки 
обойдутся уже в 130 рублей.

Ликсутов назвал дифференцированный тариф «то-
чечным решением», охватывающим только 6,5 процента 
из 45 тысяч имеющихся в городе платных парковочных 
мест. По данным экспертов МАДИ, в пиковые часы загру-
женность парковок на Бульварном кольце превышает 90 
процентов, тогда как, по международным стандартам, 
они не должны быть загружены более чем на 80 процен-
тов. В противном случае водители вынуждены колесить 
по улицам в поисках свободного места, что только увели-
чивает трафик. Если мест нет, машины бросаются на обо-
чинах, что, в свою очередь, мешает общественному тран-
спорту, небезопасно для пешеходов и вообще не лучшим 
образом сказывается на соблюдении всеми участниками 
дорожного движения ПДД. Согласно выводам экспертов, 
прогрессивный тариф позволит улучшить движение в 
центре города, ускорит наземный общественный тран-
спорт и вполовину сократит количество нарушений пра-
вил дорожного движения на Бульварном кольце. 

Выиграют и жители центральных районов Москвы. 
«Прогрессивный тариф даст возможность владельцам 
резидентных парковочных разрешений без труда нахо-
дить легальное место для стоянки», — отметил заммэра. 
Ни условий получения резидентного разрешения, ни его 
стоимости нововведения не коснутся. 

Парковки в центре сегодня загружены так, что свободное 
место подчас не могут найти и владельцы резидентных раз-
решений. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  
В онкологических 
больницах будут работать 
психологи

Не доводя 
до греха

Ирина Огилько

КРУПНЕЙШАЯ столичная организация, оказывающая 
психологическую поддержку раковым больным, готовит 
проект создания медико-социальной службы, согласно 
которому в штате каждого онкодиспансера должен поя-
виться психолог. 

С начала года в Москве произошло около десятка слу-
чаев суицида, совершенных онкологическими больными. 
Острую ситуацию рассматривали на одном из «круглых 
столов» депутаты Мосгордумы и пришли к выводу, что 
основная причина трагедий заключается в том, что люди с 
онкологическими заболеваниями подвержены депрессии. 
По словам председателя комиссии МГД по здравоохране-
нию и охране общественного здоровья Людмилы Стебен-
ковой, во всех 24 столичных онкодиспансерах нужно вы-
весить телефоны «горячих линий», по которым человек 
мог бы получить психологическую помощь. 

— Мы выступаем с инициативой обеспечить все онко-
логические диспансеры и паллиативные отделения горо-
да психологами, — рассказала «РГ» руководитель неком-
мерческой организации «Проект СО-действие» Ольга 
Гольдман. — Готовим обращение в правительство Мо-
сквы. Думаю, к концу года можно будет говорить о пер-
вых результатах.   

В настоящее время психологическая помощь не входит 
в стандарты лечения злокачественных новообразований у 
взрослых. Поэтому она не оплачивается Фондом обяза-
тельного медицинского страхования. Как считают специа-
листы, 90 процентам пациентов, которым поставлен диаг-
ноз рак, требуется помощь психолога, более того — 40 про-
центов из них находятся в клинической депрессии и попа-
дают в группу риска по суициду. При этом лишь некоторые 
столичные лечебные учреждения открывают у себя ставки 
для медицинских психологов и психотерапевтов. 

По словам Гольдман, с 2010 года «СО-действие» сов-
местно с институтом психологии и педагогики ввели 
курс повышения квалификации для медицинских психо-
логов и психотерапевтов по теме онкопсихологии. Но 
усложняет работу то, что онкопсихология пока не входит 
в программу подготовки медицинских психологов. 

— Психолог, который занимается онкобольным, дол-
жен понимать, что на разных стадиях заболевания у па-
циента разные переживания, а значит, помощь на ка-
ждом этапе нужна разная, — рассказывает Гольдман. — Но 
вне зависимости от стадии у больного должна быть спо-
койная жизнь.

При этом в городском регистре заболевших состоят 
около 200 тысяч больных. Многие из них обращались за 
психологической помощью на «горячие линии». Только 
по данным «СО-действия», на их «горячую линию» в год 
поступает около 9 тысяч звонков от москвичей. 

ТЕХНОЛОГИИ

«Сколково» 
получил статус 
технополиса

ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ УМНЫХ

Александр Мелешенко

ИННОВАЦИОННЫЙ центр 
«Сколково» получил статус тех-
нополиса — такое решение было 
принято вчера на заседании пре-
зидиума правительства Москвы. 
Также власти изменили нормы, 
по которым инновационным 
площадкам в столице присваива-
ются статусы технопарков — им 
теперь не обязательно занимать 
более 2 гектаров земли. Порого-
вый показатель снижен до 1 гек-
тара. 

Статус технополиса «Сколко-
во» получил на основании того, 
что там помимо технологическо-
го парка развиваются универси-
тет и бизнес-школа, то есть ин-
новационные производства со-
седствуют с социальной инфра-
структурой, пояснил глава де-
партамента науки, промышлен-
ной политики и предпринима-
тельства Олег Бочаров. Таким 
образом, в столице теперь два 
технополиса — «Москва» и 
«Сколково», причем последний 
– крупнейший. Расположен он на 
Сколковском шоссе к западу от 
МКАД, общая площадь занимае-
мой территории — 400 гектаров. 

Основные направления дея-
тельности нового технополиса — 
космические разработки и теле-
коммуникации, а также биоме-
дицинские, энергоэффективные, 
ядерные и информационные тех-
нологии. Резидентами «Сколко-
во» уже являются 70 компаний с 
общим штатом более 1000 чело-
век. К 2020 году в иннограде 
должны будут проживать 25 ты-
сяч человек, а еще около 30 ты-
сяч станут ежедневно его посе-
щать. Статус технополиса позво-
лит «Сколково» получать льготы 
по уплате земельного налога и 
полностью освободит его от на-
лога на имущество организаций. 
Налоговые льготы получат и 
компании-резиденты технопо-
лиса. 

ПРАЗДНИК

Сергей 
Собянин 
пригласил 
москвичей 
на фестиваль 
«Русское поле»

ДЕНЬ 
ВЛАДИМИРА

Александр Мелешенко

ФЕСТИВАЛЬ «Русское поле» 
пройдет в Москве в четвертый 
раз в ближайшее воскресенье, 26 
июля, и будет посвящен 
1000-летнему юбилею со дня 
преставления великого князя 
Владимира — Крестителя Руси. 
Мэр столицы Сергей Собянин 
пригласил на фестиваль москви-
чей и гостей мегаполиса. 

В этом году центральной пло-
щадкой фестиваля впервые ста-
нет музей-заповедник «Цари-
цыно» — там разместятся сразу 
10 фестивальных точек, а также 
большая и малая сцены. Подхо-
дить к ним будет удобнее со сто-
роны станции метро «Орехово». 
По словам главы департамента 
национальной политики, меж-
региональных связей и туризма 
Владимира Черникова, в торже-
ственном открытии фестиваля 
примут участие Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл, а 
также представители право-
славных церквей из 15 стран 
мира. 

— Центральным событием 
фестиваля станет возведение за 
один день храма, за основу ко-
торого взят проект церкви, по-
строенной более 10 лет назад в 
Антарктиде, — рассказал Черни-
ков. — После завершения фести-
вальных мероприятий храм бу-
дет передан в дар одному из пра-
вославных приходов и освящен 
во имя святого князя Владими-
ра. 

Храм начнут строить 25 
июля, а в день фестиваля строи-
тельство будет завершено. Свое 
участие уже подтвердили 1680 
человек из 38 регионов России. В 
программе праздника — высту-
пление творческих коллективов 
и монастырских хоров, включая 
Большой русский хор под управ-
лением главного военного дири-
жера России генерал-лейтенанта 
Валерия Халилова. Для посети-
телей также будут открыты яр-
марка ремесел и различные те-
матические площадки. Все под-
робности можно узнать на сайте 
рполе.рф 

Безопасность В столице пройдет акция «Не оставляй ребенка в машине»

Возьми меня с собой 

Светлана Батова 

С 
первого сентября в 
Москве начнется ин-
формационная кам-
пания «Не оставляй 
ребенка в машине», 

во время которой столичным во-
дителям в подробностях расска-
жут обо всем, что может случить-
ся с детьми, которых «буквально 
на минуточку» закрыли в авто-
мобиле родители.

Инициаторами кампании ста-
ли Уполномоченный при прези-
денте РФ по правам ребенка Па-
вел Астахов, департамент тран-
спорта Москвы и управление 
ГИБДД. Слишком много в послед-
нее время стало появляться ро-
дителей, считающих, что закры-
тая машина безопасна для ребен-
ка. На деле — все наоборот. На 
первом месте среди ЧП в авто 
стоит перегрев — на солнце маши-
на превращается в духовку, а те-
пловой удар дети из-за особенно-
стей терморегуляции получают в 
пять раз быстрее взрослых. Ма-
шину с детьми могут угнать, ре-

бенок может задушить себя рем-
нями безопасности или же, играя 
с кнопками, стеклоподъемни-
ком. Был случай короткого замы-
кания – сгорел телевизор, кото-
рый отец оставил в салоне для 
троих малышей. 

Случается, что дети самостоя-
тельно заводят машину, а также 
иногда автомобиль эвакуируют 
вместе с детьми, которых не вид-
но из-за тонированных стекол. 
Особенно часто подобное проис-
ходит на парковках около торго-
вых центров. Бывает, что родите-
ли специально бросают машины 
с запертыми внутри детьми там, 

где стоянка и остановка запреще-
ны, в надежде, что эвакуаторщи-
ки не станут забирать авто с ре-
бенком. При этом и в ГИБДД, и в 
департаменте транспорта гово-
рят, что разрешенная на задних 
стеклах тонировка не дает воз-
можности сотрудникам ГИБДД 
досконально проверить,  не 
остался ли кто-то в машине. По-
том, оправдываясь за собствен-
ное разгильдяйство, родители 
виновато говорят: «Жалко было 
будить», а то и просто — «забыл».

Как рассказал заммэра столи-
цы по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов, во время кампании 

по всему городу разместят инфор-
мацию на рекламных площадях и 
запустят ролики в метро. Сами во-
дители тоже смогут принять учас-
тие в популяризации темы, накле-
ив стикеры с лозунгом  «Не пар-
куй ребенка» на свои машины. 

По словам Павла Астахова, по-
сле проведения информацион-
ной кампании, возможно, будут 
внесены изменения в пункт 12.9 
Правил дорожного движения, 
устанавливающие ответствен-
ность за оставление ребенка в 
личном транспорте одного. 
«Чаще всего запертыми в маши-
нах оказываются дошкольники», 
— пояснил омбудсмен. Предпола-
гается, что за это правонаруше-
ние будет установлен штраф от 3 

до 5 тысяч рублей либо лишение 
прав на год. 

По словам начальника отдела 
пропаганды безопасности до-
рожного движения и профилак-
тики детского дорожно-тран-
спортного травматизма ГУОБДД 
МВД России Максима Белугина, 
любая информационная кампа-
ния приносит свои плоды. На-
пример, сегодня про то, что дети 
в машине должны ездить в специ-
альных удерживающих устрой-
ствах, знают все водители, при 
ДТП в 9 случаях из 10 дети нахо-
дятся в креслах. А когда в России 
только внесли поправки об этом 
в ПДД, детскими креслами поль-
зовались в лучшем случае 40% 
водителей.

Смертельно опасными для запертого в машине ребенка становятся да�е ремни безопасности и стеклоподъемники. 

Акцент

 На солнце автомобиль прев-
ращается в духовку, а тепло-
вой удар дети получают в пять 
раз быстрее взрослых

Акцент

 Первые партии «зеленых 
полосатых» будут 
продаваться по 20 рублей 
за килограмм

ТОРГОВЛЯ  За сезон горожанам продадут более 10 миллионов арбузов и дынь

Сладость подана

Места для бахчевых развалов в этом году впервые разыгрывают на электронных аукционах. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Количество фермеров на ярмарках выходного дня в Москве в этом 
году выросла с 20 до 50 процентов, заявил вчера на заседании прези-
диума правительства столицы мэр Сергей Собянин. Он распорядил-
ся контролировать работу всех ярмарок и следить за тем, что-
бы сельхозпроизводители могли попасть туда без всяких препятст-
вий. 
Всего в городе ярмарки выходного дня проходят в этом году на 109 пло-
щадках, где суммарно оборудовано 3848 торговых мест. По итогам пер-
вого полугодия средний показатель заполняемости мест на них превы-
сил 83 процента. Причем все желающие принять участие в ярмарках 
теперь подают заявку в электронном виде через портал госуслуг Мо-
сквы, и им не нужно заранее приезжать в управы и префектуры, чтобы 
оставить письменное заявление — раньше это доставляло фермерам 
большие неудобства. По итогам первой заявочной кампании этого года 
было подано свыше 23 тысяч заявок, а в прошлом году было чуть более 
12 тысяч. Рост почти в два раза. 
Также вчера стало известно, что на ярмарках выходного дня будет вне-
дряться новое торговое оборудование, оснащенное перегородками со 
съемными механизмами. Выкладка товара для продажи в ящиках на 
земле будет прекращена.

Подготовил Александр Мелешенко 
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Продолжение темы Проблемы Байкала

Заступников много...
Анатолий Юрков,
обозреватель 
«Российской газеты»

К
аждое официальное 
заседание органов 
власти и управления 
заканчивается доку-
ментом-постановле-

нием, решением, указом или 
приказом — это все знают.

Но только специалистам и по-
священным известно, какое гро-
мадное количество справок 
предваряет любой официальный 
документ, публикуемый в «Рос-
сийской газете» или не публику-
емый нигде.

К очередному заседанию 
Межведомственной комиссии по 
вопросам охраны озера Байкал 
таких справок было подготовле-
но общим объемом почти 70 ма-
шинописных страниц, не считая 
докладов по обсуждаемым во-
просам.

Но не в количестве справок и 
страниц дело. Пословицы и пого-
ворки состоят всего из несколь-
ких слов, а живут вечно.

Справки, розданные участни-
кам этого заседания, интересны 
по-своему.

Об уровне воды в Байкале
Оказывается, когда стало 

всем и окончательно ясно, что 
уровень Байкала упал ниже от-
метки, предусмотренной уста-
новленными директивными нор-
мами, 13 апреля 2015 года мин-
природы образовало своим при-
казом экспертную группу по из-
учению проблемы уровня озера 
Байкал. 

При активном участии этой 
экспертной группы подготовлен 
приказ Росводресурсов № 131 от 
10 июля 2015 г. Этим приказом 
мероприятие по теме «Оценка 
связи (влияния) уровневого ре-
жима озера Байкал (Иркутского 
водохранилища) с его экологиче-
ским состоянием и современны-
ми социально-экономическими 
требованиями региона в услови-
ях экстремально высокой и экс-
тремально низкой водности. Ана-
лиз нормативных правовых 
основ регулирования стока и 
предложения по их совершенст-
вованию» включено в Перечень 
научно-исследовательских работ 
в области водных ресурсов на 
2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов, финансируе-
мых за счет средств федерально-
го бюджета. Заказчиком работы 
выступает Енисейское бассейно-
вое управление Росводресурсов.

Ну, теперь польется…
И все бы ничего, но во время 

заседания кто-то бросил репли-
ку, которой огорошил всех.

— А монголы только что выста-
вили на тендер Эгийн-гол .

Эгийн-гол  — это крупный при-
ток реки Селенги, берущий нача-
ло из озера Хубсугул, второго по-
сле Байкала пресноводного водо-
ема Центральной Азии. На нем 
монголы хотят построить однои-
менную ГЭС, а ниже по течению 
Селенги другую — Шурэнскую 
ГЭС. У них обострилась нужда в 
воде и электроэнергии — и то и 
другое страна получит, построив 
эти энергетические комплексы. 
Так они считают.

Группа зав. лабораторией па-
леолимнологии доктора геолого-
минералогических наук А.П. Фе-
дотова из Лимнологического ин-
ститута СО РАН провела исследо-
вание проблемы, как говорится, с 
выездом на место и установила: 
строительство каскада ГЭС на 
реке Селенге и ее притоках оди-
наково невыгодно и монголам, и 
нам. Озеро Хубсугул «крайне 
чувствительно к изменению ре-
жима увлажнения в регионе». Об 
этом нас предупреждает исто-
рия. Так, например, в период 
позднего оледенения плейстоце-
на уровень озера был ниже сов-
ременного на 120—150 метров, и 
Хубсугул был бессточным. Такая 
же ситуация повторилась при-
мерно 5 тысяч лет назад, когда 
вследствие падения уровня озера 
изменился состав его вод и ак-
вальной биоты.

Расчет гидрологического ба-
ланса озера показывает, продол-
жает излагать результаты своих 
исследований доктор А. Федоров, 
что количество атмосферных 
осадков 120—170 мм в год стано-
вится критическим порогом для 
Хубсугула. Если же осадков будет 
выпадать меньше, в таком случае 
озеро становится бессточным: 
река Эгийн не будет вытекать из 
Хубсугула. Последние 50 лет уро-
вень озера плясал у критической 
черты. 

После строительства двух 
крупных гидроэнергетических 
объектов (если такое случится: в 
кругах ЮНЕСКО поговаривают, 
что их собираются строить в 
два-три раза больше, и вложить-
ся в грандиозный проект будто 
бы готовы японский, американ-
ский и китайский бизнес) вод-
ность Селенги на участке рос-
сийско-монгольской границы 

резко снизится, хотя будет и не-
критична для Байкала: 70 про-
центов водного бюджета Селен-
га формирует на российской 
территории. Опасность в дру-
гом. Слияние на этом участке 
другого притока,  Орхона,  с 
«обезвоженной» Селенгой гро-
зит превратить ее в чрезвычай-
но загрязненный поток — на Ор-
хоне базируется вся основная 
промышленность Монголии, 
включая химическую, горнодо-
бывающую и золотодобываю-

щую. По сведениям академика 
П.Д. Гунина, начальника мон-
гольской экспедиции РАН, в бас-
сейне Селенги на территории 
МНР «можно насчитать более 
двухсот месторождений золота, 
причем очень часто оно добыва-
ется по старой технологии».

И сама Селенга с ее водой, не-
сколько раз пропущенной через 
турбины ГЭС с их кавитацион-
ными силами, станет уже не жи-
вительной для рыбы, в том числе 
краснокнижного байкальского 
осетра, заходящего на нерест в 
основном в эту реку. Да и нере-
стилища вряд ли уцелеют: возве-
дение плотин и подготовка ложа 
для водохранилищ подразумева-
ют значительные горнотехниче-
ские изменения ландшафта 
реки. 

К слову сказать, этим сильно 
обеспокоено и ЮНЕСКО. 29 
июня с.г. ее Комитет Всемирного 
наследия принял специальное 
решение, обращенное к России и 
Монголии. В нем он высказывает-
ся ясно: предостерегает авторов 
проекта от потенциального нега-
тивного влияния «на Выдающую-

ся Всемирную Ценность не толь-
ко с точки зрения гидрологии, но 
также с точки зрения экологиче-
ских процессов и биоразнообра-
зия»; он настоятельно рекомен-
дует «не утверждать ни один из 
этих проектов», пока все проек-
ты и документы по ним не будут 
рассмотрены Центром Всемир-
ного наследия; «приглашает Рос-
сию и Монголию продолжить их 
сотрудничество в соответствии с 
межправительственными согла-
шениями и предлагает провести 

стратегическую экологическую 
оценку любого будущего проекта 
ГЭС и управления водными ре-
сурсами, которое может воздей-
ствовать на Байкал». 

Вариант «Х»
В кулуарах заседания Бай-

кальской комиссии шли разгово-
ры о том, какой предложить сосе-
дям вариант, чтобы раз и навсег-
да решить байкальско-селенгин-
скую проблему. А именно обеспе-
чить Монголию электроэнергией 
за счет электростанций нашего 
Ангарско-Енисейского каскада, 
построив к соседям соответству-
ющей мощности ЛЭП, или, как 
вариант, соорудить в Монголии 
многоблочную АЭС, способную 
обеспечить страну дешевой элек-
троэнергией… Такие варианты 
представляются разумными и 
взаимовыгодными и ученым Си-
бирского Отделения РАН и акаде-
мику М. Грачеву, в частности. И 
как человеку, связавшему свою 
судьбу с Байкалом. 

Но только чтоб воду Селенги 
не трогали: за изменением ба-
ланса воды в Байкале могут 

(пусть и теоретически) последо-
вать изменения и в сверхчувст-
вительной байкальской системе. 
В какую сторону — никто не знает. 
Не гневить бы Бога! 

Комитет Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО ждет предложения 
России и Монголии к 1 февраля 
2016 года. Чтобы рассмотреть их 
на 40-й сессии в 2016 году.

Вот какой разворот событий, 
какая громадная работа сил вну-
тренних и внешних в защиту Бай-
кала кроется за короткой репли-
кой министра и какую предстоит 
проделать в ближайшие месяцы. 

Приют для спирогиры?
«Западнее Северобайкальска 

протекает маленькая речка, — об-
стоятельно объясняет академик 
М.А. Грачев. — Там с советских 
времен разрушены очистные со-
оружения. Дальше идет так назы-
ваемая туристическая зона осо-
бого типа Республики Бурятия, 
где в заливах скопилось огром-
ное количество спирогиры. На 
самой кромке воды в «специаль-
ной зоне» стоит промышленная 
стиральная машина, исправно 
стирает белье, а грязную воду 
сбрасывает прямо в Байкал… 
Дальше идет Баргузинский за-
лив, где тоже настроены всяче-
ские рекреационные учрежде-
ния. Там тоже очень много спиро-
гиры. Там тоже нет очистных соо-
ружений. Причем там объекты 
туризма гордо заняли место у 
кромки воды: мы первые, нам 
Водный кодекс — не указ. Возле 
домиков там серийные так назы-
ваемые тэнки — бетонные кольца 
(одно на другое) без дна, над ко-
торыми поставлены туалеты. Из 
них якобы вывозят фекалии на 
очистные сооружения, но выво-
зить на самом деле некуда, пото-
му что очистные сооружения со-
ветских времен давно в Баргузи-
не разрушены, а новые не по-
строены.

Дальше на юг Бабушкин, Слю-
дянка… Эти сооружения абсо-
лютно не удаляют так называе-
мые термотолерантные коли-
формные бактерии, то есть глав-
ный признак свежих человече-
ских фекальных загрязнений. Ги-
гиенический норматив превыша-
ется в 140 раз. В соседнем Бабуш-
кине — в 400 раз. В теплой воде, 

что течет из этих так называемых 
очистных сооружений в Слюдян-
ке, которые ничего не чистят, ку-
паются дети…»

Письмо академика
Академик М. Грачев после все-

сторонней проверки и глубокого 
анализа начавшихся угрожаю-
щих процессов на Байкале напи-
сал письмо в правительство РФ. 
Просил прекратить в России вы-
пуск стиральных порошков, со-
держащих фосфор.

Оказывается, этого захотели и 
все члены Байкальской комис-
сии. Но…

Вот справка из справки к засе-
данию.

Проблема спирогиры, конеч-
но, комплексная, как и каждая 
спица в байкальской колеснице. 
Но она нежелательна еще и пото-
му, что выходит на международ-
ный уровень. А страны, от кото-
рых зависит это решение, не 
очень-то торопятся поспособст-
вовать Байкалу. 

Тут вышелушивается как лу-
ковица из «рубашки» много ин-
тересного: Байкалу сочувствуют, 
целебную байкальскую воду жа-
ждут получить быстрее все. А как 
же — около четверти мировых за-
пасов высококачественной пре-
сной воды в нем! А когда ученые 
Лимнологического института 
провели биологические анализы 
по собственной методике, выяви-
ли откуда надвигается беда, по-
метили агрессора и назвали его 
по имени и отчеству… То-то и 
оно. 

Интересно в этом смысле чи-
тать справки, подготовленные к 
обсуждению «вопроса спироги-
ры» на заседании комиссии, и 
вникать в сложные переплетения 
интересов.

Не по-соседски, господа
Особую опасность для экоси-

стемы Байкала ученые видят в 
процессе «скрытой эвтрофика-
ции» (что-то вроде самоуничто-
жения) мелководных и запле-
сковых зон под воздействием 
биогенных элементов, прежде 
всего азота и фосфора. Они по-
ступают в озеро вместе с неочи-
щенными стоками и моющими 
средствами, которые содержат 
фосфаты. Фосфаты же стимули-
руют рост водорослей, чуждых 
биосистеме Байкала, да и во 
всем мире — они опасны для здо-
ровья людей. 

Запад привык все себе негод-
ное спихивать нам.

А стиральные порошки на 
фосфатах содержат триполифос-
фат натрия (ТПФ) — от 15 до 40 
процентов. Он же способен не 
только хорошо отстирывать 
грязь, но и без ущерба для себя 
проходить через очистные соору-
жения, особенно через такие 
примитивные развалюхи, как 
большинство байкальских. И 
служить дрожжами для водоро-
слей. На 1 грамм ТПФ вырастает 
5—10 кг водорослей, опасных для 
биоты водоемов. А дальше идет 
цепная реакция: процесс эвтро-
фикации — токсины цианобакте-
рий, которые проникают всюду 
беспрепятственно. Они концен-
трируются в печени, разрушают 
ее и почки, поражают кишечник 
и в итоге могут вызвать прогрес-
сирующий паралич и смерть от 
остановки дыхания. Применение 
фосфатов с поверхностно-актив-
ными веществами (ПАВ) «приво-
дит к невынашиванию беремен-
ности и врожденным травмам, к 
снижению продолжительности 
жизни.

Весь мир начал бороться с 
фосфатами, прежде всего пре-
кратив выпуск фосфоросодержа-
щих моющих средств. Мы вклю-
чаемся тоже. Что из этого полу-
чается?

В России ныне незыблемо дей-
ствует ГОСТ, допускающий со-
держание фосфорокислых солей 
в бытовых моющих средствах до 
18 процентов.

Для озера Байкал и его при-
родной территории лимит дол-
жен составлять не более 0,5 про-
цента фосфора в моющих средст-
вах, — записано в постановлении 
Байкальской комиссии, — срок — с 
2018 года.

Почему не сразу? Как бы не 
так, хорошо если через 3 года. По-
тому что как член Таможенного 
союза Российская Федерация не 

может односторонне ввести ог-
раничение на содержание фосфа-
тов, против которого категориче-
ски возражает Казахстан, тоже 
член Таможенного союза. Поче-
му возражает? Потому что Казах-
стан — крупный производитель 
на мировом рынке того самого 
триполифосфата (ТПФ) и других 
фосфатов, но сам не производит 
синтетических моющих средств.

При этом ограничения на при-
менение фосфатов ввели практи-
чески все страны Евросоюза. По-
следовали многоходовые дипло-
матические попытки решить во-
прос цивилизованно — дело рас-
тянулось на годы.

Но тут возник и наш доморо-
щенный казус. В Ангарске Иркут-
ской области есть филиал ОАО 
«Невская косметика», его про-
дукция — синтетические моющие 
средства. На запрос областного 
минприроды оно ответило так: 
«Невская косметика» не произ-
водит бесфосфатных моющих 
средств, так как действующее за-
конодательство Российской Фе-
дерации не запрещает выпускать 
синтетические моющие средства 
с использованием фосфатов.

Анализ иркутского рынка по-
казал, что в продаже имеются и 
импортные экологически без-
опасные моющие средства из 
Норвегии, Кореи, Германии, Ук-
раины. Но нельзя сказать, что 
они пользуются широким спро-
сом. Ибо стоимость их в 2,5—3 
раза выше фосфатных: 400—450 
рублей против наших за 190—250 
рублей.

Вслед за открытием
Ученые Лимнологического 

института сделали открытие и 
запатентовали его. Оказалось, 
что в Байкале действует еще и 
вечный механизм вертикальных 
течений, который поддерживает-
ся всей сложнейшей системой 
озера и внешних сил, влияющих 
на его стабильность. Эти верти-
кальные потоки перемешивают 
всю воду, увлекая ко дну верхние 
слои, насыщенные кислородом. 
Поэтому насыщение кислородом 
воды Байкала по всей толще оди-
наково — около 10 граммов на 
литр.

Но открытие заключалось вот 
в чем. Точнейшие измерения и 
длительные наблюдения позво-
лили определить возраст бай-
кальской воды на разных глуби-
нах — не геологический, а, так 
сказать, текущий. Оказалось, что 
придонная вода была на повер-
хности 8 лет назад, а ядро, назо-
вем его линзой, — уже 16 лет. Это 
значит, что процесс очищения 
ядра длится в два раза дольше (и 
когда она опускается ко дну и 
когда возвращается назад), пото-
му она чище и совершеннее. Она 
была удобней и для производст-
ва.

Кстати сказать, именно на та-
кую воду Лимнологический ин-
ститут получил патент, оформил 
лицензии, по ним уже выпущено 
и продано продукции более чем 
на полтора миллиарда рублей.

Этот пример я привел для 
того, чтобы еще раз подчеркнуть, 
какое это чудо природы — Байкал 
и его вода: их нельзя создать 
искусственно, вода выдержива-
ется в нем как знаменитый ко-
ньяк в погребах, насыщаясь всем 
букетом его «закваски».

Та самая непреходящая цен-
ность Байкала, которая вот уже 
десятки миллионов лет течет и не 
иссякает десятками кубических 
километров ежегодно. Сама при-
рода заботится об этом — не мы, 
неразумные. Мы делаем вид, что 
помогаем.

*  *  *
Когда в конце обсуждения 

пункта повестки дня о спирогире 
министр попросил с этим вопро-
сом не мешкать, а то вон наука, 
академики сильно тревожатся, 
спирогира расползается, гово-
рят, послышалась реплика:

— На снимках из космоса этого 
не видно… чтоб расползалась. 

И тут же подхват:
— Да и среди науки нет едино-

мыслия на этот счет.
Новосибирцы заволновались.
После блиц-дискуссии вполго-

лоса министр поставил точку:
— К двадцать пятому согласо-

вать и принять.
Аудитория промолчала в знак 

согласия. 

Вода выдерживается в Байкале 
как знаменитый коньяк в погребах. 

ЧТО ТАКОЕ СПИРОГИРА?
Диатомовые водоросли — это одноклеточные с кремнистым экзоскеле-
том. Их тысячи и тысячи видов, и они самопроизвольно и непредсказуе-
мо ежегодно сменяют друг друга. Их «скелеты» очень хорошо сохраня-
ются в осадочных слоях дна Байкала. Но главное — они чистят его воду!
Спирогира — нитчатого вида водоросль, очень агрессивная, истребляю-
щая на своем пути все живое — губки, полезные водоросли, моллюсков; ее 
рост бурно стимулируют биогенные элементы — фосфор и азот в лю-
бых комбинациях. Появилась, живет и размножается на полосе воды в 
10—15 метров шириной на глубине 25—50 метров вдоль берега Байкала, 
где сбрасываются неочищенные стоки. 
О живучести спирогиры свидетельствуют (и предупреждают!) похо-
жие образования, обнаруженные в пластах трехмиллиардолетней дав-
ности. 

Акцент

 Именно на такую воду 
Лимнологический институт 
получил патент, оформил 
лицензии, по ним уже выпу-
щено и продано продукции 
более чем на полтора 
миллиарда рублей

Иранский 
прецедент 
и украинский 
узел

И, тем не менее, иранский прецедент создан, и 
он заслуживает самого тщательного анализа с 
тем, чтобы использовать наработанный опыт 

при решении других международных проблем. 
Прежде всего, стоит отметить, что соглашение было 

достигнуто при крайне негативном общем фоне отноше-
ний между Россией и Западом. Переговорщикам удалось 
вынести этот фон за скобки переговорного процесса, не 
допустить развала «шестерки», сохранить единые пози-
ции и довести дело до успешного завершения. В том чи-
сле и потому, что поставленная цель была предельно 
ясной и конкретной, не допускающей произвольных 
трактовок и односторонних интерпретаций. 

«Шестерке» и Ирану также в целом удалось изолиро-
вать марафонский переговорный процесс от деформи-
рующего воздействия внутренней политики. За долгие 
годы, прошедшие после начала переговоров, в боль-
шинстве стран-участниц многократно менялись прези-
денты и премьер-министры, менялся и состав команд 
переговорщиков. Некоторым лидерам стран «шестер-
ки», да и лидерам в Тегеране, приходилось испытывать 
на себе немалое давление со стороны политических оп-
понентов, стремящихся сорвать достижение догово-
ренности. Однако политическая воля и нацеленность на 
решение проблемы с обеих сторон, в конце концов, по-
бедили. 

Все участники переговорного процесса отмечают, что 
переговоры были трудными, технически сложными, и 
что не раз все висело буквально на волоске. Но никто не 
поддался искушению громко хлопнуть дверью, свалив 
вину за срыв договоренностей на другую сторону. Пере-
говоры, разумеется, велись жестко, но при сохранении 
уважительного отношения друг к другу, при стремлении 
понять позиции партнера, без нагнетания враждебной 
риторики и развязывания пропагандистских войн. 

Договоренности по ядерной программе Ирана еще 
раз продемонстрировали значение российско-амери-
канского диалога на современном этапе. Именно сла-
женные действия России и США во многом обеспечили 
достижение таких договоренностей. Иранский пример, 
как и недавний пример ликвидации химического оружия 
в Сирии, еще раз продемонстрировал, что Россия и США 
остаются гарантами укрепления режима нераспростра-
нения ядерного и других видов оружия массового пора-
жения.

Наверное, есть и другие, не менее важные особенно-
сти подготовки соглашения по иранскому ядерному во-
просу, которые еще долго будут изучаться аналитиками 
и экспертами-международниками. Разумеется, говорить 
об окончательном решении иранской ядерной проблемы 
пока преждевремен-
но. Но главный вы-
вод очевиден: поли-
тическая воля, чет-
кость в постановке 
задач, высокий про-
фессионализм 
участников, их 
стремление к ком-
промиссу, последо-
вательность и пре-
емственность эта-
пов переговорного 
процесса — все эти 
факторы позволяют 
достигать успеха даже в самых сложных международных 
ситуациях.

Иранский прецедент заслуживает особого внимания 
в контексте продолжающегося кризиса внутри и вокруг 
Украины. К сожалению, приходится констатировать, что 
сложившийся «нормандский формат» обсуждения укра-
инского кризиса по целому ряду параметров явно усту-
пает формату переговоров «шестерки» и Ирана. Не все 
участники «минского процесса» демонстрируют поли-
тическую волю, необходимую для достижения догово-
ренностей. Не всегда четко определяются цели перегово-
ров, за исключением постановки самых ближайших, так-
тических задач. Также далеко не всегда проявляется го-
товность всех участников к компромиссу, к учету взаим-
ных интересов. Пропагандистская война между Западом 
и Россией не предусматривает даже временных переми-
рий на период подготовки и выполнения договоренно-
стей.

Между тем раскручивающаяся воронка украинского 
кризиса объективно придает национальной драме все 
больше международных измерений, втягивая в себя со-
седние государства, военно-политические союзы, при-
влекая отовсюду все новых и новых международных 
авантюристов, криминальных элементов и кондотьеров. 
С другой стороны, становится все более и более очевид-
ным отсутствие внутри Украины политических сил, спо-
собных реально подготовить, возглавить и осуществить 
процесс выхода из кризиса без активного международ-
ного участия. 

Недавние события в Мукачево еще раз показали, что 
нынешнее руководство в Киеве, к сожалению, не способ-
но обеспечить элементарный порядок на подконтроль-
ной ему территории. Еще более ограничены его возмож-
ности самостоятельно решить многочисленные эконо-
мические, социальные и финансовые проблемы, стоя-
щие перед страной сегодня. И закрывать глаза на эту ре-
альность, как это делают сегодня многие западные лиде-
ры, — значит вольно или невольно содействовать даль-
нейшему углублению кризиса, который уже реально уг-
рожает самим основам украинской государственности.

Единственный выход из украинского тупика — качест-
венное повышение уровня сотрудничества основных 
международных игроков, заинтересованных в скорей-
шем преодолении кризиса. Это касается и интенсивно-
сти работы самого переговорного механизма, и набора 
обсуждаемых проблем, и состава участников «минского 
процесса». Это касается формирования широкого меж-
дународного консенсуса относительно этапов выхода 
Украины из кризиса и будущего этой страны в новой си-
стеме европейской безопасности. Это касается набора 
стимулов — как позитивных, так и негативных, — которые 
международное сообщество должно иметь в своем рас-
поряжении, взаимодействуя со всеми участниками кон-
фликта на Украине.

Наверное, найдутся скептики, полагающие, что всех 
этих мер окажется недостаточно для того, чтобы вывести 
украинскую ситуацию из тупика. Будут делаться ссылки 
на дополнительные осложняющие обстоятельства, сни-
жающие вероятность преодоления кризиса в  обозримом 
будущем. Но позволю себе напомнить, что и на всем про-
тяжении переговоров между «шестеркой» и Ираном 
скептиков было более чем достаточно. И, тем не менее, 
договоренность по иранской ядерной программе состоя-
лась. Так стоит ли заранее записываться в ряды скепти-
ков в оценке шансов на преодоление украинского кризи-
са?

И.С. Иванов — президент Российского совета 
по международным делам (РСМД), 
министр иностранных дел РФ (1998—2004 гг.)

События в Мукачево 
показали, что Киев 
не способен обеспе-
чить порядок 
на подконтрольной 
ему территории
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Российский 
футбольный 
арбитр вошел
в элиту

КАРАСЕВ 
РАССУДИТ

Сергей Сокольский

РОССИЙСКИЙ арбитр Сергей 
Карасев вошел в элитную группу 
судей УЕФА. Об этом сообщил 
руководитель департамента су-
действа и инспектирования Ва-
лентин Иванов.

«Он очень хорошо отработал 
на молодежном чемпионате Ев-
ропы. Судил полуфинал, в общей 
сложности три игры. Вопросов к 
нему не было. Буквально сегодня 
с ним разговаривал и сказал ему, 
что нельзя этот момент оцени-
вать как финальное достижение. 
С этого достижения только начи-
нается самое интересное, чего 
можно достигнуть в судействе», 
— рассказал Иванов в эфире теле-
канала «Наш футбол».

Отметим, что только арбитры 
элитной категории могут полу-
чить назначение на матчи чем-
пионатов мира и Европы. По-
следним российским рефери, ко-
торый работал на крупных меж-
дународных турнирах, стал как 
раз нынешний глава судейского 
департамента РФС Валентин 
Иванов, обслуживавший матчи 
чемпионата мира-2006 в Герма-
нии.

14 наших
легкоатлетов 
отправятся
в Пекин 
без отбора

ПОДНЕБЕСНАЯ 
ЖДЕТ ЛУЧШИХ  

Анна Бекетова

НА ЗАСЕДАНИИ президиума 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА) утвердили 
список спортсменов, освобо-
жденных от дополнительного от-
бора на чемпионат мира, кото-
рый пройдет 22—30 августа.

Гарантированные путевки в 
Пекин получили Дарья Клишина 
(прыжки в длину), Сергей Шу-
бенков (бег 110 м с/б), Денис 
Кудрявцев (бег 400 м с/б), Дани-
ил Цыплаков, Мария Кучина 
(оба — прыжки в высоту), Анна 
Щагина (бег 1500 м), Екатерина 
Конева (тройной прыжок).

Кроме того, Светлана Школи-
на (прыжки в высоту) и Алек-
сандр Меньков (прыжки в длину) 
получили специальное пригла-
шение, так называемую wild 
card. Еще пять легкоатлетов 
прошли в состав на основе ре-
зультатов, показанных по ходу 
сезона.

Остальные участники сбор-
ной России определятся по ито-
гам национального чемпионата, 
который состоится с 3 по 5 авгу-
ста в Чебоксарах.

Клубы КХЛ
начали играть
контрольные
матчи

«СПАРТАК» 
УЖЕ НА ЛЬДУ

Илья Трисвятский

ХОККЕИСТЫ столичного 
«Спартака», пропустившего ми-
нувший сезон в КХЛ, провели 
первый матч после более чем го-
дичного перерыва, а точнее — че-
рез 504 дня. В контрольной 
встрече на сборах в Финляндии 
«красно-белые» крупно проиг-
рали ярославскому «Локомоти-
ву» — 1:6.

Именно возрожденный 
«Спартак», вышедший на лед в 
специально изготовленной ре-
троформе, открыл счет в матче, 
который состоялся в городке Ви-
ерумяки. Но во втором периоде 
москвичи пропустили четыре 
безответные шайбы, в заключи-
тельной 20-минутке — еще две. 
Хет-триком отличился хоккеист 
«железнодорожников» Дмитрий 
Мальцев. По взаимной догово-
ренности, соперники решили от-
репетировать серию буллитов. 
Здесь преимущество оказалось 
на стороне «Спартака» — 3:2.

Следующий контрольный 
матч «Спартак» проведет 29 
июля в финском Эспоо на «Баро-
на Арене» против действующего 
обладателя Кубка Гагарина пи-
терского СКА.

ТЕННИС За место в элите
Кубка Дэвиса россияне
сыграют с Италией

Стремимся 
к Мировой

Илья Соболев

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ жеребьевки, состоявшейся накануне, 
мужская сборная России сразится с итальянцами в плей-
офф за право сыграть в Мировой группе Кубка Дэвиса в 
следующем сезоне. Игры пройдут 18—20 сентября.

Президент Федерации тенниса России (ФТР) Шамиль 
Тарпищев результаты жеребьевки оценил как приемле-
мые: «Жеребьевка для нас хорошая. Будем формировать 
состав по традиционному принципу — сплав молодости и 
опыта. Так что, думаю, увидим в сборной все тех же ре-
бят. Тем более прошедший матч с Испанией показал, как 
выросли наши молодые теннисисты за последнее вре-
мя».

Любопытно, что реакция итальянцев была не такой 
благодушной. «Это тяжелый жребий. Мы должны быть 
очень осторожными, потому что мы будем играть в го-
стях, однако мы будем готовы», — констатировал капи-
тан сборной Италии Коррадо Бараццутти. При этом 
история личных встреч говорит в пользу нашего сопер-
ника. В последний раз сборная России обыгрывала ита-
льянцев в далеком 1969 году. А потом побеждали только 
теннисисты с Апеннин — четыре раза.

Мировая группа является высшим дивизионом ко-
мандного турнира, в котором соревнуются 16 сборных. 
Командам, вылетевшим уже на стадии 1/8 финала, необ-
ходимо отстаивать свою прописку в матчах против пре-
тендентов из группы рангом ниже. В последней и высту-
пают пока россияне, одолевшие на днях во Владивостоке 
испанских теннисистов. 

Кстати, после этой победы наши поднялись в обнов-
ленной версии рейтинга Кубка Дэвиса на семь позиций и 
теперь занимают 22-ю строчку. Италия этом в списке, 
наоборот, потеряла три пункта и покинула топ-10, пере-
местившись на 11-е место. А вот тройка лидеров осталась 
без изменений: Чехия, Швейцария, Франция.

Отметим, что итальянцы в стыковые матчи попали, 
проиграв Казахстану в марте этого года. В Астане за на-
ших ближайших соперников играли Андреа Сеппи (24-я 
ракетка мира), Фабио Фоньини (32) и Симоне Болелли 
(63).

Что касается сентябрьского матча, хозяевами корта 
станут россияне. Точное место встречи пока не определе-
но. По словам Тарпищева, возможно, выбор снова падет 
на Дальний Восток. Также среди вариантов фигурируют 
Санкт-Петербург и Сочи. Эта тема, а также состав ко-
манды и покрытие, на котором россияне примут ита-
льянцев, станут предметом обсуждения тренерского со-
вета ФТР 27 июля.

Остальные пары плей-офф выглядят следующим 
образом: Индия — Чехия, Швейцария — Голландия, Узбе-
кистан — США, Колумбия — Япония, Доминиканская Ре-
спублика — Германия, Бразилия — Хорватия, Польша — 
Словакия.

ЕДИНОБОРСТВА Благодаря
Кубку президента РФ
в Англии всерьез взялись
за развитие вида спорта 

«Заболели» 
самбо

Наталья Юхарева, заслуженный мастер спорта

ПЕРВЫЙ розыгрыш Кубка президента РФ прошел в сен-
тябре 2014-го в Лондоне. В этом году престижный тур-
нир состоится 27 сентября в Манчестере. У хозяев, кото-
рые прошлой осенью были вторыми после родоначаль-
ников самбо — россиян, сейчас серьезные планы: выиг-
рать турнир и оставить на родине уникальный Кубок, со-
зданный компанией «Ювелиры северной столицы». 

А пока хозяева турнира не только усердно тренируют-
ся, но и открывают новые секции и клубы самбо. В Ман-
честере за последний месяц в местных спортивных клу-
бах начали работу три самбистские секции. Появление 
новых точек на британской «карте самбо», безусловно, 
связано с грядущим Кубком президента, а также с об-
щим интересом, который в последнее время к этому виду 
единоборств проявляют в стране. Для графства Большой 
Манчестер с населением около трех миллионов человек 
три новых самбистских центра, где все желающие могут 
попрактиковаться в самбо, а профессионалы повысить 
свои  умения и приобрести новые навыки, придутся 
очень кстати. Один из центров располагается в 10 км юж-
нее Манчестера, в  Стокпорте, на базе TheSpider Web 
Martial Arts Сlub. Здесь тренируется сам и дает уроки  
многократный чемпион Великобритании по боевому и 
спортивному самбо Махендер Патель. Возможно, учени-
ки клуба тренируются под руководством будущего чем-
пиона мира: именно Махендер будет представлять Вели-
кобританию на грядущем в ноябре ЧМ-2015 в Марокко.

Самый титулованный из современных британских сам-
бистов, призер ЧМ-2012 Мэтью Клемпнер теперь препода-
ет самбо в клубе Unit 7 Gym города Тилдесли.  Третья «сам-
бистская точка» расположилась в AtheronSamboClub.

ВОЛЕЙБОЛ В американской Омахе стартует финальный турнир Гран-при

Шестеро у сетки
Илья Трисвятский

В 
американском городе Ома-
ха (штат Небраска) сегодня 
начинается «Финал шести» 

женского мирового Гран-при — 
ежегодного коммерческого тур-
нира, который ведет свою исто-
рию с 1993 года.

Сборная России по руковод-
ством главного тренера Юрия 
Маричева, действующий чемпи-
он мира США, обладатель олим-
п и й с к о го  « з ол ота »  Л о н д о -
на-2012 Бразилия, плюс Китай, 
Италия и Япония сыграют в один 
круг.

Россиянки на предваритель-
ном этапе  выступали с обилием 
дебютанток в составе и выиграли 
пять матчей из девяти.  Этого 
хватило, чтобы отобраться в фи-
нальный раунд. По ходу турнира 
к команде присоединились вос-
становившиеся после клубного 
сезона Татьяна Кошелева и Анас-
тасия Самойленко, но они пока 
ни одного матча не провели. Не 
может пока играть и связующая 
Евгения Старцева. Все это клю-
чевые исполнители, поэтому 

вполне понятно  высказывание 
Юрия Маричева о том, что наша 
сборная в ее нынешнем составе 
не входит в число фаворитов 
предстоящего финала Гран-при. 
У большинства волейболисток 
просто нет опыта выступлений 
на таком серьезном уровне, в на-
падении слишком большая на-
грузка идет на основную диаго-
нальную Наталию Обмочаеву, 
остаются наши традиционные 
проблемы с приемом.

Впрочем, Гран-при далеко не 
главное соревнование сезона. 
Наш выезд в Омаху скорее следу-
ет рассматривать как один из 
этапов максимально приближен-
ной к боевым условиям подготов-
ки к Кубку мира, стартующему 
22 августа в Японии. Междуна-
родная федерация волейбола в 
этом сезоне внесла существен-
ные изменения в календарь, и 
впервые Кубок мира будет про-
водиться до континентальных 
чемпионатов. На кону в Японии 
две олимпийские путевки, кото-
рые оспорят 12 команд. Россиян-
кам желательно сразу решить во-
прос с билетами в Рио-де-Жаней-

ро-2016, потому что в противном 
случае дальше нужно будет иг-
рать  и европейский отбор, и, 
вполне возможно, мировую ква-
лификацию.  Нагрузка на веду-
щих волейболисток вкупе с клуб-
ными турнирами может оказать-
ся запредельной.

Россиянки начнут турнир 
встречей с Италией, которую на 
последнем этапе предваритель-
ной стадии обыграли на площад-
ке соперниц  в Катании — 3:1. Во 
второй день соревнований 23 
июля есть шанс на равных сра-
зиться с Бразилией. Южноамери-
канки сейчас задыхаются в плот-
ном календаре, и часть игроков  
отправлены помогать команде, 
выступающей на Панамерикан-
ских играх в канадском Торонто. 

От китаянок и американок 
наша сборная в июле терпела по-
ражения, а вот с Японией в этом 
Гран-при еще не пересекалась.

Лидером по числу чемпион-
ских титулов является Бразилия 
— 10 побед. Сборная России выиг-
рывала трижды — в 1997, 1999 и 
2002 годах, когда с командой ра-
ботал Николай Карполь. Финал Гран-при для россиянок станет проверкой сил перед Кубком мира.

Водные виды 18-кратного олимпийского чемпиона Майкла Фелпса 
пригласили на первенство мира-2015 в качестве почетного гостя

«Балтиморская пуля» 
долетит до Казани

Анна Козина

З
автра в Казани пройдет 
церемония открытия 
чемпионата мира по 
водным видам спорта. 
Больше всего медалей — 

42 комплекта из 75 — участники 
разыграют в плавании. Но самый 
т и т ул о в а н н ы й  с п о р т с м е н , 
18-кратный олимпийский чем-
пион и 26-кратный чемпион 
мира в 50-метровом бассейне 
Майкл Фелпс, получивший про-

звище «Балтиморская пуля», не 
сможет побить свои медальные 
рекорды.

Победителей не судят, но 
только не в США, даже если речь 
идет не о допинге, а о вождении в 
нетрезвом виде.  В сентябре 
прошлого года Фелпс был задер-
жан полицией за нарушение ско-
ростного режима и пересечение 
двойной сплошной линии. Уро-
вень алкоголя в крови 29-летнего 
спортсмена превышал допусти-
мый уровень почти в два раза. 
Напомним, что в 2009-м Фелпса 
уже наказывали спортивной ди-

сквалификацией за употребле-
ние марихуаны. А в 2004-м его 
ловили пьяным за рулем. На этот 
раз Фелпсу было вынесено нака-
зание в виде лишения свободы на 
один год условно с испытатель-
ным сроком 18 месяцев. Нацио-
нальная федерация плавания 
США тоже отреагировал мгно-
венно — дисквалифицировала 
звездного пловца на шесть меся-
цев и к тому же отстранила от 
участия в чемпионате мира по 
водным видам спорта. 

— Это самый большой опыт, 
который я получил, — писал 
Фелпс в своем микроблоге в 
«Твиттере» спустя три месяца 
после скандала. — Я узнал много 
нового о себе во время своего от-
чуждения, и сейчас у меня есть 
инструменты, чтобы продолжать 
учиться и вырасти из всего этого. 
То, что я сделал, было неправиль-
но. Я поделюсь своим опытом с 
другими и надеюсь, что смогу по-
мочь изменить ситуацию. Знаю, 
что есть еще над чем работать, но 
у меня большая поддержка, и я 
смотрю в светлое будущее.  

На ЧМ Фелпс скорее всего бу-
дет присутствовать только в каче-
стве почетного гостя. Оргкомитет 
турнира отправил Майклу офици-
альное приглашение. «Теперь мяч 
на его стороне, — сказал журнали-
стам министр по делам молодежи 
и спорту Татарстана Владимир Ле-
онов. — Если приедет, мы будем 
рады, как и другим гостям. А у аме-
риканцев и без Фелпса будет 
очень сильная сборная».

Возможно, Майкл захочет по-
казать Казань и своей невесте. 

Ведь во время перерыва в трени-
ровках у него появилось время за-
няться личной жизнью. Он обру-
чился со своей возлюбленной — 
моделью, победительницей кон-
курса красоты «Мисс Калифор-
ния» 2010 года Николь Джонсон.

Однако о больших спортивных 
целях он не забывает. Олимпиа-
да-2016 в Рио-де-Жанейро может 
стать пятой в его карьере.  Накану-
не Игр Фелпсу исполнится 31 год.

— Мне нравится быть на круп-
ных турнирах. Из-за этого мне 

больно понимать, что у меня не бу-
дет возможности выступить на 
чемпионате мира, — сказал Фелпс в 
интервью Ассошиэйтед Пресс. — Я 
с нетерпением жду следующего 
года. Не думаю, что слишком слож-
но понять, зачем я возвращаюсь.

Майкл Фелпс — это лицо плавания, 
поэтому его очень ждут на ЧМ, 
пусть не в бассейне, но на трибуне.

Акцент

 Майкл Фелпс: Мне больно 
думать, что не смогу высту-
пить в Казани, но я вернусь 
в Рио. И вы знаете, для чего

Следите за соревнованиями 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5519

Все новости о турнире читайте на сайте ФИАС
www.sambo-fias.org
и сайте турнира 
www.presidentscup.co.uk
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ПЛЫВЕМ ТОЛЬКО ВПЕРЕД
Все свои медали наша спинист-

ка Анастасия Фесикова, которая 
вышла замуж за партнера по сбор-
ной России, завоевала еще под фа-
милией Зуева: стала чемпионкой 
мира, Европы, Универсиады, сере-
бряным призером Олимпийских 
игр 2012 года в Лондоне.

На чемпионате мира Настя 
будет выступать в новой для себя 
роли — мамы, вернувшейся в 
большой спорт после рождения 
сына Максима. Этот статус при-
шел на смену положению фаво-
ритки любого заплыва. О том, 
что было самым сложным при 
подготовке к турниру, Анастасия 
Фесикова рассказала корреспон-
денту «РГ».

— Во-первых, было тяжело фи-
зически. Сначала травма ноги 
выбила из колеи. На Универсиа-
де-2013 я еще плыла на том бага-

же, который мы с Натальей Анд-
реевной Козловой подготовили к 
Лондону. А за время беременно-
сти я окончательно отвыкла от 

физических нагрузок. Мне было 
в кайф жить свободной жизнью. 
И вот после двух лет без плава-
ния, я выполнила нормативы на 
чемпионате России и отобралась 
на чемпионат мира на двух ди-
станциях. Для меня это было чу-
дом! Но выступать на ЧМ это 
большая ответственность. Поэ-
тому нужно работать и работать. 
Но перед турниром я приболела, 
не могла полноценно трениро-
ваться, что меня угнетало. Пере-
живаю, что поеду в Казань не на 
сто процентов подготовленной. И 
вот в этом плане уже тяжело пси-
хологически. Я привыкла быть 
лидером, рассчитывать на борь-
бу за медали, за «золото», а не ду-
мать о попадании в финал. Мир 
плавания ушел далеко вперед, но 
я постараюсь вернуться на высо-
кий уровень. 
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Анастасия Фесикова: Пока я была 
в декрете, плавание далеко ушло, 
но я догоню конкуренток.
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Евгений Донской стал одним из творцов сенсационной побе-
ды россиян над сборной Испании во Владивостоке.
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